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Как прошла первая 
прямая линия 
с губернатором 
Беспрозванных

Я русский бы выучил 
только за то,
что в школу
иначе
не пустят

Читайте на стр.  � Читайте на стр.  -  �

Продолжение на стр. 10 �Читайте на стр. 3  �

Ольга РОДИНА, 
Антонина ВЕТКИНА

Избранник скандальной 
блогерши - ведущий канала 
«Культура» Филипп Бегак.

20 декабря исполнится год с памятной 
«голой вечеринки». Светское мероприя-
тие перепахало шоу-бизнес из-за волны 
возмущения, поднявшейся, когда в Сеть 
просочились фото и видео с ночной ту-
совки. 

Настя Ивлеева 
породнилась 
с семьями Никиты 
Михалкова 
и Юлиана Семенова
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Основана в мае 1925 года 

На водителей нагнали
                 штрафов

Евгений БЕЛЯКОВ

Стало известно, что изобразят 
на новой банкноте.

 Новые символы для купюры в тысячу руб-
лей определяли всем миром! Центробанк 
устроил голосование на своем сайте - по-
сетители выбирали из 25 изображений.

В выборах поучаствовали почти 700 ты-
сяч человек. Победителем стало изобра-
жение «Метеора» - скоростного пассажир-
ского теплохода, курсирующего по Волге.

 Также в топ-4 по результатам голосо-
вания оказались Дворец земледельцев 
в Казани, Саратовский автомобильный 
мост и памятник Салавату Юлаеву в Уфе. 

Их изображения тоже могут украсить ты-
сячерублевку.

 Напомним, изображение выбирали для 
оборотной стороны купюры. Лицевая сто-
рона с изображением Нижегородского 
кремля была представлена в 2023 году 
и останется прежней. Дизайн новой ты-
сячерублевки посвящен Приволжскому 
федеральному округу.

 Окончательный дизайн утвердит совет 
директоров ЦБ во второй половине 2025 
года. И в конце того же года, по планам 
ЦБ, обновленную купюру начнут печатать.

Снег растает - идет тепло
Сергей БОГРОВ

По прогнозам, классической 
зимы в Калининграде 
пока не ожидается.

Выходные в регионе будут снежными, 
а следующая неделя - теплой. Об этом 
сообщили в телеграм-канале «Погода 
и метеоявления в Калининградской об-
ласти». 

В субботу и воскресенье в регионе будет 
«гостить» атлантический циклон, который 
принесет дождь, мокрый снег, снежную 
крупу.

И все это на фоне плюсовой темпера-
туры. Ожидается усиление западного и 
северо-западного ветра до 15-20 м/с на 
побережье.

- Следующую неделю ожидаем влажной 
и теплой. На мультимодельном графике в 
некоторых сценариях присутствуют тем-
пературы выше +7°C. Так что метеороло-
гическая зима по-прежнему откладывает-
ся на неопределенный срок, - уточнили 
синоптики.

«Метеор» влетел 
на тысячу

Не декабрь, а весна!
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С 1 января 
за нарушения 
ПДД платить 

будем 
как минимум 

в полтора раза 
больше.

4 590 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Суббота, 14 декабря
№ 94 (27644)/2024 год Газета нашего города ★ Калининград
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Николай МЫСИН

С 1 января за нарушение 
ПДД придется платить 
в 1,5 - 2,5 раза больше.

ЦЕЛЬ - ПОПОЛНИТЬ 
БЮДЖЕТ

Собственно, никакого сюр-
приза здесь нет. Об увеличе-
нии штрафов говорили дав-
но. В ноябре законопроект 
был передан на рассмотрение 
правительственной комиссии, 
на днях его одобрил Комитет 
Госдумы по госстроительству 
и законодательству.

А вчера поправки оконча-
тельно утвердила Госдума. 
В итоге наказание за самые 
распространенные наруше-
ния вырастут в полтора раза. 
А скидка, положенная за бы-
строе погашение, наоборот, 
снизится - с 50% до 25%. Прав-
да, время на оплату в этом слу-
чае увеличат - с 20 до 30 дней.

- Если суммировать ввод-
ные, получается, что штра-
фы вырастут более чем в два 
раза - с учетом меньшей скид-
ки за свое временную оплату, - 

рассуждает автоэксперт Андрей 
Ломанов.

Объясняем на пальцах. До-
пустим, штраф за некое нару-
шение - 1000 рублей. Со скид-
кой в 50% водитель платил 
500. Теперь штраф вырастет 
до 1500 рублей. Со скидкой 
в 25% выйдет 1125 рублей вме-
сто прежних 500. Получается, 
штрафы «с дисконтом» выра-
стут в 2,25 раза.

Впрочем, авторы законопро-
екта и не скрывали, что повы-
шение сборов - главная цель. 
Отмечая, что штрафы за на-
рушение ПДД в стране не по-
вышались с 2013 года. Тогда 
как инфляция за этот период 
составила аж 70%! Да и сред-
няя зарплата тоже суще-
ственно увеличилась. В итоге 
водителей и суммы пугать пе-
рестали (мол, никого не оста-
новишь наказанием в 250 ру-
блей за превышение скорости 
на 20 - 40 км/ч), и содержать 
дорожную инфраструктуру 
становится все накладнее - 
ведь установка, обслуживание 
комплексов фотовидеофикса-
ции тоже стоит денег.

Кроме того, бросается в гла-
за, что ужесточение наказания 
коснулось именно денежных 
штрафов. Сроки лишения прав 
или административного ареста 
за самые суровые проступки 
вроде вождения в нетрезвом 
виде остались прежними (см. 
таблицу).

БОЛЬНО ПО КАРМАНУ 
НЕ УДАРИТ

- Те, кто привык ездить без 
оглядки на разметку и каме-
ры, так и продолжат. Причем 
такие люди и штрафы не пла-
тят - откуда же еще берутся 
новости про очередного бло-
гера-нарушителя с сотней не-
погашенных квитанций? А вот 
обычным добропорядочным 
водителям придется сложнее. 
По сути, наполнять бюджет бу-
дут именно за их счет, - считает 
вице-президент Национально-
го автомобильного союза Антон 
Шапарин.

Насколько сильно это уда-
рит по кошелькам тех самых 
добропорядочных автомоби-
листов? Среднестатистический 
водитель нарушает правила 
по невнимательности 2 - 3 раза 
в год. В основном это легкие 
проступки вроде несоблюде-
ния правил разметки и превы-
шения скорости на 20 - 40 км/ч 
(на них приходится 75% от всех 
выписанных в стране штра-
фов).

- То есть приходилось пла-
тить 1 - 1,5 тысячи рублей 
в год. Теперь будет 2 - 3 тыся-
чи. В принципе разница не так 
заметна и больно по карману 
не ударит, - считает Андрей 
Ломанов.

У штрафа глаза велики
Картина дня: общество
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ПРАЙС-ЛИСТ ГАИ

КАК 
ИЗМЕНЯТСЯ 
НЕКОТОРЫЕ 
СУММЫ
Указываем цифры 
без скидок (и напоминаем, 
что сейчас дисконт 
составляет 50%, 
а с Нового года - 25%)

• Превышение скорости на 20 - 40 км/ч: 
было 500 рублей, станет 750
• Проезд на запрещающий сигнал светофора: 
было 1000 рублей, станет 1500
• Езда по обочине: 
было 1500 рублей, станет 2250
• Выезд на встречку при объезде препятствия: 
было 1000 - 1500 рублей, станет 1500 - 2250
• Управление автомобилем без пристегнутого 
ремня безопасности: 
было 1000 рублей, станет 1500
• Движение по выделенной полосе: 
было 1500 рублей, станет  2250

Госдума приняла закон о запрете приема 
в школы детей, не умеющих говорить 
по-русски (стр. 4 - 5). Мы спросили:

Кто должен учить детей 
мигрантов русскому языку?
Виктор ВОДОЛАЦКИЙ, 
первый зампредседателя Комитета 
Госдумы по делам СНГ:

- Если они связывают жизнь с нашей страной, родители 
должны с пеленок учить детей русским традициям и языку. 
А школа уже дошлифует. Государство не должно за это 
отвечать. А страны, которые получают огромную помощь 
от России в виде переводов на десятки миллиардов долла-
ров, должны сделать так, чтобы русский язык стал вторым 
государственным у них.

Вадим КОЖЕНОВ, экс-президент 
Федерации мигрантов России:

- Есть методики по обучению «русский как иностранный». 
Они разработаны Институтом русского языка имени Пушкина 
и РУДН. Хорошие наработки, онлайн и офлайн для детей. 
Этот процесс должен быть организован при школах. Это 
вопрос директора учебного заведения. Если он хочет боль-
ше порядка, то организует за деньги платные курсы для 
мигрантов. Учителям русского языка премии выпишите - и 
все будет работать.

Кирилл КАБАНОВ, глава Национального 
антикоррупционного комитета:

- Сейчас это проблема самих мигрантов и их детей. Могут 
искать платные курсы, могут сами бесплатно обучать. Не-
обходимо проводить проверки по гражданам РФ, недавно 
получившим российский паспорт, но при этом не знающим 
русского языка. Как только мы перекроем детям мигрантов 
доступ в школу без знания языка, и общий поток мигран-
тов, не желающих вливаться в общество, уменьшится. До 
1 сентября 2025 года есть 9 месяцев - пускай готовятся.

Александра ДОКУЧАЕВА, 
замдиректора Института стран СНГ:

- В соответствии с соглашениями по СНГ человек, прибыв-
ший трудиться, имеет право приехать с детьми. Но родители 
должны направить сына или дочь на подготовительные курсы 
по русскому языку. Есть приказ по Минпросу. Он говорит 
о праве на создание дополнительных курсов и классов по 
изучению русского. Правда, это не обязывающий приказ, 
а дающий право.

Артем ГАВРИЛОВ, глава Ассоциации детских 
лагерей и здравниц Кубани:

- Мне кажется, ребенку надо обеспечить максимальное 
погружение в языковую среду и взаимодействие «равный 
с равным».

Павел, читатель сайта KP.RU:
- Жизнь должна учить. Самое главное, чтобы в россий-

ских городах не было гетто, где русская речь вообще не 
звучит. Тогда волей-неволей все научатся говорить на го-
сударственном языке.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

В Москве грянули танцы особого назначения - сотни 
мальчишек (кадеты, суворовцы и нахимовцы) собрались 
в Гостином Дворе на IX Международный Кремлевский 
благотворительный кадетский бал. А в качестве по-
четных гостей - участники СВО, Герои СССР и России, 
иностранные послы.

- Когда-то мы начинали с 16 регионов, у нас было 400 
человек, - рассказала руководитель бала Юлия Кир-
пичникова. - А сегодня здесь 2500 человек более чем 
из 1000 образовательных учреждений со всей нашей 

великой Родины. Среди наших участников 820 молодых 
людей, чьи родные и близкие либо находятся в зоне 
СВО, либо отдали свою жизнь, исполняя воинский долг.

- Ребята готовились два месяца к этому мероприя-
тию, а ждали его целый год. Каждый кадет, который 
участвует в этой акции, может принять в ней участие 
только один раз в жизни. Благодаря своей учебе, 
активной гражданской позиции, своей деятельности 
и своему неравнодушию, - отметила официальный 
представитель МИДа Мария Захарова.
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НАУКА
Ретроградный Марс 
слился с Меркурием: 
Чем угрожает 
Красная планета

ЗДОРОВЬЕ
Чудо-материал 
изобрели в России: 
искусственная кожа 
заживляет раны

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Андрей ЗОБОВ

Мир находится 
на пороге техноло-
гической револю-
ции, и скоро чело-
вечество выйдет на 
новый этап разви-
тия, считает Вла-
димир Путин. 

МАШИНА 
ПРЕВЗОЙДЕТ 
ЧЕЛОВЕКА

- Технологии 
преобразили об-
лик целых отрас-
лей. Например, 
творческих, креа-
тивных индустрий, 
где, казалось бы, 
человек с его чув-
ством гармонии и 
прекрасного был 

незаменим. Чест-
но говоря, мне 
казалось, что это 
невозможно, но те-
перь эти границы 
стираются, - уди-
вился российский 
лидер.

Сегодня ней-
росети могут си-
мулировать чело-
веческую речь и 
даже общение, но 
«мыслить» еще не 
научились. Однако 
вскоре может быть 
создана машина, 
владеющая «силь-
ным ИИ».

- Все больше 
экспертов, уче-
ных говорят о том, 
что развитие спо-
собности к рас-

суждениям уже в 
обозримой пер-
спективе  приве-
дет к появлению 
так называемого 
сильного искус-
ственного ин-
теллекта, то есть 
таких техноло-
гий, которые пре-
взойдут людей  в 
ключевых  видах 
деятельности. Те 
процессы, на ко-
торые сейчас нуж-
ны  годы, будут 
осуществляться, а 
в некоторых  обла-
стях уже идут не за 
дни, а за часы,  ми-
нуты и даже за се-
кунды.

Это станет стар-
том новой эпохи. 

ИИ будет приме-
няться повсемест-
но. И первая стра-
на, которая создаст 
такую модель, бу-
дет обладать неве-
роятным преиму-
ществом.

- Наша прямая 
обязанность - на 
равных участвовать 
в мировой гонке по 
созданию сильно-
го искусственного 
интеллекта, - ска-
зал Путин.

Россия
www.kp.ru
 13.12.2024 Картина дня: в верхах

Защитит 
суверенитет

«Очевидно, 
что наличие 
собственных 
разработок 
нового по-
коления ис-
кусственного интеллекта  - 
одно из ключевых условий 
научного, технологического 
и, что важно, мировоззрен-
ческого суверенитета».

Найдет 
преступников

Распозна-
ющие лица 
умные ка-
меры уже 
с е р ь е з н о 
помогают в 
Москве.

«Количество грабежей 
сократилось в 10,5 раза, 
а количество квартирных 
краж в Москве сократи-
лось в 34,5 раза именно 
из-за использования воз-
можностей искусственного 
интеллекта».

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Пригодится 
президенту

ИИ обрабаты-
вает обращения 
граждан, прихо-
дящие на «Итоги 
года с Владими-
ром Путиным». 
Благодаря его скорости часть 
проблем уже начали решать.

«Такой инструмент обратной 
связи с гражданами в полном 
смысле слова уникальный. Он 
будет крайне полезен органам 
власти всех уровней», - заверил 
глава государства.

Поможет 
людям

ИИ будет вне-
дряться в здраво-
охранении, транс-
портной системе, 
промышленности и туризме. 
Сначала для анализа, потом 
для работы с гражданами. 

«В ближайшие годы многие 
региональные сервисы, услуги 
должны предоставляться с по-
мощью искусственного интел-
лекта», - пообещал Путин.

Выявит 
коррупционеров

«Есть еще одна 
важная вещь… 
это борьба с кор-
рупцией и злоупо-
треблениями со 
стороны власти, 
потому что использование ис-
кусственного интеллекта делает 
принимаемые решения прозрач-
ными и дает людям это все про-
контролировать».

Сделает Россию 
мировым 
лидером

«Наш опыт в 
практическом 
применении ис-
кусственного ин-
теллекта востребован в мире. 
Будем оказывать странам Гло-
бального Юга и Востока кон-
сультативную, техническую по-
мощь. Разумеется, надеемся, 
что будем брать у партнеров 
их достижения, реализовывать 
совместные проекты на основе 
равноправного доступа к тех-
нологиям».

На конференции «Путешествие в мир ИИ» 
президент говорил о будущем нейросетей в России.

КАК ИИ ПОМОЖЕТ РОССИИ:

Путин к развитию и внедрению искусственного интеллекта 
всегда относился с интересом, но не раз говорил, 

что он должен дополнять работу человека, а не заменять ее. 
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 ■ РЕАКЦИЯ

Андрей ЗОБОВ

Премьер Венгрии 
позвонил Путину, 
чтобы поговорить о мире 
и ситуации в Сирии.

ПОСЛАННИК ТРАМПА?
Как заявили в Кремле, лидеры прове-

ли «обстоятельный обмен мнениями по 
украинской проблематике». А Виктор 
Орбан «выразил заинтересованность в 
содействии совместному поиску путей 
разрешения кризиса, в том числе с 
учетом своих контактов с рядом за-
падных лидеров».

Проще говоря, он хочет стать по-
средником в переговорах. А под встре-
чами с западными лидерами может под-
разумеваться рандеву с Трампом - в 
начале недели они беседовали во Фло-
риде в присутствии Илона Маска (он 
у Трампа один из главных в кабинете) 
и будущего советника по нацбезопас-
ности Майка Уолтца. 

Собственно, своих мирных наме-
рений Орбан никогда не скрывал: он 
считает, что эскалация (в частности, 

поставки ATACMS) ведет к опасному 
обострению. И это может разрушить 
мир.

ЧТО ОТВЕТИЛ ПУТИН
А как заявил в среду Дмитрий Пе-

сков, «администрация Байдена стре-
мится оставить тяжелое наследство 
[Трампу] в плане эскалации напряжен-
ности». То есть в России прекрасно 
видят раскол между демократами и 
республиканцами. И готовы выслушать 
Трампа.

Однако пока речи о реальных пере-
говорах с Киевом идти не может, под-
черкнули в Кремле.

- Владимир Путин изложил прин-
ципиальные оценки текущего развития 
ситуации и деструктивной линии киев-
ского режима, который по-прежнему 
исключает возможность мирного уре-
гулирования конфликта,  - заявляет 
пресс-служба президента.

Отдельно Орбан и Путин погово-
рили о разрастающемся кризисе на 
Ближнем Востоке после переворота 
в Сирии. А там до сих пор остаются 
российские военные базы.

 ■ ЗВОНОК В МОСКВУ

Орбан примирения

Александр ГАМОВ

Кремль рассказал 
о подробностях и по-
следствиях звонка Ор-
бана:

«Виктор Орбан в ходе 
разговора выступил с 
предложением осуще-
ствить накануне Рож-
дества крупный обмен 
пленными. И объявить о 
рождественском прекра-
щении огня. 

Россия никогда не отка-

зывалась от мирных пере-
говоров и неоднократно 
заявляла о готовности 
к их возобновлению на 
базе Стамбульских дого-
воренностей 2022 года. 
В этот же день ФСБ пере-
дала в посольство Вен-
грии наши предложения 
по обмену. Но, судя по 
реакции Зеленского в 
соцсетях и в его окруже-
нии, украинская сторона 

отклонила все предложе-
ния Орбана. 

Исходим из того, что 
консультации по установ-
лению мира продолжат-
ся. Российская сторона 
полностью поддерживает 
усилия Орбана, направ-
ленные на поиск мирного 
урегулирования и реше-
ния гуманитарных вопро-
сов, связанных с обменом 
пленными…»

Киев все отклонил

Робот 
поймает за руку 
коррупционеров 
и найдет 
преступников

Россия
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Николай МЫСИН

С 1 января за нарушение 
ПДД придется платить 
в 1,5 - 2,5 раза больше.

ЦЕЛЬ - ПОПОЛНИТЬ 
БЮДЖЕТ

Собственно, никакого сюр-
приза здесь нет. Об увеличе-
нии штрафов говорили дав-
но. В ноябре законопроект 
был передан на рассмотрение 
правительственной комиссии, 
на днях его одобрил Комитет 
Госдумы по госстроительству 
и законодательству.

А вчера поправки оконча-
тельно утвердила Госдума. 
В итоге наказание за самые 
распространенные наруше-
ния вырастут в полтора раза. 
А скидка, положенная за бы-
строе погашение, наоборот, 
снизится - с 50% до 25%. Прав-
да, время на оплату в этом слу-
чае увеличат - с 20 до 30 дней.

- Если суммировать ввод-
ные, получается, что штра-
фы вырастут более чем в два 
раза - с учетом меньшей скид-
ки за свое временную оплату, - 

рассуждает автоэксперт Андрей 
Ломанов.

Объясняем на пальцах. До-
пустим, штраф за некое нару-
шение - 1000 рублей. Со скид-
кой в 50% водитель платил 
500. Теперь штраф вырастет 
до 1500 рублей. Со скидкой 
в 25% выйдет 1125 рублей вме-
сто прежних 500. Получается, 
штрафы «с дисконтом» выра-
стут в 2,25 раза.

Впрочем, авторы законопро-
екта и не скрывали, что повы-
шение сборов - главная цель. 
Отмечая, что штрафы за на-
рушение ПДД в стране не по-
вышались с 2013 года. Тогда 
как инфляция за этот период 
составила аж 70%! Да и сред-
няя зарплата тоже суще-
ственно увеличилась. В итоге 
водителей и суммы пугать пе-
рестали (мол, никого не оста-
новишь наказанием в 250 ру-
блей за превышение скорости 
на 20 - 40 км/ч), и содержать 
дорожную инфраструктуру 
становится все накладнее - 
ведь установка, обслуживание 
комплексов фотовидеофикса-
ции тоже стоит денег.

Кроме того, бросается в гла-
за, что ужесточение наказания 
коснулось именно денежных 
штрафов. Сроки лишения прав 
или административного ареста 
за самые суровые проступки 
вроде вождения в нетрезвом 
виде остались прежними (см. 
таблицу).

БОЛЬНО ПО КАРМАНУ 
НЕ УДАРИТ

- Те, кто привык ездить без 
оглядки на разметку и каме-
ры, так и продолжат. Причем 
такие люди и штрафы не пла-
тят - откуда же еще берутся 
новости про очередного бло-
гера-нарушителя с сотней не-
погашенных квитанций? А вот 
обычным добропорядочным 
водителям придется сложнее. 
По сути, наполнять бюджет бу-
дут именно за их счет, - считает 
вице-президент Национально-
го автомобильного союза Антон 
Шапарин.

Насколько сильно это уда-
рит по кошелькам тех самых 
добропорядочных автомоби-
листов? Среднестатистический 
водитель нарушает правила 
по невнимательности 2 - 3 раза 
в год. В основном это легкие 
проступки вроде несоблюде-
ния правил разметки и превы-
шения скорости на 20 - 40 км/ч 
(на них приходится 75% от всех 
выписанных в стране штра-
фов).

- То есть приходилось пла-
тить 1 - 1,5 тысячи рублей 
в год. Теперь будет 2 - 3 тыся-
чи. В принципе разница не так 
заметна и больно по карману 
не ударит, - считает Андрей 
Ломанов.

У штрафа глаза велики
Картина дня: общество
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ПРАЙС-ЛИСТ ГАИ

КАК 
ИЗМЕНЯТСЯ 
НЕКОТОРЫЕ 
СУММЫ
Указываем цифры 
без скидок (и напоминаем, 
что сейчас дисконт 
составляет 50%, 
а с Нового года - 25%)

• Превышение скорости на 20 - 40 км/ч: 
было 500 рублей, станет 750
• Проезд на запрещающий сигнал светофора: 
было 1000 рублей, станет 1500
• Езда по обочине: 
было 1500 рублей, станет 2250
• Выезд на встречку при объезде препятствия: 
было 1000 - 1500 рублей, станет 1500 - 2250
• Управление автомобилем без пристегнутого 
ремня безопасности: 
было 1000 рублей, станет 1500
• Движение по выделенной полосе: 
было 1500 рублей, станет  2250

Госдума приняла закон о запрете приема 
в школы детей, не умеющих говорить 
по-русски (стр. 4 - 5). Мы спросили:

Кто должен учить детей 
мигрантов русскому языку?
Виктор ВОДОЛАЦКИЙ, 
первый зампредседателя Комитета 
Госдумы по делам СНГ:

- Если они связывают жизнь с нашей страной, родители 
должны с пеленок учить детей русским традициям и языку. 
А школа уже дошлифует. Государство не должно за это 
отвечать. А страны, которые получают огромную помощь 
от России в виде переводов на десятки миллиардов долла-
ров, должны сделать так, чтобы русский язык стал вторым 
государственным у них.

Вадим КОЖЕНОВ, экс-президент 
Федерации мигрантов России:

- Есть методики по обучению «русский как иностранный». 
Они разработаны Институтом русского языка имени Пушкина 
и РУДН. Хорошие наработки, онлайн и офлайн для детей. 
Этот процесс должен быть организован при школах. Это 
вопрос директора учебного заведения. Если он хочет боль-
ше порядка, то организует за деньги платные курсы для 
мигрантов. Учителям русского языка премии выпишите - и 
все будет работать.

Кирилл КАБАНОВ, глава Национального 
антикоррупционного комитета:

- Сейчас это проблема самих мигрантов и их детей. Могут 
искать платные курсы, могут сами бесплатно обучать. Не-
обходимо проводить проверки по гражданам РФ, недавно 
получившим российский паспорт, но при этом не знающим 
русского языка. Как только мы перекроем детям мигрантов 
доступ в школу без знания языка, и общий поток мигран-
тов, не желающих вливаться в общество, уменьшится. До 
1 сентября 2025 года есть 9 месяцев - пускай готовятся.

Александра ДОКУЧАЕВА, 
замдиректора Института стран СНГ:

- В соответствии с соглашениями по СНГ человек, прибыв-
ший трудиться, имеет право приехать с детьми. Но родители 
должны направить сына или дочь на подготовительные курсы 
по русскому языку. Есть приказ по Минпросу. Он говорит 
о праве на создание дополнительных курсов и классов по 
изучению русского. Правда, это не обязывающий приказ, 
а дающий право.

Артем ГАВРИЛОВ, глава Ассоциации детских 
лагерей и здравниц Кубани:

- Мне кажется, ребенку надо обеспечить максимальное 
погружение в языковую среду и взаимодействие «равный 
с равным».

Павел, читатель сайта KP.RU:
- Жизнь должна учить. Самое главное, чтобы в россий-

ских городах не было гетто, где русская речь вообще не 
звучит. Тогда волей-неволей все научатся говорить на го-
сударственном языке.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

В Москве грянули танцы особого назначения - сотни 
мальчишек (кадеты, суворовцы и нахимовцы) собрались 
в Гостином Дворе на IX Международный Кремлевский 
благотворительный кадетский бал. А в качестве по-
четных гостей - участники СВО, Герои СССР и России, 
иностранные послы.

- Когда-то мы начинали с 16 регионов, у нас было 400 
человек, - рассказала руководитель бала Юлия Кир-
пичникова. - А сегодня здесь 2500 человек более чем 
из 1000 образовательных учреждений со всей нашей 

великой Родины. Среди наших участников 820 молодых 
людей, чьи родные и близкие либо находятся в зоне 
СВО, либо отдали свою жизнь, исполняя воинский долг.

- Ребята готовились два месяца к этому мероприя-
тию, а ждали его целый год. Каждый кадет, который 
участвует в этой акции, может принять в ней участие 
только один раз в жизни. Благодаря своей учебе, 
активной гражданской позиции, своей деятельности 
и своему неравнодушию, - отметила официальный 
представитель МИДа Мария Захарова.
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НАУКА
Ретроградный Марс 
слился с Меркурием: 
Чем угрожает 
Красная планета

ЗДОРОВЬЕ
Чудо-материал 
изобрели в России: 
искусственная кожа 
заживляет раны

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Андрей ЗОБОВ

Мир находится 
на пороге техноло-
гической револю-
ции, и скоро чело-
вечество выйдет на 
новый этап разви-
тия, считает Вла-
димир Путин. 

МАШИНА 
ПРЕВЗОЙДЕТ 
ЧЕЛОВЕКА

- Технологии 
преобразили об-
лик целых отрас-
лей. Например, 
творческих, креа-
тивных индустрий, 
где, казалось бы, 
человек с его чув-
ством гармонии и 
прекрасного был 

незаменим. Чест-
но говоря, мне 
казалось, что это 
невозможно, но те-
перь эти границы 
стираются, - уди-
вился российский 
лидер.

Сегодня ней-
росети могут си-
мулировать чело-
веческую речь и 
даже общение, но 
«мыслить» еще не 
научились. Однако 
вскоре может быть 
создана машина, 
владеющая «силь-
ным ИИ».

- Все больше 
экспертов, уче-
ных говорят о том, 
что развитие спо-
собности к рас-

суждениям уже в 
обозримой пер-
спективе  приве-
дет к появлению 
так называемого 
сильного искус-
ственного ин-
теллекта, то есть 
таких техноло-
гий, которые пре-
взойдут людей  в 
ключевых  видах 
деятельности. Те 
процессы, на ко-
торые сейчас нуж-
ны  годы, будут 
осуществляться, а 
в некоторых  обла-
стях уже идут не за 
дни, а за часы,  ми-
нуты и даже за се-
кунды.

Это станет стар-
том новой эпохи. 

ИИ будет приме-
няться повсемест-
но. И первая стра-
на, которая создаст 
такую модель, бу-
дет обладать неве-
роятным преиму-
ществом.

- Наша прямая 
обязанность - на 
равных участвовать 
в мировой гонке по 
созданию сильно-
го искусственного 
интеллекта, - ска-
зал Путин.

Россия
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Защитит 
суверенитет

«Очевидно, 
что наличие 
собственных 
разработок 
нового по-
коления ис-
кусственного интеллекта  - 
одно из ключевых условий 
научного, технологического 
и, что важно, мировоззрен-
ческого суверенитета».

Найдет 
преступников

Распозна-
ющие лица 
умные ка-
меры уже 
с е р ь е з н о 
помогают в 
Москве.

«Количество грабежей 
сократилось в 10,5 раза, 
а количество квартирных 
краж в Москве сократи-
лось в 34,5 раза именно 
из-за использования воз-
можностей искусственного 
интеллекта».

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Пригодится 
президенту

ИИ обрабаты-
вает обращения 
граждан, прихо-
дящие на «Итоги 
года с Владими-
ром Путиным». 
Благодаря его скорости часть 
проблем уже начали решать.

«Такой инструмент обратной 
связи с гражданами в полном 
смысле слова уникальный. Он 
будет крайне полезен органам 
власти всех уровней», - заверил 
глава государства.

Поможет 
людям

ИИ будет вне-
дряться в здраво-
охранении, транс-
портной системе, 
промышленности и туризме. 
Сначала для анализа, потом 
для работы с гражданами. 

«В ближайшие годы многие 
региональные сервисы, услуги 
должны предоставляться с по-
мощью искусственного интел-
лекта», - пообещал Путин.

Выявит 
коррупционеров

«Есть еще одна 
важная вещь… 
это борьба с кор-
рупцией и злоупо-
треблениями со 
стороны власти, 
потому что использование ис-
кусственного интеллекта делает 
принимаемые решения прозрач-
ными и дает людям это все про-
контролировать».

Сделает Россию 
мировым 
лидером

«Наш опыт в 
практическом 
применении ис-
кусственного ин-
теллекта востребован в мире. 
Будем оказывать странам Гло-
бального Юга и Востока кон-
сультативную, техническую по-
мощь. Разумеется, надеемся, 
что будем брать у партнеров 
их достижения, реализовывать 
совместные проекты на основе 
равноправного доступа к тех-
нологиям».

На конференции «Путешествие в мир ИИ» 
президент говорил о будущем нейросетей в России.

КАК ИИ ПОМОЖЕТ РОССИИ:

Путин к развитию и внедрению искусственного интеллекта 
всегда относился с интересом, но не раз говорил, 

что он должен дополнять работу человека, а не заменять ее. 

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ре

зи
де

нт
а 

РФ

 ■ РЕАКЦИЯ

Андрей ЗОБОВ

Премьер Венгрии 
позвонил Путину, 
чтобы поговорить о мире 
и ситуации в Сирии.

ПОСЛАННИК ТРАМПА?
Как заявили в Кремле, лидеры прове-

ли «обстоятельный обмен мнениями по 
украинской проблематике». А Виктор 
Орбан «выразил заинтересованность в 
содействии совместному поиску путей 
разрешения кризиса, в том числе с 
учетом своих контактов с рядом за-
падных лидеров».

Проще говоря, он хочет стать по-
средником в переговорах. А под встре-
чами с западными лидерами может под-
разумеваться рандеву с Трампом - в 
начале недели они беседовали во Фло-
риде в присутствии Илона Маска (он 
у Трампа один из главных в кабинете) 
и будущего советника по нацбезопас-
ности Майка Уолтца. 

Собственно, своих мирных наме-
рений Орбан никогда не скрывал: он 
считает, что эскалация (в частности, 

поставки ATACMS) ведет к опасному 
обострению. И это может разрушить 
мир.

ЧТО ОТВЕТИЛ ПУТИН
А как заявил в среду Дмитрий Пе-

сков, «администрация Байдена стре-
мится оставить тяжелое наследство 
[Трампу] в плане эскалации напряжен-
ности». То есть в России прекрасно 
видят раскол между демократами и 
республиканцами. И готовы выслушать 
Трампа.

Однако пока речи о реальных пере-
говорах с Киевом идти не может, под-
черкнули в Кремле.

- Владимир Путин изложил прин-
ципиальные оценки текущего развития 
ситуации и деструктивной линии киев-
ского режима, который по-прежнему 
исключает возможность мирного уре-
гулирования конфликта,  - заявляет 
пресс-служба президента.

Отдельно Орбан и Путин погово-
рили о разрастающемся кризисе на 
Ближнем Востоке после переворота 
в Сирии. А там до сих пор остаются 
российские военные базы.

 ■ ЗВОНОК В МОСКВУ

Орбан примирения

Александр ГАМОВ

Кремль рассказал 
о подробностях и по-
следствиях звонка Ор-
бана:

«Виктор Орбан в ходе 
разговора выступил с 
предложением осуще-
ствить накануне Рож-
дества крупный обмен 
пленными. И объявить о 
рождественском прекра-
щении огня. 

Россия никогда не отка-

зывалась от мирных пере-
говоров и неоднократно 
заявляла о готовности 
к их возобновлению на 
базе Стамбульских дого-
воренностей 2022 года. 
В этот же день ФСБ пере-
дала в посольство Вен-
грии наши предложения 
по обмену. Но, судя по 
реакции Зеленского в 
соцсетях и в его окруже-
нии, украинская сторона 

отклонила все предложе-
ния Орбана. 

Исходим из того, что 
консультации по установ-
лению мира продолжат-
ся. Российская сторона 
полностью поддерживает 
усилия Орбана, направ-
ленные на поиск мирного 
урегулирования и реше-
ния гуманитарных вопро-
сов, связанных с обменом 
пленными…»

Киев все отклонил

Робот 
поймает за руку 
коррупционеров 
и найдет 
преступников
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Как живет 
Калужская 
область, 
где ввели 
жесткие ограничения 
для мигрантов, 
читайте на сайте

Рослый, кудрявый под-
росток из Ирана в модных 
джинсах старательно читает 
по слогам, а после соединяет 
нужные картинки со слова-
ми. Первым он опознал мяч. 
Естественно, он же мальчиш-
ка! А вот осла не сразу осилил, 
подсказывали с задних парт. 
10-летняя таджичка Янна все 
фотографирует на телефон, 
чтобы дома еще раз повторить 
незнакомые слова.

- В начале года они еще не 
читали, а теперь - какой про-
гресс! И это сейчас в классе 
остались те, кого надо под-
тянуть, остальных я уже от-
пустила, - делится педагог 
Ольга Комарницкая. - Скоро 
уже будут Пушкина читать. 
Дети быстро все схватывают.

- Каким национальностям 
сложнее дается русский?

- Арабам. У них алфавит во-
обще же другой. А вот таджи-
ки быстро схватывают, у них 
буквы такие же. Да и в семьях 
там русский помнят. Узбеки 
хорошо знают наш язык. В 
Киргизии его в школах учат.

- На уроках не хулиганят 
ученики?

- Нет! В целом восточные 
дети старательные. А учитель 
для них авторитет. Я сама 
росла в Ташкенте, знаю этот 
менталитет.

- У нас часто на занятия хо-
дят мамы с младшими деть-
ми, потому что оставить их 
негде, - добавляет Анна Ор-
лова. - В итоге эти малыши 
даже быстрее старших детей 
начинают разговаривать, сра-
зу на чистом русском! Если 
интенсивно заниматься, то 
максимум через полгода ребе-
нок уже готов идти в обычную 
школу. Любую!

- Вы, Анна, как сами от-
носитесь к новому закону об 
обязательном тестировании на 
знание русского перед зачисле-
нием в школу?

- Хорошо отношусь! Но 
только если будут предложе-
ны «приветственные классы», 
где дети смогут изучать язык 
страны, в которую приеха-
ли. Так во всем мире делают. 
Наш проект - такой класс и 
есть. Методики мы уже давно 
обкатали. Опыт за 8 лет на-
работали колоссальный. Мы 
и в министерство писали, и 
в школы, что готовы им де-
литься. Берите - пользуйтесь. 
Но никто не заинтересовался. 
И сейчас вот с этим законом, 
я боюсь, что запретить-то за-
претят, а альтернативы не да-
дут. А дети - это дети! Сколь-
ко раз я видела слезы у них, 
когда в школу не берут. Они 
мечтают учиться, дружить, 
быть в России своими.

- Некоторые депутаты пред-
лагают им сначала учить язык у 
себя на родине. Или вообще не 
приезжать, пусть родители по-
работают и уезжают обратно.

- Это значит, лишить ре-
бенка права жить в семье. 
Папы и мамы же не на вахту 
на 2 недели сюда едут. И не 
от хорошей жизни. И потом, 
мы же живем в мегаполисе, не 
в деревне. В любом большом 
городе на земле идет смеше-
ние национальностей. Назо-
вите хоть один мегаполис, где 
такого нет?

МНОГИЕ УЧИТЕЛЯ 
ОБРАДОВАЛИСЬ

А тем временем, еще до 
принятия закона, в школах 
уже начались реальные дей-
ствия.

- Нас собрали на педсовет и 
попросили составить списки 
детей, которых надо проте-
стировать на знание языка. 
Даже тех, кто по документам 
гражданин России, - рас-
сказала мне учитель русско-
го одной из подмосковных 
школ. - Я из своего класса 
никого в этот список вклю-

чить не могу, все язык уже 
освоили.

- Как учителя отреагировали 
на такие новшества?

- По-разному. Многие об-
радовались, что успеваемость 
улучшится, дисциплина под-
тянется. Но есть и пережи-
вающие за тех, кто не сможет 
пройти тест на русский. Куда 
их выгонять? И что там будет 
за тест? Сложный или нет? У 
меня есть в классе русский 
мальчик, который так пишет, 
что таджики отдыхают. Гово-
рит, у него врожденная без-
грамотность. Его мне тоже 
включать в список, что ли?

- Многие родители не хотят, 
чтобы их дети учились в «ин-
тернациональных классах». В 
вашей школе как?

- Тоже по-разному. Но 
обычно такие настроения ви-
тают в начальной школе. К 
средней, когда и дети, и роди-
тели уже передружились, та-
ких проблем меньше. Там уже 
дети с нерусскими фамилия-
ми учатся не хуже других. Все 
прекрасно сдают ЕГЭ, один 
мой ученик, Ислам, сейчас 
учится на летчика. Другой, 
Махмед, выиграл олимпиаду 
по химии.

Другой педагог, из Химок, 

тоже подтвердила мне инфор-
мацию о готовящемся тести-
ровании.

- И очень правильно, что 
его проводят! - говорит она. - 
Некоторых детей и их родите-
лей это подтолкнет подтянуть 
знания. Есть такие, которые 
в школу ходят для галочки, 
учиться им неинтересно. Так, 
может, под угрозой отчисле-
ния возьмутся? А то приехали 
и права качают. У нас шко-
ле был мальчик, пришел в 
6-й класс, ни слова не знал 

по-русски. К концу года на-
чал говорить, а вот писать, 
читать так и не научился. Я 
устала объяснять маме, что 
надо взять репетитора и под-
тягивать язык. Они ничего не 
делали. Хотели отчислить, но 
родители уговорили директо-
ра дать ему доучиться до кон-

ца года, обещая, что летом 
отправят его домой. В мае 
они и правда забрали доку-
менты, но в августе снова 

их подали через Госуслуги. 
И он снова в школе! Хулига-
нит, на уроках ничего не де-
лает. Только другим мешает.

Закон еще только прини-
мался, а Минобразования с 
депутатами уже работали над 
тестами для детей мигрантов. 
И глава Федеральной служ-
бы по надзору в сфере обра-
зования и науки Анзор Му-
заев заявил: «Если хочешь, 
чтобы твои дети получали в 
этой стране образование, они 
должны знать язык». Только о 
классах по обучению русско-
му иностранцев не слышно. 
Из думовцев такое предложил 
лишь знаток Анатолиий Вас-
серман, и то уточнив, что это 
его личное мнение.

 Добро пожаловать      в Россию,
или Без языка вход      воспрещен
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Учитель 
русского Ольга 

Комарницкая учит 
детей мигрантов 

по особой методике. 
Они соединяют 
предметы с их 
названиями.

Элдэпээровцы пошли еще даль-
ше, они разрабатывают закон, 
вообще запрещающий мигран-
там привозить в Россию свои 
семьи.

- Сейчас для многих стран раз-
решен безвизовый въезд в Рос-
сию. И доступ на рынок труда 
для них тоже открыт. Вот они и 
приезжают сюда всей семьей, 
получают патент и по закону мо-
гут отдавать детей в школы. Тут 
надо навести порядок, приехал 
сюда работать, значит, работай, 

а семья пусть дома ждет, - заявил 
«Комсомолке» депутат Ярослав 
Нилов. - Кто их тут должен учить 
и за чей счет? Мы с вами должны? 
Пусть тогда платит работодатель. 
Да, стране нужны рабочие ресур-
сы, но все должно быть жестко 
отрегулировано.

Однако в правительстве идею 
либерал-демократов завернули. 
«Под сукно класть не стали: по-
советовали доработать и вно-
сить», - оптимистично заявляют 
элдэпээровцы.

Дмитрий СТЕШИН

По моему личному мнению, 
все проблемы мигрантов долж-

ны решаться в странах исхода. 
И не за наш счет по факту приез-

да. Для примера: не бывает так, чтобы мигрант-
абитуриент или соискатель рабочего места, отправ-
ляющийся в западные страны, сначала приезжал, 
а потом сдавал TOEFL - тест на знание английского 
как иностранного. Нет. Сначала он сдает тест и 
только потом получает или не получает учебу и 
работу.

У России, как всегда, особый путь. Мигрант снача-
ла появляется в нашей стране, а потом несчастные 
учителя, тетки с загнанными глазами, порванными 
нервами и небольшими зарплатами, начинают ду-

мать: что с безъязыким товарищем делать? То есть 
крайними у нас оказываются педагоги, ученики, 
их родители...

Буквально вчера у дочки уволился классный руко-
водитель - его класс наполнили детьми мигрантов, 
не знающими русский язык. Не знающими язык в 
шестом классе! Уволившийся классный - прекрас-
ный педагог, он репетиторством заработает боль-
ше, не пропадет. А наши дети, те, что остались? 
Они же не могут уволиться.

Наш госпорыв  - открывать условно «русские» 
школы в странах - донорах мигрантов понять можно. 
Это по-любому хорошо. Единственный маленький 
вопрос - почему за наш счет? Эти страны получа-
ют немалый доход с трудовых мигрантов. Пусть и 
потратят часть этих доходов на обучение. Ничего 
личного - вполне себе рыночные отношения.

Рынок, и ничего личного
ДРУГОЕ МНЕНИЕ

ОТ АВТОРА

Шлагбаум или плавильный котел
Мигранты - тема непростая для любой страны. Каждая справ-

ляется, как может: где-то строят лагеря для беженцев или 
расселяют их по национальным кварталам, в которых люди 
варятся в собственном соку. Россия выбрала самый сложный 
путь - интеграция чужеземцев в наше общество. Уже четверть 
века к нам едут и едут работники из соседних стран, но такое 
чувство, что мы в начале этого пути. Потому что интеграции 
толком не выходит. У мигрантов в наших городах все чаще 
встречаются кафе, парикмахерские, спортзалы «для своих».

Вот и закон о «русском тесте» для детей мигрантов можно, 
что дышло,  - повернуть в любую сторону. Если хотим, чтобы 
лишние люди от нас уехали, нужно просто этот закон вводить и 
ничего не делать - он сам все порешает. Как шлагбаум. А если 
хотим интеграции тех, кто уже приехал в Россию, то к этому 
закону нужны подготовительные классы для детей мигрантов. 
И тогда он будет работать уже как хорошее березовое полено 
под плавильным котлом наций. Ведь каких-то 40 лет назад такой 
котел вполне себе работал, мы были братьями практически. По 

историческим меркам это вообще вчера…

ЧТО ДАЛЬШЕ

Семейных просят беспокоиться
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МОЯ ТВОЯ НЕ ПОНИМАЙ
Мигранты в России прош-

ли длинный путь - от фиктив-
ных браков, «резиновых» до-
мов и строительных бытовок 
до съема нормальных квартир 
и даже покупки собственного 
жилья. Естественно, плюс-
минус устроившись, ми-
гранты стали заводить (или 
перевозить с родины) семьи, 
детей. И в некоторых школь-
ных классах вдруг оказыва-
лось Вань и Саш едва ли не 
меньше, чем плохо понима-
ющих русский Мехмедов и 
Алишеров.

Шли годы, но никакой го-
спрограммы по обучению ма-
лолетних мигрантов русскому 
так и не появилось. Зато дети 
появляются и появляются. И 
без русского им - никуда. Как 
учить математике или физике 
ученика, который учителя не 
понимает? А если таких уче-
ников в классе пять? Учите-
ля порой воют от бессилия, 
а родители вынуждены пере-
водить детей в другие школы, 
где нет такого наплыва чуже-
земцев.

ПО ПРОСЬБАМ 
ИЗ НАРОДА

В 2024 году за наведение по-
рядка с миграцией в России, 
наконец, взялись решитель-
но. Закрыли все конторки, 
торгующие сертификатами 
о владении русским, а их ор-
ганизаторы под судом. Запре-
тили фиктивные браки, уже-
сточили контроль продажи 
сим-карт и много чего еще. 
На очереди - школа...

Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин запустил у себя в 
телеграм-канале голосова-

ние: правильно ли запретить 
принимать в школы учени-
ков, не знающих русский? 
90% ответили, что правиль-
но. За пару суток под постом 
засветились 10 000 коммен-
тариев:

«Закрывайте границы! Наи-
грались в толерантность!»

«Пусть учатся у себя на ро-
дине, а не здесь за наш счет».

Но были в этом кострище 
и рациональные вопросы: «А 
что с миллионами мигрантов, 
которые уже здесь, делать бу-
дете?»

Действительно, что? Тем 
более многие уже получили 
гражданство РФ. А кроме 
таджиков и киргизов в Рос-
сию, сейчас активно поехали 
и семьи с Запада. Путин даже 
спецуказ издал, облегчающий 
приезд таким «идеологиче-
ским беженцам» - немцам, 
американцам... А еще есть 
ливанцы, кубинцы, сирий-
цы. Их детей тоже не брать 
в школы?

- Сейчас по всему миру идет 
великое переселение народов. 
Это не остановить. Поэтому я 
против того, чтобы выгонять 
таких детей из школ, иначе 
они начнут кучковаться, соз-
давать свои гетто и уличные 
банды, - считает заслужен-
ный учитель России, доктор 
педагогических наук, директор 
московской школы № 109 Ев-
гений Ямбург. - Я еще в 2012 
году говорил, что одной из 
новых компетенций учите-
лей и воспитателей детсадов 
должно стать преподавание 
русского как неродного. Сей-
час в стране не налажена си-
стема такого обучения. Да, 
появились уроки в Москве, 

в Санкт-Петербурге, и они 
показывают свою эффектив-
ность (дети быстро учатся 
языку). Но в других городах 
ничего подобного нет! От-
сюда и агрессия родителей и 
общества, потому что, ничего 
не понимая на уроках, дети 
начинают компенсировать 
это, объединяясь в плохие 
компании. И не лучшее ре-
шение - их отсеивать и вы-
гонять. Их надо переучивать. 
А перед этим - придется пе-
реучить учителей!

СПАСЕНИЕ УТОПАЮЩИХ
А пока школы по всей 

России справляются или не 
справляются с новыми вы-
зовами по принципу «спасе-
ние утопающих - дело рук са-
мих утопающих», появились 
и волонтеры-сподвижники. 
Например, проект «Пере-
летные дети», который су-
ществует вот уже 8 лет и за 
это время выучил русскому 
тысячи детей. Учителя сами 
нашли спонсоров, сами ор-
ганизовали классы и набрали 
учеников.

- Первые пару лет мы бук-

вально по рынкам ходили и 
раздавали листовки, звали 
детей учиться, - рассказыва-
ет куратор проекта Анна Ор-
лова. - Потому что многие 
не ходят в школу вообще, у 
них какая-то своя реальность, 
оторванная от нашей! Да, есть 
закон, по которому в школу 
должны принимать всех. А 
теперь будет закон, что без 
русского языка не возьмут. 
Но скажите, разве это нор-
мально, если ребенок живет 
тут, в России, и не ходит в 
школу? Разве это не опасно? 
Он ведь уже среди нас.

Сейчас по рынкам учителя-
сподвижники уже не ходят. В 
группе и так нет мест.

- На сегодня у нас учатся 
300 детей. Две московские 
библиотеки дали помещения 
для уроков, есть и онлайн-
классы для детей из других 
городов. Плюс есть субботняя 
школа на базе лицея «Ковчег 
XXI век». Все обучение у нас 
бесплатное!

- Дети каких национально-
стей у вас учатся?

- Самых разных, не только 
из ближнего зарубежья, хотя 
их, конечно, большинство. 
Есть иранцы, ливанцы, аф-
риканцы, пакистанцы, си-
рийцы. Была даже дочь по-
сла Венесуэлы. В прошлые 
годы кубинцев было много, 
родители их приехали на ра-
боту в кол-центр какой-то 
и остались. Был мальчик из 
Нидерландов. В этом году 
много таджиков.

- Почему?
- Потому что после теракта 

в «Крокусе» к ним стало боль-
ше внимания. Они стараются, 
чтобы вопросов к их детям 
при поступлении в школу не 
было.

ПЕРЕЛЕТНЫЕ ДЕТИ
Я приехала на урок «Пере-

летных детей» в библиотеку 
имени Некрасова у станции 
метро «Бауманская». Уроки 
тут 4 раза в неделю по 4 ча-
са в кабинете на 5-м этаже. 
Выглядит он, как обычный 
класс: парты, на доску учи-
тель выводит картинки - на 
них кот, море, книга, шапка… 
А напротив - слова.

- Давай, Рафик, выходи к 
доске.

 Добро пожаловать      в Россию,
или Без языка вход      воспрещен   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    

А так дети мигрантов 
узнают культуру страны, 

в которую приехали. 
Без этого никакой 
язык не выручит.
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Куратор проекта 
«Перелетные дети» 

Анна Орлова.

Госдума 
приняла закон 

о недопуске 
в школы 

детей 
мигрантов, 
не знающих 

русского.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Был против лишь один
В законе, который Госдума приняла практически единогласно - 

409 за и лишь 1 против, - ничего не сказано про подготовительные 
классы. Как и про то, что делать детям, которых не приняли. Просто 
«не допускаются к обучению».

В законе говорится:
«2.1. Иностранные граждане принимаются на обучение... при под-

тверждении законности их нахождения в РФ и успешного прохожде-
ния на бесплатной основе тестирования на знание русского языка.

2.2. Методическое обеспечение тестирования... а также опреде-
ление минимального количества баллов... осуществляется феде-
ральным органом исполнительной власти по контролю и надзору в 
сфере образования.

2.3. Лица, не прошедшие тестирование на знание русского язы-
ка... не допускаются до освоения образовательных программ».

Сколько вообще детей 
иностранцев в России?

Точных цифр ни у одного ведомства нет. Даже Ирина Яровая, 
возглавляющая группу депутатов, работающих над мигрант-
скими законами, жаловалась, что им самим пришлось выяснять. 
«По нашим данным, на сегодня в школах учатся 209 000 детей ино-
странцев. Еще 14 000 приехавших в Россию несовершеннолетних 
до школы так и не дошли…»

А по данным Вячеслава Володина, 41% уже принятых в школы 
детей мигрантов не знает русского.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Дети мигрантов и школа - словосочетание, у любого с ходу 
вызывающее кучу эмоций. Потому что если они не знают рус-
ского языка, то парализуют занятия всего класса, тянут назад 
успеваемость, как раскрывшийся за самолетом парашют. А 
бывает, еще и сбиваются в стаи, задирают других учеников… 
И вот спустя много-много лет разговоров власти решились на 
большую перемену. Госдума таки приняла закон, запрещающий 
брать в школу детей, не знающих русский. Но что делать с 
теми, кто провалит тест по русскому языку? Отправлять на 
родину? Оставлять безнадзорными на улицах? Ответы на эти 
вопросы разные, но у всех - радикальные.

Кто обрадовался грядущим переменам, а кто нет - разби-
рался наш спецкор.

Россия
www.kp.ru
14.12.20244
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Как живет 
Калужская 
область, 
где ввели 
жесткие ограничения 
для мигрантов, 
читайте на сайте

Рослый, кудрявый под-
росток из Ирана в модных 
джинсах старательно читает 
по слогам, а после соединяет 
нужные картинки со слова-
ми. Первым он опознал мяч. 
Естественно, он же мальчиш-
ка! А вот осла не сразу осилил, 
подсказывали с задних парт. 
10-летняя таджичка Янна все 
фотографирует на телефон, 
чтобы дома еще раз повторить 
незнакомые слова.

- В начале года они еще не 
читали, а теперь - какой про-
гресс! И это сейчас в классе 
остались те, кого надо под-
тянуть, остальных я уже от-
пустила, - делится педагог 
Ольга Комарницкая. - Скоро 
уже будут Пушкина читать. 
Дети быстро все схватывают.

- Каким национальностям 
сложнее дается русский?

- Арабам. У них алфавит во-
обще же другой. А вот таджи-
ки быстро схватывают, у них 
буквы такие же. Да и в семьях 
там русский помнят. Узбеки 
хорошо знают наш язык. В 
Киргизии его в школах учат.

- На уроках не хулиганят 
ученики?

- Нет! В целом восточные 
дети старательные. А учитель 
для них авторитет. Я сама 
росла в Ташкенте, знаю этот 
менталитет.

- У нас часто на занятия хо-
дят мамы с младшими деть-
ми, потому что оставить их 
негде, - добавляет Анна Ор-
лова. - В итоге эти малыши 
даже быстрее старших детей 
начинают разговаривать, сра-
зу на чистом русском! Если 
интенсивно заниматься, то 
максимум через полгода ребе-
нок уже готов идти в обычную 
школу. Любую!

- Вы, Анна, как сами от-
носитесь к новому закону об 
обязательном тестировании на 
знание русского перед зачисле-
нием в школу?

- Хорошо отношусь! Но 
только если будут предложе-
ны «приветственные классы», 
где дети смогут изучать язык 
страны, в которую приеха-
ли. Так во всем мире делают. 
Наш проект - такой класс и 
есть. Методики мы уже давно 
обкатали. Опыт за 8 лет на-
работали колоссальный. Мы 
и в министерство писали, и 
в школы, что готовы им де-
литься. Берите - пользуйтесь. 
Но никто не заинтересовался. 
И сейчас вот с этим законом, 
я боюсь, что запретить-то за-
претят, а альтернативы не да-
дут. А дети - это дети! Сколь-
ко раз я видела слезы у них, 
когда в школу не берут. Они 
мечтают учиться, дружить, 
быть в России своими.

- Некоторые депутаты пред-
лагают им сначала учить язык у 
себя на родине. Или вообще не 
приезжать, пусть родители по-
работают и уезжают обратно.

- Это значит, лишить ре-
бенка права жить в семье. 
Папы и мамы же не на вахту 
на 2 недели сюда едут. И не 
от хорошей жизни. И потом, 
мы же живем в мегаполисе, не 
в деревне. В любом большом 
городе на земле идет смеше-
ние национальностей. Назо-
вите хоть один мегаполис, где 
такого нет?

МНОГИЕ УЧИТЕЛЯ 
ОБРАДОВАЛИСЬ

А тем временем, еще до 
принятия закона, в школах 
уже начались реальные дей-
ствия.

- Нас собрали на педсовет и 
попросили составить списки 
детей, которых надо проте-
стировать на знание языка. 
Даже тех, кто по документам 
гражданин России, - рас-
сказала мне учитель русско-
го одной из подмосковных 
школ. - Я из своего класса 
никого в этот список вклю-

чить не могу, все язык уже 
освоили.

- Как учителя отреагировали 
на такие новшества?

- По-разному. Многие об-
радовались, что успеваемость 
улучшится, дисциплина под-
тянется. Но есть и пережи-
вающие за тех, кто не сможет 
пройти тест на русский. Куда 
их выгонять? И что там будет 
за тест? Сложный или нет? У 
меня есть в классе русский 
мальчик, который так пишет, 
что таджики отдыхают. Гово-
рит, у него врожденная без-
грамотность. Его мне тоже 
включать в список, что ли?

- Многие родители не хотят, 
чтобы их дети учились в «ин-
тернациональных классах». В 
вашей школе как?

- Тоже по-разному. Но 
обычно такие настроения ви-
тают в начальной школе. К 
средней, когда и дети, и роди-
тели уже передружились, та-
ких проблем меньше. Там уже 
дети с нерусскими фамилия-
ми учатся не хуже других. Все 
прекрасно сдают ЕГЭ, один 
мой ученик, Ислам, сейчас 
учится на летчика. Другой, 
Махмед, выиграл олимпиаду 
по химии.

Другой педагог, из Химок, 

тоже подтвердила мне инфор-
мацию о готовящемся тести-
ровании.

- И очень правильно, что 
его проводят! - говорит она. - 
Некоторых детей и их родите-
лей это подтолкнет подтянуть 
знания. Есть такие, которые 
в школу ходят для галочки, 
учиться им неинтересно. Так, 
может, под угрозой отчисле-
ния возьмутся? А то приехали 
и права качают. У нас шко-
ле был мальчик, пришел в 
6-й класс, ни слова не знал 

по-русски. К концу года на-
чал говорить, а вот писать, 
читать так и не научился. Я 
устала объяснять маме, что 
надо взять репетитора и под-
тягивать язык. Они ничего не 
делали. Хотели отчислить, но 
родители уговорили директо-
ра дать ему доучиться до кон-

ца года, обещая, что летом 
отправят его домой. В мае 
они и правда забрали доку-
менты, но в августе снова 

их подали через Госуслуги. 
И он снова в школе! Хулига-
нит, на уроках ничего не де-
лает. Только другим мешает.

Закон еще только прини-
мался, а Минобразования с 
депутатами уже работали над 
тестами для детей мигрантов. 
И глава Федеральной служ-
бы по надзору в сфере обра-
зования и науки Анзор Му-
заев заявил: «Если хочешь, 
чтобы твои дети получали в 
этой стране образование, они 
должны знать язык». Только о 
классах по обучению русско-
му иностранцев не слышно. 
Из думовцев такое предложил 
лишь знаток Анатолиий Вас-
серман, и то уточнив, что это 
его личное мнение.

 Добро пожаловать      в Россию,
или Без языка вход      воспрещен
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Учитель 
русского Ольга 

Комарницкая учит 
детей мигрантов 

по особой методике. 
Они соединяют 
предметы с их 
названиями.

Элдэпээровцы пошли еще даль-
ше, они разрабатывают закон, 
вообще запрещающий мигран-
там привозить в Россию свои 
семьи.

- Сейчас для многих стран раз-
решен безвизовый въезд в Рос-
сию. И доступ на рынок труда 
для них тоже открыт. Вот они и 
приезжают сюда всей семьей, 
получают патент и по закону мо-
гут отдавать детей в школы. Тут 
надо навести порядок, приехал 
сюда работать, значит, работай, 

а семья пусть дома ждет, - заявил 
«Комсомолке» депутат Ярослав 
Нилов. - Кто их тут должен учить 
и за чей счет? Мы с вами должны? 
Пусть тогда платит работодатель. 
Да, стране нужны рабочие ресур-
сы, но все должно быть жестко 
отрегулировано.

Однако в правительстве идею 
либерал-демократов завернули. 
«Под сукно класть не стали: по-
советовали доработать и вно-
сить», - оптимистично заявляют 
элдэпээровцы.

Дмитрий СТЕШИН

По моему личному мнению, 
все проблемы мигрантов долж-

ны решаться в странах исхода. 
И не за наш счет по факту приез-

да. Для примера: не бывает так, чтобы мигрант-
абитуриент или соискатель рабочего места, отправ-
ляющийся в западные страны, сначала приезжал, 
а потом сдавал TOEFL - тест на знание английского 
как иностранного. Нет. Сначала он сдает тест и 
только потом получает или не получает учебу и 
работу.

У России, как всегда, особый путь. Мигрант снача-
ла появляется в нашей стране, а потом несчастные 
учителя, тетки с загнанными глазами, порванными 
нервами и небольшими зарплатами, начинают ду-

мать: что с безъязыким товарищем делать? То есть 
крайними у нас оказываются педагоги, ученики, 
их родители...

Буквально вчера у дочки уволился классный руко-
водитель - его класс наполнили детьми мигрантов, 
не знающими русский язык. Не знающими язык в 
шестом классе! Уволившийся классный - прекрас-
ный педагог, он репетиторством заработает боль-
ше, не пропадет. А наши дети, те, что остались? 
Они же не могут уволиться.

Наш госпорыв  - открывать условно «русские» 
школы в странах - донорах мигрантов понять можно. 
Это по-любому хорошо. Единственный маленький 
вопрос - почему за наш счет? Эти страны получа-
ют немалый доход с трудовых мигрантов. Пусть и 
потратят часть этих доходов на обучение. Ничего 
личного - вполне себе рыночные отношения.

Рынок, и ничего личного
ДРУГОЕ МНЕНИЕ

ОТ АВТОРА

Шлагбаум или плавильный котел
Мигранты - тема непростая для любой страны. Каждая справ-

ляется, как может: где-то строят лагеря для беженцев или 
расселяют их по национальным кварталам, в которых люди 
варятся в собственном соку. Россия выбрала самый сложный 
путь - интеграция чужеземцев в наше общество. Уже четверть 
века к нам едут и едут работники из соседних стран, но такое 
чувство, что мы в начале этого пути. Потому что интеграции 
толком не выходит. У мигрантов в наших городах все чаще 
встречаются кафе, парикмахерские, спортзалы «для своих».

Вот и закон о «русском тесте» для детей мигрантов можно, 
что дышло,  - повернуть в любую сторону. Если хотим, чтобы 
лишние люди от нас уехали, нужно просто этот закон вводить и 
ничего не делать - он сам все порешает. Как шлагбаум. А если 
хотим интеграции тех, кто уже приехал в Россию, то к этому 
закону нужны подготовительные классы для детей мигрантов. 
И тогда он будет работать уже как хорошее березовое полено 
под плавильным котлом наций. Ведь каких-то 40 лет назад такой 
котел вполне себе работал, мы были братьями практически. По 

историческим меркам это вообще вчера…

ЧТО ДАЛЬШЕ

Семейных просят беспокоиться
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МОЯ ТВОЯ НЕ ПОНИМАЙ
Мигранты в России прош-

ли длинный путь - от фиктив-
ных браков, «резиновых» до-
мов и строительных бытовок 
до съема нормальных квартир 
и даже покупки собственного 
жилья. Естественно, плюс-
минус устроившись, ми-
гранты стали заводить (или 
перевозить с родины) семьи, 
детей. И в некоторых школь-
ных классах вдруг оказыва-
лось Вань и Саш едва ли не 
меньше, чем плохо понима-
ющих русский Мехмедов и 
Алишеров.

Шли годы, но никакой го-
спрограммы по обучению ма-
лолетних мигрантов русскому 
так и не появилось. Зато дети 
появляются и появляются. И 
без русского им - никуда. Как 
учить математике или физике 
ученика, который учителя не 
понимает? А если таких уче-
ников в классе пять? Учите-
ля порой воют от бессилия, 
а родители вынуждены пере-
водить детей в другие школы, 
где нет такого наплыва чуже-
земцев.

ПО ПРОСЬБАМ 
ИЗ НАРОДА

В 2024 году за наведение по-
рядка с миграцией в России, 
наконец, взялись решитель-
но. Закрыли все конторки, 
торгующие сертификатами 
о владении русским, а их ор-
ганизаторы под судом. Запре-
тили фиктивные браки, уже-
сточили контроль продажи 
сим-карт и много чего еще. 
На очереди - школа...

Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин запустил у себя в 
телеграм-канале голосова-

ние: правильно ли запретить 
принимать в школы учени-
ков, не знающих русский? 
90% ответили, что правиль-
но. За пару суток под постом 
засветились 10 000 коммен-
тариев:

«Закрывайте границы! Наи-
грались в толерантность!»

«Пусть учатся у себя на ро-
дине, а не здесь за наш счет».

Но были в этом кострище 
и рациональные вопросы: «А 
что с миллионами мигрантов, 
которые уже здесь, делать бу-
дете?»

Действительно, что? Тем 
более многие уже получили 
гражданство РФ. А кроме 
таджиков и киргизов в Рос-
сию, сейчас активно поехали 
и семьи с Запада. Путин даже 
спецуказ издал, облегчающий 
приезд таким «идеологиче-
ским беженцам» - немцам, 
американцам... А еще есть 
ливанцы, кубинцы, сирий-
цы. Их детей тоже не брать 
в школы?

- Сейчас по всему миру идет 
великое переселение народов. 
Это не остановить. Поэтому я 
против того, чтобы выгонять 
таких детей из школ, иначе 
они начнут кучковаться, соз-
давать свои гетто и уличные 
банды, - считает заслужен-
ный учитель России, доктор 
педагогических наук, директор 
московской школы № 109 Ев-
гений Ямбург. - Я еще в 2012 
году говорил, что одной из 
новых компетенций учите-
лей и воспитателей детсадов 
должно стать преподавание 
русского как неродного. Сей-
час в стране не налажена си-
стема такого обучения. Да, 
появились уроки в Москве, 

в Санкт-Петербурге, и они 
показывают свою эффектив-
ность (дети быстро учатся 
языку). Но в других городах 
ничего подобного нет! От-
сюда и агрессия родителей и 
общества, потому что, ничего 
не понимая на уроках, дети 
начинают компенсировать 
это, объединяясь в плохие 
компании. И не лучшее ре-
шение - их отсеивать и вы-
гонять. Их надо переучивать. 
А перед этим - придется пе-
реучить учителей!

СПАСЕНИЕ УТОПАЮЩИХ
А пока школы по всей 

России справляются или не 
справляются с новыми вы-
зовами по принципу «спасе-
ние утопающих - дело рук са-
мих утопающих», появились 
и волонтеры-сподвижники. 
Например, проект «Пере-
летные дети», который су-
ществует вот уже 8 лет и за 
это время выучил русскому 
тысячи детей. Учителя сами 
нашли спонсоров, сами ор-
ганизовали классы и набрали 
учеников.

- Первые пару лет мы бук-

вально по рынкам ходили и 
раздавали листовки, звали 
детей учиться, - рассказыва-
ет куратор проекта Анна Ор-
лова. - Потому что многие 
не ходят в школу вообще, у 
них какая-то своя реальность, 
оторванная от нашей! Да, есть 
закон, по которому в школу 
должны принимать всех. А 
теперь будет закон, что без 
русского языка не возьмут. 
Но скажите, разве это нор-
мально, если ребенок живет 
тут, в России, и не ходит в 
школу? Разве это не опасно? 
Он ведь уже среди нас.

Сейчас по рынкам учителя-
сподвижники уже не ходят. В 
группе и так нет мест.

- На сегодня у нас учатся 
300 детей. Две московские 
библиотеки дали помещения 
для уроков, есть и онлайн-
классы для детей из других 
городов. Плюс есть субботняя 
школа на базе лицея «Ковчег 
XXI век». Все обучение у нас 
бесплатное!

- Дети каких национально-
стей у вас учатся?

- Самых разных, не только 
из ближнего зарубежья, хотя 
их, конечно, большинство. 
Есть иранцы, ливанцы, аф-
риканцы, пакистанцы, си-
рийцы. Была даже дочь по-
сла Венесуэлы. В прошлые 
годы кубинцев было много, 
родители их приехали на ра-
боту в кол-центр какой-то 
и остались. Был мальчик из 
Нидерландов. В этом году 
много таджиков.

- Почему?
- Потому что после теракта 

в «Крокусе» к ним стало боль-
ше внимания. Они стараются, 
чтобы вопросов к их детям 
при поступлении в школу не 
было.

ПЕРЕЛЕТНЫЕ ДЕТИ
Я приехала на урок «Пере-

летных детей» в библиотеку 
имени Некрасова у станции 
метро «Бауманская». Уроки 
тут 4 раза в неделю по 4 ча-
са в кабинете на 5-м этаже. 
Выглядит он, как обычный 
класс: парты, на доску учи-
тель выводит картинки - на 
них кот, море, книга, шапка… 
А напротив - слова.

- Давай, Рафик, выходи к 
доске.

 Добро пожаловать      в Россию,
или Без языка вход      воспрещен   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    

А так дети мигрантов 
узнают культуру страны, 

в которую приехали. 
Без этого никакой 
язык не выручит.
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Куратор проекта 
«Перелетные дети» 

Анна Орлова.

Госдума 
приняла закон 

о недопуске 
в школы 

детей 
мигрантов, 
не знающих 

русского.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Был против лишь один
В законе, который Госдума приняла практически единогласно - 

409 за и лишь 1 против, - ничего не сказано про подготовительные 
классы. Как и про то, что делать детям, которых не приняли. Просто 
«не допускаются к обучению».

В законе говорится:
«2.1. Иностранные граждане принимаются на обучение... при под-

тверждении законности их нахождения в РФ и успешного прохожде-
ния на бесплатной основе тестирования на знание русского языка.

2.2. Методическое обеспечение тестирования... а также опреде-
ление минимального количества баллов... осуществляется феде-
ральным органом исполнительной власти по контролю и надзору в 
сфере образования.

2.3. Лица, не прошедшие тестирование на знание русского язы-
ка... не допускаются до освоения образовательных программ».

Сколько вообще детей 
иностранцев в России?

Точных цифр ни у одного ведомства нет. Даже Ирина Яровая, 
возглавляющая группу депутатов, работающих над мигрант-
скими законами, жаловалась, что им самим пришлось выяснять. 
«По нашим данным, на сегодня в школах учатся 209 000 детей ино-
странцев. Еще 14 000 приехавших в Россию несовершеннолетних 
до школы так и не дошли…»

А по данным Вячеслава Володина, 41% уже принятых в школы 
детей мигрантов не знает русского.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Дети мигрантов и школа - словосочетание, у любого с ходу 
вызывающее кучу эмоций. Потому что если они не знают рус-
ского языка, то парализуют занятия всего класса, тянут назад 
успеваемость, как раскрывшийся за самолетом парашют. А 
бывает, еще и сбиваются в стаи, задирают других учеников… 
И вот спустя много-много лет разговоров власти решились на 
большую перемену. Госдума таки приняла закон, запрещающий 
брать в школу детей, не знающих русский. Но что делать с 
теми, кто провалит тест по русскому языку? Отправлять на 
родину? Оставлять безнадзорными на улицах? Ответы на эти 
вопросы разные, но у всех - радикальные.

Кто обрадовался грядущим переменам, а кто нет - разби-
рался наш спецкор.

Россия
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Новый тренд 
от психологов - учить 
детей тому, что чудеса 
делают люди.

Добрая новогодняя тради-
ция писать письмо волшеб-
нику, а потом находить под 
елкой подарок от него, оказы-
вается, не такая уж и добрая. 
А порой даже вредная.

КТО В ДОМЕ ВОЛШЕБНИК
Раньше считалось, что ве-

рить в Деда Мороза важно для 
детей. Через сказку они по-
знают мир, а сам Дед - обра-
зец для подражания: добрый, 
внимательный, щедрый. 
Многие родители собаку 
съели, исполняя детские меч-
ты! Кто в доме волшебник на 
самом деле - не признаются 
до последнего, придумывая 
феерические рассказы о его 
визитах - «вот только что, ты 
как раз моргнул» и изображая 
следы на подоконнике. А зря.

- Рассказывать, что Дед Мо-
роз существует, - это такой 
же обман, как и говорить, что 
прививка - это не больно или 
что в супе нет лука, хотя он 
там плавает, - перевернула 
мое родительское сознание 
психолог Ольга Пропубер-
тат. - Малыш, который еще 
не может отличить правду от 
неправды, поверит. Но потом 
все равно выяснится: родите-
ли врали. А обман не приво-

дит к нормальным довери-
тельным отношениям. Если 
родители мне врут, значит, 
и мне можно. Если мама за-
ливала про Деда Мороза, по-
чему я должна ей верить, что 
курить - плохо? И так далее. 
Подростков потом не пере-
убедишь!

СКЕПТИКИ 6+
- Дети любят писать письма 

Деду Морозу - от этого тоже 
отказаться?

- Смотрите, ребенок пи-
шет: «Я целый год был хо-
рошим мальчиком…» Какие 
смыслы закладываем этой 
фразой? Если ты хороший, 
у тебя все есть. Но это за-
блуждение, потому что мож-
но быть плохим и богатым. 
Или хорошим и бедным. И 
хорошим, и богатым тоже! 
Нет прямой связи. Этими 
письмами и необходимостью 
анализировать свое поведе-
ние можно получить на год 
послушного ребенка, кото-
рый будет стараться учиться 
и помогать по дому. Но на 
самом деле будет стараться 
угодить взрослым, а это тоже 
обман, за которым не видно 
реального ребенка.

Не все так сказочно и 
с ответными письмами - 
палочкой-выручалочкой для 
родителей, офонаревших от 
запросов ребенка. Увидели в 
письме просьбу про айфон, 
например, пишем тут же от-
вет от Деда Мороза: мол, про-
сти, Ваня, не смогу подарить 
такой дорогой подарок, вы-

бери что-то подешевле. Де-
ти разные, конечно, и кто-
то нормально воспримет. А 
у кого-то будет сильное разо-
чарование: в этом мире всего 
на всех не хватает, и если Ми-
ше айфон подарили, а мне не 
хватило, значит, я неправиль-
ный? Тогда зачем к чему-то 
стремиться? С такими мыс-

лями легко превратиться в 
скептика даже в 5 - 6 лет.

КАК ЖЕ БЕЗ СКАЗКИ?
- И что же теперь - отка-
зать в новогодней сказке 

даже малышам? 
- Нет, конечно! Сказ-

ку можно сделать еще 
круче! Но делать аде-
кватно - без вранья. 

Пусть Дед Мороз со 
Снегурочкой приходят в 
гости, при этом ребенок 
будет знать, что это папа 
с мамой нарядились в ко-
стюмы из магазина и что 
чудеса в нашем мире де-
лают люди. Радости бу-

дет не меньше. 
- А если ты девять лет 

рассказывал неправ-
ду про Деда Мороза - 
как признаться, что-
бы не травмировать 
ребенка?

- Предложите: а 
давай теперь ты 

будешь Дедом 
М о р о з о м . 
Кого ты хо-
тел бы пора-
довать? Давай 

придумаем, как это сделать 
волшебно. Включите фанта-
зию. Родители ведь почему 
упорно не признаются? По-
тому что не умеют выдержи-
вать детские слезы. Но плохие 
эмоции тоже нужно учиться 
переживать, это полезный 
опыт, который важно полу-
чить в детстве. 

Все дети однажды понимают, что яркие шубы - маскарад. 
Но даже у взрослых теплится вера в чудо.  

Хватит врать 
про Деда Мороза!

Ев
ге

ни
я 

ГУ
СЕ

ВА
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

Россия
www.kp.ru8 13.12.2024

Ирина ИЛЬИНА

Даже если вас не гложет одино-
чество, вы не страдаете от скуки 
и вам есть чем заняться в свобод-
ное время, попробуйте использо-
вать его для получения совсем 
нового ощущения - чувства удо-
влетворения от безвозмездной 
помощи другим и полученных в от-
вет благодарных улыбок. «Прежде 
думай о других, а потом о себе» 
- таким девизом руководствуются 
добровольцы ПАО «Транснефть».

Жизненные ситуации бывают 
разные, иной раз от очередной 
трагической истории сжимается 
сердце. Так, летом 2023 года в 
семье Васильевых случилось го-
ре. Вскоре после родов умерла 
молодая мама Анастасия, оставив 
мужа с двумя близняшками. Ана-
стасия была сотрудницей компа-
нии «Транснефть - Технологии», и 
коллеги-волонтеры мигом среаги-
ровали на беду, организовав сбор 
пожертвований, на который от-
кликнулись 311 сотрудников. Так 
вдовцу с двумя младенцами на 
руках, находящемуся в декрет-
ном отпуске, передали более по-
лумиллиона рублей помощи. А 
добровольцы компании решили, 
что будут и впредь опекать эту 
семью.

ДЛЯ ФРОНТА  
И ДЛЯ ПОБЕДЫ!

Участвуют волонтеры в под-
держке бойцов в зоне СВО. Екате-
рина Ганиева, техник «Транснефть 
- Балтика» - одна из активисток 
новгородского проекта «Готовим 
для СВОих».

- Я сама инвалид, поехать на 
фронт с оружием не могу. Зато 
мальчишек - наших фронтовиков 
накормить сумею. Как-то я увидела 
видео в интернете, как молодой 
солдат, мокрый, ест на холоде хо-
лодную тушенку, решила, что могу 
хотя бы чуть-чуть согреть вот та-
ких, как он, едой, приготовленной 

мною, - рассказывает 
Екатерина, которая 
вместе с коллегами-
волонтерами готовит 
сублимированные до-
машние супы и отправ-
ляет их бойцам в зону 
СВО.

Более того, вместе с 
мужем, также работником 
«Транснефть - Балтика», они от-
крыли филиал проекта «Готовим 
для СВОих» в Солецком районе 
Новгородской области. Он уже 
охватывает два райцентра - город 
Сольцы, соседний поселок Шимск 
и порядка 40 деревень. Около 100 
человек - активные участники этого 
проекта. Разнообразие такого «до-
бровольческого» меню для наших 
фронтовиков поражает. Это более 
20 видов супов, вторых блюд, каш 
и печенья. Даже энергетические 
батончики из натуральных про-
дуктов создают кулинары. Только 

одних пакетов с супами с февраля 
этого года на фронт было отправ-
лено около 35 тысяч порций.

ДОНОРСКАЯ РАБОТА
Ежегодно более 35 дочерних 

обществ компании при поддерж-
ке ее руководства проводят на 
местах донорские акции по сдаче 

крови. На сегодняшний день в 
«Транснефти» работают 179  

почетных доноров. Только  в 
2024 году проведены более 5 

тысяч донаций. А в рамках сотруд-
ничества с ФМБА (Федеральное 
медико-биологическое агентство) 
в этом году появился запрос на 
пополнение Федерального реги-
стра доноров костного мозга. Во-
лонтерами общества проводилась 
активная агитация для привлечения 
людей к вступлению. Так, за вто-
рое полугодие 96 человек прошли 
HLA-типирование. Ныне по компа-
нии в регистре состоят 113 че-
ловек. Пока ни одному из них не 
приходилось сдавать костный мозг, 
но все они добровольно вошли в 
регистр и потенциально являют-
ся донорами.

Актуально

Добро побеждает

 ■ ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Более 155 миллионов ру-
блей собрано активиста-
ми компании в качестве 
пожертвований с февраля 
2022 года. За эти день-
ги приобретены и направ-
лены свыше 100 тонн гума-
нитарных грузов, а также 
специальная техника.

ИСТОРИЯ  
БЛАГИХ ДЕЛ

Корпоративное волонтерское движение в 
ПАО «Транснефть» под названием «Помо-
гаем добрым делом» родилось в 2018 
году. Волонтеры компании активно уча-
ствуют в федеральных и региональных, а 
также в благотворительных программах, 
реализуемых компанией и ее организация-
ми. Движение насчитывает уже более 50 
тысяч добровольцев - работников и членов 
их семей. 

Только за неполный еще 2024 год про-
ведено свыше 600 акций. В регионах при-
сутствия компании организована система 
волонтерских штабов, состоящая из 46 
представительств, находящихся во всех 
федеральных округах.

Если в первые годы активисты в основном 
помогали старикам, инвалидам, участникам 
Великой Отечественной войны, малоиму-
щим, то теперь их поле деятельности зна-
чительно расширилось в сторону новых 
регионов и зоны СВО. Волонтеры плетут ма-
скировочные сети, изготавливают окопные  
свечи, отправляют книги в детские би-
блиотеки новых территорий и помогают в 
хозяйственных делах семьям мобилизо-
ванных. А еще сотрудники «Транс-
нефти» добровольно работают 
в госпиталях, ухаживая за 
ранеными, оказывая пси-
хологическую помощь 
их родственникам.

Волонтеры чтут память 
героев, приводят  

в порядок мемориалы.

ВОСПИТАНИЕ  
НА СВОЕМ  
ПРИМЕРЕ

Одно из важнейших на-
правлений волонтерской 
деятельности - сохране-
ние исторической памяти, 
исторического наследия, а 
также развитие чувства 
патриотизма у людей раз-
ного возраста. Так, работ-
ник «Транснефть - Надзор» 
Василий Климов, замести-
тель председателя Кулебак-
ского районного отделения 
ВООВ «Боевое братство», 
в сентябре этого года стал 
финалистом Всероссийского 
конкурса среди наставников 
патриотического воспита-
ния «Быть, а не казать-
ся!». На конкурсе он провел 
мастер-класс по высотной 
подготовке для курсантов в 
Центре военно-спортивной 
подготовки и патриотиче-
ского воспитания детей и 
молодежи «Воин».

Волонтеры «Транснеф-
ти» все больше привлекают 
в это направление детей и 
подростков. И вместе с ни-
ми благоустраивают, ре-
ставрируют мемориалы, 
устанавливают памятные 
таблички на месте гибели 
героев Великой Отечествен-
ной войны, участвуют в 
«Вахте памяти», работа-
ют в архивах, навещают 
ветеранов и помогают им в 
быту. В школах проводятся 
уроки мужества.

В 2019 году в АО «Транс-
нефть - Урал» родился во-
лонтерский экологический 
проект «Чистый поход». За-
бота об окружающей среде 
- одно из важных направ-
лений для всего российского 
общества. Недаром сейчас 
активно развивается корпо-
ративное эковолонтерство, 
когда сотрудники крупных 
компаний принимают уча-
стие в различных акциях по 
охране природы. Так, в общей 
сложности волонтерами 
«Транснефть - Урал» было 
очищено 6 туристических 
маршрутов, 7 природных 
достопримечательностей, 
собрано и вывезено больше 5 
тонн мусора.

И это далеко не полный 
список добрых дел, расска-
зать о каждом не позволяет 
формат. Пытливый чита-
тель спросит: а когда неф-
тепроводчики успевают и 
трудиться, и волонтерить? 
Тратят свободное время? 
Отчасти да. Добровольцы 
не жалеют ни выходных, 
ни вечеров после работы. 
Так, летом 2024 года они 
поехали благоустраивать 
Историко-археологический 
парк «Херсонес Тавриче-
ский», используя для этого 
собственные отпуска. Сло-
вом, неравнодушный человек 
всегда найдет время, и будем 
надеяться, что практику 
эту будут перенимать все 
большее количество людей.

Более 35 дочерних обществ «Транснефти» 
проводят акции по сдаче крови.
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Активисты готовят 
сублимированные 
домашние супы  
и отправляют их 

бойцам в зону СВО.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Новый тренд 
от психологов - учить 
детей тому, что чудеса 
делают люди.

Добрая новогодняя тради-
ция писать письмо волшеб-
нику, а потом находить под 
елкой подарок от него, оказы-
вается, не такая уж и добрая. 
А порой даже вредная.

КТО В ДОМЕ ВОЛШЕБНИК
Раньше считалось, что ве-

рить в Деда Мороза важно для 
детей. Через сказку они по-
знают мир, а сам Дед - обра-
зец для подражания: добрый, 
внимательный, щедрый. 
Многие родители собаку 
съели, исполняя детские меч-
ты! Кто в доме волшебник на 
самом деле - не признаются 
до последнего, придумывая 
феерические рассказы о его 
визитах - «вот только что, ты 
как раз моргнул» и изображая 
следы на подоконнике. А зря.

- Рассказывать, что Дед Мо-
роз существует, - это такой 
же обман, как и говорить, что 
прививка - это не больно или 
что в супе нет лука, хотя он 
там плавает, - перевернула 
мое родительское сознание 
психолог Ольга Пропубер-
тат. - Малыш, который еще 
не может отличить правду от 
неправды, поверит. Но потом 
все равно выяснится: родите-
ли врали. А обман не приво-

дит к нормальным довери-
тельным отношениям. Если 
родители мне врут, значит, 
и мне можно. Если мама за-
ливала про Деда Мороза, по-
чему я должна ей верить, что 
курить - плохо? И так далее. 
Подростков потом не пере-
убедишь!

СКЕПТИКИ 6+
- Дети любят писать письма 

Деду Морозу - от этого тоже 
отказаться?

- Смотрите, ребенок пи-
шет: «Я целый год был хо-
рошим мальчиком…» Какие 
смыслы закладываем этой 
фразой? Если ты хороший, 
у тебя все есть. Но это за-
блуждение, потому что мож-
но быть плохим и богатым. 
Или хорошим и бедным. И 
хорошим, и богатым тоже! 
Нет прямой связи. Этими 
письмами и необходимостью 
анализировать свое поведе-
ние можно получить на год 
послушного ребенка, кото-
рый будет стараться учиться 
и помогать по дому. Но на 
самом деле будет стараться 
угодить взрослым, а это тоже 
обман, за которым не видно 
реального ребенка.

Не все так сказочно и 
с ответными письмами - 
палочкой-выручалочкой для 
родителей, офонаревших от 
запросов ребенка. Увидели в 
письме просьбу про айфон, 
например, пишем тут же от-
вет от Деда Мороза: мол, про-
сти, Ваня, не смогу подарить 
такой дорогой подарок, вы-

бери что-то подешевле. Де-
ти разные, конечно, и кто-
то нормально воспримет. А 
у кого-то будет сильное разо-
чарование: в этом мире всего 
на всех не хватает, и если Ми-
ше айфон подарили, а мне не 
хватило, значит, я неправиль-
ный? Тогда зачем к чему-то 
стремиться? С такими мыс-

лями легко превратиться в 
скептика даже в 5 - 6 лет.

КАК ЖЕ БЕЗ СКАЗКИ?
- И что же теперь - отка-
зать в новогодней сказке 

даже малышам? 
- Нет, конечно! Сказ-

ку можно сделать еще 
круче! Но делать аде-
кватно - без вранья. 

Пусть Дед Мороз со 
Снегурочкой приходят в 
гости, при этом ребенок 
будет знать, что это папа 
с мамой нарядились в ко-
стюмы из магазина и что 
чудеса в нашем мире де-
лают люди. Радости бу-

дет не меньше. 
- А если ты девять лет 

рассказывал неправ-
ду про Деда Мороза - 
как признаться, что-
бы не травмировать 
ребенка?

- Предложите: а 
давай теперь ты 

будешь Дедом 
М о р о з о м . 
Кого ты хо-
тел бы пора-
довать? Давай 

придумаем, как это сделать 
волшебно. Включите фанта-
зию. Родители ведь почему 
упорно не признаются? По-
тому что не умеют выдержи-
вать детские слезы. Но плохие 
эмоции тоже нужно учиться 
переживать, это полезный 
опыт, который важно полу-
чить в детстве. 

Все дети однажды понимают, что яркие шубы - маскарад. 
Но даже у взрослых теплится вера в чудо.  

Хватит врать 
про Деда Мороза!
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Ирина ИЛЬИНА

Даже если вас не гложет одино-
чество, вы не страдаете от скуки 
и вам есть чем заняться в свобод-
ное время, попробуйте использо-
вать его для получения совсем 
нового ощущения - чувства удо-
влетворения от безвозмездной 
помощи другим и полученных в от-
вет благодарных улыбок. «Прежде 
думай о других, а потом о себе» 
- таким девизом руководствуются 
добровольцы ПАО «Транснефть».

Жизненные ситуации бывают 
разные, иной раз от очередной 
трагической истории сжимается 
сердце. Так, летом 2023 года в 
семье Васильевых случилось го-
ре. Вскоре после родов умерла 
молодая мама Анастасия, оставив 
мужа с двумя близняшками. Ана-
стасия была сотрудницей компа-
нии «Транснефть - Технологии», и 
коллеги-волонтеры мигом среаги-
ровали на беду, организовав сбор 
пожертвований, на который от-
кликнулись 311 сотрудников. Так 
вдовцу с двумя младенцами на 
руках, находящемуся в декрет-
ном отпуске, передали более по-
лумиллиона рублей помощи. А 
добровольцы компании решили, 
что будут и впредь опекать эту 
семью.

ДЛЯ ФРОНТА  
И ДЛЯ ПОБЕДЫ!

Участвуют волонтеры в под-
держке бойцов в зоне СВО. Екате-
рина Ганиева, техник «Транснефть 
- Балтика» - одна из активисток 
новгородского проекта «Готовим 
для СВОих».

- Я сама инвалид, поехать на 
фронт с оружием не могу. Зато 
мальчишек - наших фронтовиков 
накормить сумею. Как-то я увидела 
видео в интернете, как молодой 
солдат, мокрый, ест на холоде хо-
лодную тушенку, решила, что могу 
хотя бы чуть-чуть согреть вот та-
ких, как он, едой, приготовленной 

мною, - рассказывает 
Екатерина, которая 
вместе с коллегами-
волонтерами готовит 
сублимированные до-
машние супы и отправ-
ляет их бойцам в зону 
СВО.

Более того, вместе с 
мужем, также работником 
«Транснефть - Балтика», они от-
крыли филиал проекта «Готовим 
для СВОих» в Солецком районе 
Новгородской области. Он уже 
охватывает два райцентра - город 
Сольцы, соседний поселок Шимск 
и порядка 40 деревень. Около 100 
человек - активные участники этого 
проекта. Разнообразие такого «до-
бровольческого» меню для наших 
фронтовиков поражает. Это более 
20 видов супов, вторых блюд, каш 
и печенья. Даже энергетические 
батончики из натуральных про-
дуктов создают кулинары. Только 

одних пакетов с супами с февраля 
этого года на фронт было отправ-
лено около 35 тысяч порций.

ДОНОРСКАЯ РАБОТА
Ежегодно более 35 дочерних 

обществ компании при поддерж-
ке ее руководства проводят на 
местах донорские акции по сдаче 

крови. На сегодняшний день в 
«Транснефти» работают 179  

почетных доноров. Только  в 
2024 году проведены более 5 

тысяч донаций. А в рамках сотруд-
ничества с ФМБА (Федеральное 
медико-биологическое агентство) 
в этом году появился запрос на 
пополнение Федерального реги-
стра доноров костного мозга. Во-
лонтерами общества проводилась 
активная агитация для привлечения 
людей к вступлению. Так, за вто-
рое полугодие 96 человек прошли 
HLA-типирование. Ныне по компа-
нии в регистре состоят 113 че-
ловек. Пока ни одному из них не 
приходилось сдавать костный мозг, 
но все они добровольно вошли в 
регистр и потенциально являют-
ся донорами.

Актуально

Добро побеждает

 ■ ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Более 155 миллионов ру-
блей собрано активиста-
ми компании в качестве 
пожертвований с февраля 
2022 года. За эти день-
ги приобретены и направ-
лены свыше 100 тонн гума-
нитарных грузов, а также 
специальная техника.

ИСТОРИЯ  
БЛАГИХ ДЕЛ

Корпоративное волонтерское движение в 
ПАО «Транснефть» под названием «Помо-
гаем добрым делом» родилось в 2018 
году. Волонтеры компании активно уча-
ствуют в федеральных и региональных, а 
также в благотворительных программах, 
реализуемых компанией и ее организация-
ми. Движение насчитывает уже более 50 
тысяч добровольцев - работников и членов 
их семей. 

Только за неполный еще 2024 год про-
ведено свыше 600 акций. В регионах при-
сутствия компании организована система 
волонтерских штабов, состоящая из 46 
представительств, находящихся во всех 
федеральных округах.

Если в первые годы активисты в основном 
помогали старикам, инвалидам, участникам 
Великой Отечественной войны, малоиму-
щим, то теперь их поле деятельности зна-
чительно расширилось в сторону новых 
регионов и зоны СВО. Волонтеры плетут ма-
скировочные сети, изготавливают окопные  
свечи, отправляют книги в детские би-
блиотеки новых территорий и помогают в 
хозяйственных делах семьям мобилизо-
ванных. А еще сотрудники «Транс-
нефти» добровольно работают 
в госпиталях, ухаживая за 
ранеными, оказывая пси-
хологическую помощь 
их родственникам.

Волонтеры чтут память 
героев, приводят  

в порядок мемориалы.

ВОСПИТАНИЕ  
НА СВОЕМ  
ПРИМЕРЕ

Одно из важнейших на-
правлений волонтерской 
деятельности - сохране-
ние исторической памяти, 
исторического наследия, а 
также развитие чувства 
патриотизма у людей раз-
ного возраста. Так, работ-
ник «Транснефть - Надзор» 
Василий Климов, замести-
тель председателя Кулебак-
ского районного отделения 
ВООВ «Боевое братство», 
в сентябре этого года стал 
финалистом Всероссийского 
конкурса среди наставников 
патриотического воспита-
ния «Быть, а не казать-
ся!». На конкурсе он провел 
мастер-класс по высотной 
подготовке для курсантов в 
Центре военно-спортивной 
подготовки и патриотиче-
ского воспитания детей и 
молодежи «Воин».

Волонтеры «Транснеф-
ти» все больше привлекают 
в это направление детей и 
подростков. И вместе с ни-
ми благоустраивают, ре-
ставрируют мемориалы, 
устанавливают памятные 
таблички на месте гибели 
героев Великой Отечествен-
ной войны, участвуют в 
«Вахте памяти», работа-
ют в архивах, навещают 
ветеранов и помогают им в 
быту. В школах проводятся 
уроки мужества.

В 2019 году в АО «Транс-
нефть - Урал» родился во-
лонтерский экологический 
проект «Чистый поход». За-
бота об окружающей среде 
- одно из важных направ-
лений для всего российского 
общества. Недаром сейчас 
активно развивается корпо-
ративное эковолонтерство, 
когда сотрудники крупных 
компаний принимают уча-
стие в различных акциях по 
охране природы. Так, в общей 
сложности волонтерами 
«Транснефть - Урал» было 
очищено 6 туристических 
маршрутов, 7 природных 
достопримечательностей, 
собрано и вывезено больше 5 
тонн мусора.

И это далеко не полный 
список добрых дел, расска-
зать о каждом не позволяет 
формат. Пытливый чита-
тель спросит: а когда неф-
тепроводчики успевают и 
трудиться, и волонтерить? 
Тратят свободное время? 
Отчасти да. Добровольцы 
не жалеют ни выходных, 
ни вечеров после работы. 
Так, летом 2024 года они 
поехали благоустраивать 
Историко-археологический 
парк «Херсонес Тавриче-
ский», используя для этого 
собственные отпуска. Сло-
вом, неравнодушный человек 
всегда найдет время, и будем 
надеяться, что практику 
эту будут перенимать все 
большее количество людей.

Более 35 дочерних обществ «Транснефти» 
проводят акции по сдаче крови.
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Активисты готовят 
сублимированные 
домашние супы  
и отправляют их 

бойцам в зону СВО.

Россия
www.kp.ru

14.12.2024 7



Россия
www.kp.ru 1113.12.2024

переход: нам действительно есть 
за что сказать спасибо, - расска-
зала депутат городской думы, 
председатель комитета по соци-
альной политике, директор школы 
№ 40 Галина Алейникова.

Такая работа - не просто ремонт 
дорожного полотна, а безопасный 
и комфортный маршрут в школу 
или детский сад - это также одно 
из важных направлений работы 
нацпроекта. За шесть лет работы 
в порядок привели порядка пяти 
тысяч таких дорог.

ТУРИСТИЧЕСКИЕ 
МАРШРУТЫ

Хорошие дороги важны с точки 
зрения туристической привлека-
тельности регионов. С 2019 года 
привели в порядок более двух 
тысяч маршрутов к культурным 
и туристическим достопримеча-
тельностям. 

Так, в Костроме, помимо обнов-
ления проезжей части, уложили 
тротуарную плитку на проспекте 
Текстильщиков, который проходит 
возле городских достопримеча-
тельностей и примыкает к главной 
площади города. 

- Было принято решение вы-
полнить ремонт тротуара в 
плитке, создающей атмосферу 
уюта, подчеркивающей истори-
ческую ценность территории,  - 
отметил глава города Алексей 
Смирнов.

В Юрьев-Польском, который 
был основан еще в XII веке Юри-
ем Долгоруким, отремонтировали 
улицы в исторической части го-
рода. Здесь обновили дорожное 
полотно и бордюры, восстановили 
работу ливневок, обновили оста-
новочную площадку. Львиная до-
ля работ проводилась на улице 
Владимирской  - именно по ней 
проходят многочисленные тури-
стические маршруты.

Юрьев-Польский входит в со-
став Владимирской городской 
агломерации, как и города Вла-
димир и Суздаль. В них за время 
реализации нацпроекта обновили 
более 20 км дорог, ведущих к Зо-
лотым воротам города Владими-
ра, юрьев-польским монастырям,  

Суздальским торго-
вым рядам, храмам 
и соборам.

В самом регионе 
одним из важней-
ших стал ремонт 
участков автодо-
роги Владимир  - 
Юрьев-Польский  - 
Переславль -За -
лесский. Трасса 
протяженностью 
100 км ведет от Вла-
димира к границе Яро-
славской области, поэто-
му по ней постоянно ездит 
много транспорта, в том числе 
и туристического. В этом году 
обновили сразу четверть этой до-
роги - почти 25 км.

НОВЫМ ДОРОГАМ -  
СОВРЕМЕННЫЙ 
ТРАНСПОРТ

С 2020 года по нацпроекту 
«Безопасные качественные до-
роги» в регионы поступило более 
12,6 тысячи автобусов, электро-
бусов, троллейбусов и трамваев, 
до конца года их станет еще на 
800 единиц больше. Причем все 
это отечественное производство, 
а значит, модернизация транс-
портной системы обеспечивает 

постоянной работой как минимум 
с десяток российских предприятий 
и тысячи людей.

На местах жители больших и 
малых городов получают тихий и 
экологичный транспорт с удобной 
системой оплаты. А главное - го-
раздо более комфортный, чем тот, 
что был ранее. В том числе и для 
маломобильных граждан.

- Я работаю водителем 37 лет, 
за это время работала на разных 
троллейбусах, - рассказывает во-
дитель троллейбуса I класса, ма-
стер по эксплуатации по движного  

состава трол-
л е й б у с н о г о 
парка №  2 
МУП «ИжГор-
ЭлектроТранс» 
Екатерина 
Калинина . 
В  Ижевск  по-
ступили 13 но-

вых троллейбу-
сов «Пересвет», 

которые уже выш-
ли на городские 

маршруты.  - Я могу 
настроить сиденье и 

рулевую колонку под се-
бя, чтобы было комфортно. 

Раньше, чтобы настроить зерка-
ла, мне приходилось выходить на 
улицу, сейчас же я могу с места 
водителя настроить их так, чтобы 
мне все было видно.

А главная для водителей и пасса-
жиров особенность - увеличенный 
автономный ход троллейбусов. Ес-
ли на дороге происходит ДТП или 
отключается напряжение, то мож-
но не ждать, когда освободится до-
рога, а просто объехать преграду 
при помощи заряда аккумулятора. 
А значит, людям на остановках не 
придется ждать транспорта дольше 
обычного.

ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
КОНТРОЛЬ

Важной особенностью нацпро-
екта является его открытость и 
прозрачность. Кому пользовать-
ся дорогами? Местным жителям. 
Поэтому они больше всех заин-
тересованы в том, чтобы назвать 
«болевые точки» (то есть те участ-
ки, которым нужен ремонт), и в 
том, чтобы работы провели каче-
ственно на всех этапах. А потому 
общественный контроль так эф-
фективен.

Сейчас по стране насчитывается 
примерно 500 общественных кон-
тролеров. Некоторые из них, как 
в Карелии, к примеру, следили за 
качеством работ в интересах лю-
дей еще до старта дорожной ини-
циативы. Они легки на подъем, при 
первой необходимости выезжают  

на объект и тесно общаются с 
жителями в округе, чтобы быть в 
курсе всего происходящего. Один 
из таких активистов - Александр 
Беляков из Петрозаводска.

- Для меня важно, чтобы и после 
ремонта дороги служили долго, - 
говорит Беляков. - Ко мне часто 
обращаются жители, и я честно 
стараюсь донести все их пожела-
ния как до представителей адми-
нистрации, так и до подрядчика.

новость

для людей

 ■ А ЧТО ДАЛЬШЕ

В этом году нацпроект 
«Безопасные качественные 
дороги» завершается, но его 
преемником станет новый - 
«Инфраструктура для жиз-
ни». В него войдут лучшие из 
практик.

- Мы видим, какую боль-
шую нагрузку несет со-
временная дорожная сеть, 
чтобы обеспечить беспе-
ребойную логистику, ком-
фортный автотуризм и 
безопасное передвижение 
наших граждан по тысячам 
километров трасс, - отме-
тил министр транспорта 
Роман Старовойт. - По-
этому создание современной, 
комфортной и надежной 
транспортной инфраструк-
туры - одна из главных за-
дач, поставленных перед 
дорожниками президентом 
страны, - подчеркнул ми-
нистр. В планах к 2030 году 
привести в нормативное со-
стояние 60% региональных 
дорог и 85% федеральных 
трасс и дорог в городах плюс 
построить не менее 50 об-
ходов населенных пунктов, 
чтобы разгрузить трафик. 
А ездить будет современный 
транспорт - предполагает-
ся, что в ближайшие годы 
85% общественного транс-
порта в регионах будет об-
новлено.
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Владимирская область. 
Обновленные дороги 

в Суздале ведут 
к туристическим 
местам города.

Амурская область. Улица Ленина ведет 
к школе и колледжу. Теперь 

школьникам и студентам 
удобнее 

добираться 
на учебу.

Удмуртская Республика. Современные троллейбусы «Пересвет» 
пополнили парк общественного транспорта Ижевска.
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МАСШТАБНЫЕ ПРОЕКТЫ
В Республике Марий Эл ввели 

в эксплуатацию самую северную 
дорогу региона - более 11 киломе-
тров трассы Кукнур - Эшполдино. 
В Северной Осетии построили об-
ход села Мичурино - это четыре 
полосы качественного асфальта, 
три путепровода, скотопрогон и 
мост через реку. В Красноярском 
крае появился самый северный 
мост через реку Енисей  - Высо-
когорский, его общая длина с 
примыканиями более 2 км. В Ре-
спублике Башкортостан открыли 
движение по Восточному выез-
ду из Уфы на трассу М-5 «Урал».
Объект протяженностью 14 км 
включает в себя тоннель, мост че-
рез реку Уфу с эстакадой и саму 
трассу. За последнее время реа-
лизовано множество масштабных 
проектов.

Один из них - строительство об-
хода города Усолье-Сибирское 
в Иркутской области, который 
стал, пожалуй, самым крупным 
проектом в регионе за последние 
лет 80. Фактически это новый уча-
сток трассы Р-255 «Сибирь», на 
более чем 42 км которого постро-
или пять мостов, пять путепрово-
дов (в том числе над Транссибом) 

и три транспортные развязки в 
разных уровнях. Жителей одного 
из прилегающих населенных пун-
ктов защитили шумозащитными 
экранами, построили надземные 
пешеходные переходы, обустрои-
ли остановки.

Старт движению дали 20 ноя-
бря, и люди удобство новой до-
роги уже оценили.

- Ни одной фуры, пробки рас-
сосались, мы очень ждали это-
го момента,  - признался житель 
Усолья-Сибирского Николай 
Аникушин.

А автомобилисты поделились: 
«Теперь от Шелехова до села 
Моты доезжаем за 15 минут, а 
раньше плелись по 40 минут за 
ползущими по горам фурами. 
В снегопады так и вовсе застре-
вали на несколько часов».

ДО СЕЛ И ГОРОДОВ
Жить в городе и не замечать, 

как он меняется к лучшему, про-
сто невозможно. Жители Ново-
российска отмечают позитивные 
изменения, в том числе и каче-
ство работы самих дорожников.

- Каждый день я проезжала по 
улице Волочаевской и удивля-
лась, насколько быстро, можно 
сказать, не доставляя никаких 
неудобств, сделали эту дорогу, - 
рассказывает Ольга Ковальчук 
из Новороссийска. - Здесь много 
примыканий к дворам частного 
сектора, в домах живут в основ-
ном пожилые люди, пенсионеры. 
Со всеми дорожники согласовы-
вали свои действия. Выслушивали 
пожелания и предложения людей. 

Мы благодарны за то, что не было 
никакого реверса, работы шли 
таким образом, что было удобно 
и жителям, и водителям. 

Хорошие дороги - это мобиль-
ность. Причем возможность как 
жителям быстро и удобно до-
браться из одной точки в другую, 
так и доставлять, к примеру, сель-
хозпродукцию. А значит, это еще 
и подспорье для бизнеса. 

В Алтайском крае в этом году 
построили 5 км трассы. Причем 
из них 3 км проходит через село 
Новичиха, где в этом году вырас-
тили уникальную для этой местно-
сти пшеницу. При обновлении до-
рог отдельное внимание уделяли в 
том числе обеспечению надежной 
связи между агрокомплексом, 
фермерством и райцентрами. 
Чтобы этот участок трассы через 
Новичиху прослужил как можно 
дольше, обочины укрепили, осно-
вание дороги усилили и уложили 
два слоя асфальтобетона.

- Мы уверены, что жители этих 
районов оценят результаты нашей 
работы и теперь они смогут пере-
двигаться быстрее и безопаснее, - 
заявил гендиректор дорожно-
строительной организации 
Сергей Разумов.

ДО БОЛЬНИЦ
Обеспеченность хорошими до-

рогами важна для безопасности 
и комфорта жителей. По этим 
дорогам они ездят на работу, 
учебу и в поликлиники. За время 
реализации нацпроекта обновили 
больше трех тысяч маршрутов к 
медицинским учреждениям.

В столице Кузбасса - Кемерове 
в этом году отремонтировали 4 км 
дорог к больницам. В том числе к 
одному из филиалов горбольницы 
№ 2 на улице Ушакова (там рас-
положен детский стационар). Со 
стороны набережной туда ведут 
улицы Матросова и Потемкина, на 
них обновили дорожное полотно, 
бордюры, тротуары и пешеход-
ные переходы. Также отремон-
тировали дорогу к Кузбасскому 
кардиологическому клиническому 
центру имени академика Барба-
раша. Он находится на правом 
берегу реки Томи, а потому много 
пациентов едет туда по мостам. 
Кузнецкий мост отремонтирова-
ли в этом году. Кузбасский мост 
приводят в порядок в два этапа: 
первый уже завершен, ко второ-
му приступят весной следующего 
года.

В Кургане обновили улицу Коли 
Мяготина - участок длиной почти 
4 км. На нем расположены сра-
зу три медицинских учреждения: 
Курганская поликлиника № 1, 
женская консультация и детская 
поликлиника. В порядок привели 
и дорогу к эндокринологическому 
центру на улице Томина. 

ПУТЬ К ЗНАНИЯМ
В Рязанской области привели 

в порядок дорогу к селу Белоре-
чье. Она также является частью 
школьного маршрута, по ней де-
ти добираются на учебу в сосед-
нее село Борец. На протяжении 
6 км уложили асфальт, расширили 
проезжую часть, обновили оста-
новочные павильоны, а в самом 

Белоречье обустроили тротуары 
и освещение.

- Приятно, что дорогу привели в 
надлежащее состояние. Раньше 
дорога была щебеночная, - отме-
тил советник главы администра-
ции Сараевского района Виктор 
Воронков. 

В Брянске капремонт провели 
на улице Болховской. Казалось 
бы, участок небольшой - 1,8 км, 
но на нем расположены сразу 
две школы, да еще и детский сад. 
Укладка асфальта была лишь ча-
стью работ. Важно было также 
расставить дорожные знаки, 
искусственные неровности, пе-
шеходные ограждения и, конеч-
но, построить новые тротуары. 
Местные жители результатом 
остались довольны.

- Новое дорожное покрытие  - 
это прекрасно, но и неровности 
тоже - чтобы водители не разго-
нялись на хорошей дороге!  - по-
делилась своими соображениями 
Алина Петрова, которая живет 
как раз в этом районе.

В Новороссийске обновили ули-
цу Московскую, по которой дети 
часто ходят в школу. Грамотная 
организация дорожного движения 
сделала дорогу безопаснее: раз-
метку, места установки дорож-
ных знаков и расположение пе-
шеходного перехода планировали 
вместе с сотрудниками Госавто-
инспекции. Жители города благо-
дарят дорожников за безопасный 
маршрут.

- По этой дороге многие из на-
ших детей идут в школу. Очень 
грамотно сделан пешеходный 

Хорошая

Дороги

Обновлено:
>3 тыс. участков дорог к медучреждениям
>5 тыс. участков дорог к детским 
образовательным учреждениям
>2 тыс. участков дорог 
к туристическим
 достопримечательностям  Д
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ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Предварительные 
итоги реализации 
нацпроекта 
«Безопасные 
качественные дороги»

>100 тыс. км 
дорог отремонтировали, 
реконструировали 
и построили >12,6 тыс. автобусов, электробусов, троллейбусов

и трамваев поступило в регионы, причем 50% из них - в 2024 году

Александра БУДАЕВА

Предварительные 
итоги 
нацпроекта.

Шесть лет реализуется 
национальный проект «Без-
опасные качественные доро-
ги». Когда он только начи-
нался в 2019 году, в среднем в 
городах насчитывалось при-
мерно 44% дорог, о которых 
можно было бы сказать, что 
они в нормативном состоя-
нии. Сегодня их уже 82%. 
А доля региональных дорог за 
аналогичный период выросла 
с 43% до 53%.

- Нацпроект стал одним 
из самых узнаваемых среди 
жителей, - отметил вице-
премьер Марат Хуснуллин. - 
За шесть лет работы мы 
смогли отремонтировать, 
реконструировать и постро-
ить более 100 тысяч киломе-
тров дорог.

Популярность среди жи-
телей дорожная инициатива 
приобрела еще и потому, что 
результаты оцениваются не 
столько в километрах уло-
женного асфальта, сколько в 
повышении качества жизни 
людей. Чтобы скорая успела 
на вызов, ученик безопасно 
добрался до школы, турист 
открыл для себя новый город, 
по всей стране ремонтиру-
ются и строятся федераль-
ные трассы и региональные 
автодороги, улицы городов, 
путепроводы, мосты и раз-
вязки.
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Республика Северная 
Осетия - Алания. 

Обход Мичурино вывел 
транзитный транспорт 

за пределы села.
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переход: нам действительно есть 
за что сказать спасибо, - расска-
зала депутат городской думы, 
председатель комитета по соци-
альной политике, директор школы 
№ 40 Галина Алейникова.

Такая работа - не просто ремонт 
дорожного полотна, а безопасный 
и комфортный маршрут в школу 
или детский сад - это также одно 
из важных направлений работы 
нацпроекта. За шесть лет работы 
в порядок привели порядка пяти 
тысяч таких дорог.

ТУРИСТИЧЕСКИЕ 
МАРШРУТЫ

Хорошие дороги важны с точки 
зрения туристической привлека-
тельности регионов. С 2019 года 
привели в порядок более двух 
тысяч маршрутов к культурным 
и туристическим достопримеча-
тельностям. 

Так, в Костроме, помимо обнов-
ления проезжей части, уложили 
тротуарную плитку на проспекте 
Текстильщиков, который проходит 
возле городских достопримеча-
тельностей и примыкает к главной 
площади города. 

- Было принято решение вы-
полнить ремонт тротуара в 
плитке, создающей атмосферу 
уюта, подчеркивающей истори-
ческую ценность территории,  - 
отметил глава города Алексей 
Смирнов.

В Юрьев-Польском, который 
был основан еще в XII веке Юри-
ем Долгоруким, отремонтировали 
улицы в исторической части го-
рода. Здесь обновили дорожное 
полотно и бордюры, восстановили 
работу ливневок, обновили оста-
новочную площадку. Львиная до-
ля работ проводилась на улице 
Владимирской  - именно по ней 
проходят многочисленные тури-
стические маршруты.

Юрьев-Польский входит в со-
став Владимирской городской 
агломерации, как и города Вла-
димир и Суздаль. В них за время 
реализации нацпроекта обновили 
более 20 км дорог, ведущих к Зо-
лотым воротам города Владими-
ра, юрьев-польским монастырям,  

Суздальским торго-
вым рядам, храмам 
и соборам.

В самом регионе 
одним из важней-
ших стал ремонт 
участков автодо-
роги Владимир  - 
Юрьев-Польский  - 
Переславль -За -
лесский. Трасса 
протяженностью 
100 км ведет от Вла-
димира к границе Яро-
славской области, поэто-
му по ней постоянно ездит 
много транспорта, в том числе 
и туристического. В этом году 
обновили сразу четверть этой до-
роги - почти 25 км.

НОВЫМ ДОРОГАМ -  
СОВРЕМЕННЫЙ 
ТРАНСПОРТ

С 2020 года по нацпроекту 
«Безопасные качественные до-
роги» в регионы поступило более 
12,6 тысячи автобусов, электро-
бусов, троллейбусов и трамваев, 
до конца года их станет еще на 
800 единиц больше. Причем все 
это отечественное производство, 
а значит, модернизация транс-
портной системы обеспечивает 

постоянной работой как минимум 
с десяток российских предприятий 
и тысячи людей.

На местах жители больших и 
малых городов получают тихий и 
экологичный транспорт с удобной 
системой оплаты. А главное - го-
раздо более комфортный, чем тот, 
что был ранее. В том числе и для 
маломобильных граждан.

- Я работаю водителем 37 лет, 
за это время работала на разных 
троллейбусах, - рассказывает во-
дитель троллейбуса I класса, ма-
стер по эксплуатации по движного  

состава трол-
л е й б у с н о г о 
парка №  2 
МУП «ИжГор-
ЭлектроТранс» 
Екатерина 
Калинина . 
В  Ижевск  по-
ступили 13 но-

вых троллейбу-
сов «Пересвет», 

которые уже выш-
ли на городские 

маршруты.  - Я могу 
настроить сиденье и 

рулевую колонку под се-
бя, чтобы было комфортно. 

Раньше, чтобы настроить зерка-
ла, мне приходилось выходить на 
улицу, сейчас же я могу с места 
водителя настроить их так, чтобы 
мне все было видно.

А главная для водителей и пасса-
жиров особенность - увеличенный 
автономный ход троллейбусов. Ес-
ли на дороге происходит ДТП или 
отключается напряжение, то мож-
но не ждать, когда освободится до-
рога, а просто объехать преграду 
при помощи заряда аккумулятора. 
А значит, людям на остановках не 
придется ждать транспорта дольше 
обычного.

ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
КОНТРОЛЬ

Важной особенностью нацпро-
екта является его открытость и 
прозрачность. Кому пользовать-
ся дорогами? Местным жителям. 
Поэтому они больше всех заин-
тересованы в том, чтобы назвать 
«болевые точки» (то есть те участ-
ки, которым нужен ремонт), и в 
том, чтобы работы провели каче-
ственно на всех этапах. А потому 
общественный контроль так эф-
фективен.

Сейчас по стране насчитывается 
примерно 500 общественных кон-
тролеров. Некоторые из них, как 
в Карелии, к примеру, следили за 
качеством работ в интересах лю-
дей еще до старта дорожной ини-
циативы. Они легки на подъем, при 
первой необходимости выезжают  

на объект и тесно общаются с 
жителями в округе, чтобы быть в 
курсе всего происходящего. Один 
из таких активистов - Александр 
Беляков из Петрозаводска.

- Для меня важно, чтобы и после 
ремонта дороги служили долго, - 
говорит Беляков. - Ко мне часто 
обращаются жители, и я честно 
стараюсь донести все их пожела-
ния как до представителей адми-
нистрации, так и до подрядчика.

новость

для людей

 ■ А ЧТО ДАЛЬШЕ

В этом году нацпроект 
«Безопасные качественные 
дороги» завершается, но его 
преемником станет новый - 
«Инфраструктура для жиз-
ни». В него войдут лучшие из 
практик.

- Мы видим, какую боль-
шую нагрузку несет со-
временная дорожная сеть, 
чтобы обеспечить беспе-
ребойную логистику, ком-
фортный автотуризм и 
безопасное передвижение 
наших граждан по тысячам 
километров трасс, - отме-
тил министр транспорта 
Роман Старовойт. - По-
этому создание современной, 
комфортной и надежной 
транспортной инфраструк-
туры - одна из главных за-
дач, поставленных перед 
дорожниками президентом 
страны, - подчеркнул ми-
нистр. В планах к 2030 году 
привести в нормативное со-
стояние 60% региональных 
дорог и 85% федеральных 
трасс и дорог в городах плюс 
построить не менее 50 об-
ходов населенных пунктов, 
чтобы разгрузить трафик. 
А ездить будет современный 
транспорт - предполагает-
ся, что в ближайшие годы 
85% общественного транс-
порта в регионах будет об-
новлено.

М
ин

ис
те

рс
тв

о 
тр

ан
сп

ор
та

 и
 д

ор
ож

но
го

 х
оз

яй
ст

ва
 В

ла
ди

ми
рс

ко
й 

об
ла

ст
и

Министерств
о т

ра

нс
по

рт
а 

и 
до

ро
ж

но
го

 х
оз

яй
ст

ва
 А

му
рс

ко
й 

об
ла

ст
и

М
ин

ис
те

рс
тв

о 
тр

ан
сп

ор
та

 и
 д

ор
ож

но
го

 х
оз

яй
ст

ва
 У

дм
ур

тс
ко

й 
Ре

сп
уб

ли
ки

Владимирская область. 
Обновленные дороги 

в Суздале ведут 
к туристическим 
местам города.

Амурская область. Улица Ленина ведет 
к школе и колледжу. Теперь 

школьникам и студентам 
удобнее 

добираться 
на учебу.

Удмуртская Республика. Современные троллейбусы «Пересвет» 
пополнили парк общественного транспорта Ижевска.
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МАСШТАБНЫЕ ПРОЕКТЫ
В Республике Марий Эл ввели 

в эксплуатацию самую северную 
дорогу региона - более 11 киломе-
тров трассы Кукнур - Эшполдино. 
В Северной Осетии построили об-
ход села Мичурино - это четыре 
полосы качественного асфальта, 
три путепровода, скотопрогон и 
мост через реку. В Красноярском 
крае появился самый северный 
мост через реку Енисей  - Высо-
когорский, его общая длина с 
примыканиями более 2 км. В Ре-
спублике Башкортостан открыли 
движение по Восточному выез-
ду из Уфы на трассу М-5 «Урал».
Объект протяженностью 14 км 
включает в себя тоннель, мост че-
рез реку Уфу с эстакадой и саму 
трассу. За последнее время реа-
лизовано множество масштабных 
проектов.

Один из них - строительство об-
хода города Усолье-Сибирское 
в Иркутской области, который 
стал, пожалуй, самым крупным 
проектом в регионе за последние 
лет 80. Фактически это новый уча-
сток трассы Р-255 «Сибирь», на 
более чем 42 км которого постро-
или пять мостов, пять путепрово-
дов (в том числе над Транссибом) 

и три транспортные развязки в 
разных уровнях. Жителей одного 
из прилегающих населенных пун-
ктов защитили шумозащитными 
экранами, построили надземные 
пешеходные переходы, обустрои-
ли остановки.

Старт движению дали 20 ноя-
бря, и люди удобство новой до-
роги уже оценили.

- Ни одной фуры, пробки рас-
сосались, мы очень ждали это-
го момента,  - признался житель 
Усолья-Сибирского Николай 
Аникушин.

А автомобилисты поделились: 
«Теперь от Шелехова до села 
Моты доезжаем за 15 минут, а 
раньше плелись по 40 минут за 
ползущими по горам фурами. 
В снегопады так и вовсе застре-
вали на несколько часов».

ДО СЕЛ И ГОРОДОВ
Жить в городе и не замечать, 

как он меняется к лучшему, про-
сто невозможно. Жители Ново-
российска отмечают позитивные 
изменения, в том числе и каче-
ство работы самих дорожников.

- Каждый день я проезжала по 
улице Волочаевской и удивля-
лась, насколько быстро, можно 
сказать, не доставляя никаких 
неудобств, сделали эту дорогу, - 
рассказывает Ольга Ковальчук 
из Новороссийска. - Здесь много 
примыканий к дворам частного 
сектора, в домах живут в основ-
ном пожилые люди, пенсионеры. 
Со всеми дорожники согласовы-
вали свои действия. Выслушивали 
пожелания и предложения людей. 

Мы благодарны за то, что не было 
никакого реверса, работы шли 
таким образом, что было удобно 
и жителям, и водителям. 

Хорошие дороги - это мобиль-
ность. Причем возможность как 
жителям быстро и удобно до-
браться из одной точки в другую, 
так и доставлять, к примеру, сель-
хозпродукцию. А значит, это еще 
и подспорье для бизнеса. 

В Алтайском крае в этом году 
построили 5 км трассы. Причем 
из них 3 км проходит через село 
Новичиха, где в этом году вырас-
тили уникальную для этой местно-
сти пшеницу. При обновлении до-
рог отдельное внимание уделяли в 
том числе обеспечению надежной 
связи между агрокомплексом, 
фермерством и райцентрами. 
Чтобы этот участок трассы через 
Новичиху прослужил как можно 
дольше, обочины укрепили, осно-
вание дороги усилили и уложили 
два слоя асфальтобетона.

- Мы уверены, что жители этих 
районов оценят результаты нашей 
работы и теперь они смогут пере-
двигаться быстрее и безопаснее, - 
заявил гендиректор дорожно-
строительной организации 
Сергей Разумов.

ДО БОЛЬНИЦ
Обеспеченность хорошими до-

рогами важна для безопасности 
и комфорта жителей. По этим 
дорогам они ездят на работу, 
учебу и в поликлиники. За время 
реализации нацпроекта обновили 
больше трех тысяч маршрутов к 
медицинским учреждениям.

В столице Кузбасса - Кемерове 
в этом году отремонтировали 4 км 
дорог к больницам. В том числе к 
одному из филиалов горбольницы 
№ 2 на улице Ушакова (там рас-
положен детский стационар). Со 
стороны набережной туда ведут 
улицы Матросова и Потемкина, на 
них обновили дорожное полотно, 
бордюры, тротуары и пешеход-
ные переходы. Также отремон-
тировали дорогу к Кузбасскому 
кардиологическому клиническому 
центру имени академика Барба-
раша. Он находится на правом 
берегу реки Томи, а потому много 
пациентов едет туда по мостам. 
Кузнецкий мост отремонтирова-
ли в этом году. Кузбасский мост 
приводят в порядок в два этапа: 
первый уже завершен, ко второ-
му приступят весной следующего 
года.

В Кургане обновили улицу Коли 
Мяготина - участок длиной почти 
4 км. На нем расположены сра-
зу три медицинских учреждения: 
Курганская поликлиника № 1, 
женская консультация и детская 
поликлиника. В порядок привели 
и дорогу к эндокринологическому 
центру на улице Томина. 

ПУТЬ К ЗНАНИЯМ
В Рязанской области привели 

в порядок дорогу к селу Белоре-
чье. Она также является частью 
школьного маршрута, по ней де-
ти добираются на учебу в сосед-
нее село Борец. На протяжении 
6 км уложили асфальт, расширили 
проезжую часть, обновили оста-
новочные павильоны, а в самом 

Белоречье обустроили тротуары 
и освещение.

- Приятно, что дорогу привели в 
надлежащее состояние. Раньше 
дорога была щебеночная, - отме-
тил советник главы администра-
ции Сараевского района Виктор 
Воронков. 

В Брянске капремонт провели 
на улице Болховской. Казалось 
бы, участок небольшой - 1,8 км, 
но на нем расположены сразу 
две школы, да еще и детский сад. 
Укладка асфальта была лишь ча-
стью работ. Важно было также 
расставить дорожные знаки, 
искусственные неровности, пе-
шеходные ограждения и, конеч-
но, построить новые тротуары. 
Местные жители результатом 
остались довольны.

- Новое дорожное покрытие  - 
это прекрасно, но и неровности 
тоже - чтобы водители не разго-
нялись на хорошей дороге!  - по-
делилась своими соображениями 
Алина Петрова, которая живет 
как раз в этом районе.

В Новороссийске обновили ули-
цу Московскую, по которой дети 
часто ходят в школу. Грамотная 
организация дорожного движения 
сделала дорогу безопаснее: раз-
метку, места установки дорож-
ных знаков и расположение пе-
шеходного перехода планировали 
вместе с сотрудниками Госавто-
инспекции. Жители города благо-
дарят дорожников за безопасный 
маршрут.

- По этой дороге многие из на-
ших детей идут в школу. Очень 
грамотно сделан пешеходный 

Хорошая

Дороги

Обновлено:
>3 тыс. участков дорог к медучреждениям
>5 тыс. участков дорог к детским 
образовательным учреждениям
>2 тыс. участков дорог 
к туристическим
 достопримечательностям  Д
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Предварительные 
итоги реализации 
нацпроекта 
«Безопасные 
качественные дороги»

>100 тыс. км 
дорог отремонтировали, 
реконструировали 
и построили >12,6 тыс. автобусов, электробусов, троллейбусов

и трамваев поступило в регионы, причем 50% из них - в 2024 году

Александра БУДАЕВА

Предварительные 
итоги 
нацпроекта.

Шесть лет реализуется 
национальный проект «Без-
опасные качественные доро-
ги». Когда он только начи-
нался в 2019 году, в среднем в 
городах насчитывалось при-
мерно 44% дорог, о которых 
можно было бы сказать, что 
они в нормативном состоя-
нии. Сегодня их уже 82%. 
А доля региональных дорог за 
аналогичный период выросла 
с 43% до 53%.

- Нацпроект стал одним 
из самых узнаваемых среди 
жителей, - отметил вице-
премьер Марат Хуснуллин. - 
За шесть лет работы мы 
смогли отремонтировать, 
реконструировать и постро-
ить более 100 тысяч киломе-
тров дорог.

Популярность среди жи-
телей дорожная инициатива 
приобрела еще и потому, что 
результаты оцениваются не 
столько в километрах уло-
женного асфальта, сколько в 
повышении качества жизни 
людей. Чтобы скорая успела 
на вызов, ученик безопасно 
добрался до школы, турист 
открыл для себя новый город, 
по всей стране ремонтиру-
ются и строятся федераль-
ные трассы и региональные 
автодороги, улицы городов, 
путепроводы, мосты и раз-
вязки.
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Республика Северная 
Осетия - Алания. 

Обход Мичурино вывел 
транзитный транспорт 

за пределы села.
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2021
К 125-летию со дня смер-

ти Альфреда Нобеля «Ком-
сомолка» вспоминает, кто 
из наших соотечественников 
номинировался на самую 
престижную премию в мире.

«Одним из первых рус-
ских номинантов на пре-
мию Нобелевского фонда 
был… император Николай 
II. Он инициировал созыв 
мирной конференции 1899 
года в Гааге. Там приняли 3 
конвенции, в том числе «О 
мирном решении междуна-
родных столкновений». На 
премию мира царя выдви-
нули в 1901-м. Но «приз» 
ушел инициатору создания 
Международного комитета 
Красного Креста швейцар-
цу Анри Дюнану и основа-
телю Международной лиги 
мира французу Фредерику 
Пасси.

Восемь (!) раз начиная с 
1901 года номинировался 
на Нобелевскую премию 
российский юрист Федор 
Мартенс. Именно он раз-
работал концепцию мирного 
разрешения споров между 
странами. Но каждый раз на-
ходились «более достойные» 
кандидаты.

Пять раз выдвигался на 
Нобелевку Лев Толстой. Но 

секретарь Шведской акаде-
мии Карл Вирсен протесто-
вал: «Этот писатель осудил 
все формы цивилизации». 
А профессор Альфред 
Йенсен заявил про 
«Войну и мир», что 
роман «лишен пони-
мания истории». Сам 
Толстой в 1906-м на-
писал в академию: «Я 
был очень доволен, 
что Нобелевская пре-
мия не была мне при-
суждена… Это избави-
ло меня от большого 
затруднения - распоря-
диться этими деньгами, 
которые, как и всякие 
деньги, могут приносить 
только зло...»

 Четырежды номинировал-
ся и Максим Горький. В 
1918-м тот же швед Йенсен, 
который «прокатил» с преми-
ей Толстого, назвал русско-
го буревестника «уставшим, 
давно выжатым писателем и 
двойственной личностью». 
В 1933-м Горький проиграл 
Ивану Бунину. После че-
го Марина Цветаева на-
писала: «...Король Швеции 
не может нацепить ордена 
коммунисту Горькому».

4 раза, с 1963 по 1966 
год, в нобелевских списках 
сиял Владимир Набоков. 
«Заблокировавший» его 

Андерс Эстерлинг пояс-
нил: «Автор аморального и 
успешного романа «Лолита» 
ни при каких обстоятель-
ствах не может рассматри-
ваться в качестве кандидата 
на премию».

Дважды возникала в спи-
сках номинантов фигура Ио-
сифа Сталина. Первый раз 
«вождь народов» мог стать 
лауреатом Нобелевской пре-
мии в 1945 году за победу 
над нацизмом (вместе с пре-
зидентом США Рузвельтом 
и британским премьером 
Черчиллем). Но шведские 
академики предпочли «вели-

кой тройке» госсекретаря 
США Корделла Халла «за 
работу по созданию ООН». 
В следующий раз Сталина 
выдвигали в 1948-м, ког-
да хотели номинировать 
и знаменитого индийца 
Махатму Ганди. Но в 
том году Ганди убили - и 
премию мира решили не 
вручать никому».

«Стоимость» Нобелев-
ских премий каждый год 
разная. В ХХI веке дошло 
до 1,2 млн долларов.

Наши соотечествен-
ники распоряжались полу-
ченной премией совершенно 
по-разному.

Первый русский лауре-
ат Нобелевки, физиолог 
Иван Павлов, на получен-
ные деньги (тогда около 180 
000 крон) создал Институт 
физиологии, директором ко-
торого был до 1936 года.

Биолог Илья Мечников 
всю сумму направил на раз-
витие Института Пастера в 
Париже, где сам заведовал 
лабораторией.

Физик Жорес Алферов 
создал на нобелевский мил-
лион долларов Фонд под-

держки образования и на-
уки при Физико-техническом 
институте имени Иоффе.

Писатель Иван Бунин, 
получив около 750 тысяч 
французских франков, по 
словам поэтессы Шахов-
ской, «раздавал «пособия» 
эмигрантам, жертвовал раз-
ным обществам, устраивал 
пирушки, остаток вложил в 
«беспроигрышное дело» и 
остался ни с чем».

Поэт Иосиф Бродский 
значительную часть из нобе-
левских 340 тысяч долларов 
вместе с артистом балета 
Михаилом Барышниковым 
вложил в ресторан «Русский 
самовар» на Манхэттене в 
Нью-Йорке - после того как 
ему наутро после вручения 
премии позвонил владелец 
этого ресторана Михаил Ка-
план со словами «Ты теперь 
богатый»...

Писатель Михаил Шоло-
хов из своей премии вернул 
государству 3 тысячи дол-
ларов, которые ему выдали 
для поездки на награжде-
ние и «экипировку». Еще на 
несколько тысяч долларов 
приобрел два десятка ан-
глийских свитеров для дру-
зей в России и подарок для 
Брежнева - охотничий винче-
стер. По просьбе одного из 
сыновей купил «Мерседес» 
и организовал для всей се-
мьи путешествие по Италии, 
Франции, Британии и… Япо-
нии. А на оставшиеся сред-
ства в станице Вешенской, 
где жил автор «Тихого Дона», 
построили клуб и библиоте-
ку.

Писатель Александр 
Солженицын, попросив 
своего иностранного адво-
ката разместить нобелев-
ские деньги в шведском и 
швейцарском банках, 6 лет 
спустя смог купить в аме-
риканском городке Кавен-
диш в штате Вермонт 16 
гектаров земли, где распо-

лагались два просторных 
дома.

Михаил Горбачев. 
Премия была переведе-
на в 4 детские больницы 
СССР».

Нарочно не придумаешь

13 декабряВ следующем году «Комсомольской 
правде» 100 лет! Вспоминаем 

публикации «КП» в разные годы.

Анна ШИЛЯЕВА 
(«КП» - Ростов-на-Дону»)

Муж искал ее по моргам, ему 
выдали тело не той женщины, 
а он с горя и не разобрал.

Удивительная история произошла в Та-
ганроге Ростовской области. Скандал из-
за любовного треугольника закончился 
похоронами, чудесным «воскрешением» и 
жарким примирением мужа и жены.

МЕТАЛАСЬ МЕЖДУ ДВУМЯ
Ольга и Юрий вместе уже 16 лет. В по-

следний год их отношения стали трещать 
по швам. 41-летняя Ольга познакомилась с 
другим мужчиной и никак не могла опреде-
литься, кому отдать свое сердце: то ли му-
жу, проверенному годами, то ли новому воз-
любленному. Юрий знал об адюльтере, но 
на развод не подавал. Ольга металась.

По словам друзей пары, после очеред-
ной ссоры она ушла из дома. Ни денег, 
ни документов, ни телефона с собой не 
взяла. Позже станет ясно, что она гостила 
у другого.

Юрий же ждал возвращения жены три 
дня, а потом пошел в полицию. Заявление 
приняли. Но намекнули: если вдруг умерла 
не своей смертью, то именно Юрий станет 
главным подозреваемым в убийстве.

А примерно через неделю ему позвонили 
оперативники и сообщили: Ольга нашлась. 
Но, увы, она мертва. Нужно было ехать на 
опознание.

Со слов друзей пары, Юрий с горя пере-
брал со спиртным и до морга не доехал.

- Опознание прошло без него. У полиции 
вроде бы были фото пропавшей, и они 
пришли к выводу, что покойная и есть Оль-
га, - рассказывают соседи пары.

Юрию нужно было лишь забрать жену 
из морга и похоронить. Тот решил прово-

дить в последний путь женщину, с которой 
прожил 16 лет, достойно. Оплатил все к 
погребению: новую одежду, грим. За 30 
тысяч снял кафе, чтобы все было как у 
людей. В назначенный день вдовец пришел 
с родственником якобы покойной в морг. 
Уже тут у последнего закрались подозре-
ния: «Уж не подмена ли это?»

«У ОЛИ БРОВИ, 
КАК У БРЕЖНЕВА!»

В гробу лежала светловолосая женщи-
на. На руках - маникюр, на веках - татуаж. 
Ольга же была и темнее, и худощавее, и в 
салоны красоты не ходила. Но Юрий был 
непоколебим: в гробу - его жена, и точка!

На кладбище тоже поползли слухи:
- У Оли брови - как у Брежнева! Густые. 

А у покойной совсем другая форма, - шеп-
тались родственники.

Присутствующие разделились на два 
лагеря: родные Ольги были уверены, что 
хоронят не ее. Родственники мужа счита-

ли, что никакой 
ошибки быть 
не может. Не-
смотря на прин-
ципиальные раз-
ногласия, в кафе 
на поминки пришли 
все. Тем временем в 
доме «вдовца» разво-
рачивалась своя история. 
Погуляв недели две, Ольга 
решила вернуться. Ее по-
явление было эффектным. 
У дома она столкнулась с 
соседями. Те как раз спешили на поминки. 
Увидев Ольгу, стали креститься. Ее это 
сильно удивило. Такого приема неверная 
жена точно не ожидала.

От соседей Ольга и узнала, что в этот 
момент ее как раз хоронят. На кладбище и 
в кафе решила не идти. А соседи, поохав, 
все же отправились на поминки. А куда 
деваться? Ведь все уже оплачено.

О том, что жена жива, Юрий узнал после 
похорон и поминального обеда. Соседи, 
столкнувшиеся с покойной лоб в лоб, ни-
чего не сказали вдовцу. «Дела семейные, 
сами разберутся», - решили они.

«ПРОСТО В КАЖДОЙ ЖЕНЩИНЕ 
ВИДЕЛ ТЕБЯ!»

Так что о том, что Ольга жива-здорова, 
Юрий узнал уже дома. На этой почве между 
супругами произошел скандал. Ольге бы-
ло очень обидно, что муж перепутал ее 
с другой.

Юрию пришлось сильно постараться, 
чтобы вымолить прощение:

- Просто я был убит горем! В 
каждой женщине видел тебя!

Уладив дела сердечные, 
пара занялась другими во-
просами. Во-первых, Оль-
га лишилась работы по-
судомойки в ресторане. 
Начальник думал, что та 
мертва, и вычеркнул ее 
из списков сотрудников. 

Во-вторых, у нее больше 
не было паспорта. Сейчас 

семья восстанавливает все 
документы. Для начала им на-

до дождаться решения суда, 
который признает свидетель-
ство о смерти недействитель-
ным, а после этого уже идти в 
паспортный стол. Чуть позже 
Ольга все же пришла на могилу 

и внимательно изучила, кто и какие венки 
ей принес.

Личность женщины, похороненной вме-
сто Ольги, установили. Оказывается, Юрий 
перепутал жену с некой 39-летней Светла-
ной. Ее не бросились сразу искать, потому 
что жила одна и выпивала. Ее решили не 
перезахоранивать. Но вот табличку над 
могилой, конечно, придется поменять.
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Чуть позже Ольга внимательно изучила, кто и какие венки ей принес.

Загулявшая жена вернулась домой 
и попала на собственные поминки.

Ольга и Юрий 
не расстаются уже 
16 лет. И, дай бог, 
проживут вместе 

еще больше!

Прости, любимая!

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ

Сталина два раза выдвигали 
на Нобелевскую премию - 
за победу над нацизмом

Все 
лауреаты, 
родившиеся 
в России - СССР

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

Россия
www.kp.ru14  13.12.2024 

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Главной «анфан тер-
рибль» была признана 
блогер и телеведущая Ана-
стасия Ивлеева - идейная 
вдохновительница вечерин-
ки, щеголявшая там в про-
зрачном наряде с огромным 
изум рудом на пятой точке.

Весь год Настя пожинала 
плоды содеянного - лиши-
лась контрактов, эфиров. 
Извинилась, стала скромнее. 
Годовщину отметила своео-
бразно: отправилась путе-
шествовать по Заполярью 
и... вышла там замуж. О чем 
скупо сообщила в телеграм-
канале - ни фоточки, ни име-
ни избранника.

Заинтересованной об-
щественности понадоби-
лось полчаса, чтобы рас-
крыть личность супруга 
Настюшки-Опасность (одно 
из шутливых прозвищ Ив-
леевой). Им оказался 32-лет-
ний Филипп Бегак, москвич 
с весьма любопытной био-
графией.

ОТКАРМЛИВАЛ БЫЧКОВ
Филипп - сын покойного 

телеведущего и художника 
Алексея Бегака, последним 
его проектом была про-
грамма «Правила жизни» 
на канале «Культура». В мае 
2022 года 62-летний Бегак-
старший скончался от тяже-
лой болезни. Осенью того 
же года ведущим «Правил 
жизни» стал Филипп. Себя 
он называет «созидателем», 
понимая под этим, види-
мо, бизнес по производству 
чего-то осязаемого. Сейчас 
у Бегака своя строитель-
ная фирма. А раньше он за-
нимался сельским хозяй-

ством - в Брянской области 
несколько лет существова-
ла его ферма «Пахарь», где 
он разводил бычков, овец, 
птицу; производил сыр. 

Никто в его семье до не-
го аграрием не был. В роду 
по линии отца - солисты 
Большого театра Дмитрий 
Бегак и Ирина Левитина. 
Дедушка по матери… пи-
сатель Юлиан Семенов, 
«отец» Штирлица. Бабушка 
по матери Екатерина - дочь 
от первого брака Натальи 
Кончаловской, то есть еди-
ноутробная сестра Никиты 
Михалкова.

Выходит, выйдя замуж, 
Ивлеева породнилась с Ни-
китой Сергеевичем - одним 
из самых злостных своих 
критиков. Ведь Филипп - 
внучатый племянник ре-
жиссера.

БЫЛ ЖЕНАТ. ДВАЖДЫ!
«Какого парня себе Настя 

отхватила! Работящий, из хо-
рошей семьи!» - понеслось 
по Сети. И действительно: 
Филипп - полная противо-
положность шебутной На-
сти или даже ее первого му-
жа - рэпера Элджея. «В этой 
истории все слишком хоро-
шо. Так не бывает!» - писа-
ли скептики. И как в воду 
глядели. Оказывается, не-
давно Филипп был женат 
на другой. Более того, же-
нился... в октябре прошлого 
года. На Анастасии Абрюти-
ной, модели родом из На-
бережных Челнов. Еще ле-
том Бегак проводил время 
с ней. Осенью развелся, 
а уже 10 декабря расписался 
с Ивлеевой. Как говорится, 
долго ли умеючи?

Но и это еще не все. Брак 

с 33-летней Настей для Фи-
липпа уже... третий! Пер-
вый раз он женился в 23 го-
да, на выпускнице журфака 
РУДН Виталине Строкач. 
У них родилась дочь Васи-
лиса, сейчас ей 9 лет. Око-
ло пяти лет назад Филипп 
и Виталина развелись. Вряд 
ли развод был безоблачным: 
по данным базы Мосгорсу-
да, в 2022-м Строкач подала 
в суд о взыскании алиментов 
и выиграла иск.

Равнодушие мужа Ивлее-
вой к творчеству тоже под 
вопросом. У его успеш-
ной строительной фирмы 
«Фронтон» (создана в се-
редине 2023-го, за полго-
да - 15 млн руб. чистой при-
были) в документах указаны 
побочные виды деятельно-
сти - производство фильмов, 
передач…

НЕ МОГ ХОДИТЬ,
ПОТЕРЯЛ БРАТА

Несмотря на благородное 
происхождение, достаток се-
мьи сильно выше среднего, 
жизнь Филиппа складыва-
лась драматично. Родители 
развелись - это еще ничего. 
В 2011 году, когда парню было 
19, он попал в автокатастро-
фу, после чего несколько лет 
провел в инвалидной коляске. 
«У него на ногах будто сле-
ды от дроби, - рассказывала 
его мама, художница Дарья 
Семенова. - На самом деле 
от многочисленных спиц, 
когда ему собирали раз-
дробленные кости». Реаби-
литация прошла успешно. 
По словам Филиппа, на сво-
ей временной инвалидности 
он особо не зацикливался - 
гонял на коляске по всему 
городу и даже на рыбалку 
ездил.

Главная трагедия их се-
мьи касается старшего брата 
Филиппа - Максима. Маль-
чишки вместе росли, вместе 
учились в Великобритании. 
Но, когда выросли, Филиппа 
потянуло «созидать» - пред-
принимательская жилка 
у него с детства, а Макси-
ма - в плохие компании. 
В возрасте 23 лет его нашли 
мертвым со следами от удав-
ки на шее. По словам матери, 
он был картежником, кому-
то задолжал по-крупному… 
Накануне гибели пытался 
занять у матери $3 тысячи.

СЧАСТЛИВЫЙ 
КОНЕЦ?

При всем при этом от Фи-
липпа, когда он ведет свою 
передачу, прямо-таки ве-
ет спокойствием и уверен-
ностью. Этот скоропали-
тельный брак очень похож 
на счастливый финал роман-
тической комедии. А что, 
если вдоволь похулиганив, 
Настя устала быть дерзкой 
и раздавать пощечины обще-
ственному вкусу и мечтает 
о тихой гавани? О семье, о 
детях… Что, если ее тепе-
решняя ролевая модель - 
Наташа Ростова в конце 
«Войны и мира» (там она, 
кто забыл, четырежды мать), 
а в Филиппе Бегаке увидела 
своего Константина Леви-
на из «Анны Карениной» - 
как раз созидателя и пахаря 
из хорошей семьи?

Такой финал скандала во-
круг «голой» вечеринки даже 
Никита Сергеевич бы одо-
брил! Лишь бы и Филипп за-
вязал со своей привычкой 
жениться.

Ольга РОДИНА,
Антонина ВЕТКИНА.

Филипп далек 
от шоу-бизнеса. Может, это Настю и привлекло?

■ УТРАТА

Звездные судьбы

Татьяна ЗИМНЯЯ 

Печальную новость нам 
подтвердила невестка Ра-
исы Викторовны  - Елена 
Шойко.

- Это случилось дома, не 
в больнице. Раиса Викто-

ровна давно плохо 
себя чувствовала. 
Летом ушла в себя, 
почти не вставала 
с постели,  - подели-
лась с  «КП» Елена 
Шойко.  - Но потом, 
к своему 95-летию, 

которое отмечали 2 ноя-
бря, силы как будто бы 
к ней вернулись. Она сно-
ва вышла на сцену, о чем 
мечтала. Это было три 
недели назад. 19 ноября 
в Большом театре вручали 
Пушкинскую премию. Раиса 
Викторовна сыграла старую 
графиню Томскую в отрыв-
ке из «Пиковой дамы». Роль 

небольшая, она произноси-
ла всего три слова: «Трой-
ка, семерка, туз…». На 
сцену ее вывез внук Митя 
(сын Елены Шойко. - Ред.). 
Но для нее это было очень 
важно  - она хотела снова 
увидеть зрителей.

- Утром у Раисы Викторов-
ны резко упало давление. 
Приехала скорая и предло-
жила отвезти ее в инфекци-
онную больницу. Врачи пред-
положили пневмонию. Но 
потом стало понятно: ее не 
довезут до больницы. Она 
впала в кому. В течение дня 
было пять скорых, врачи от 
нее не отходили. И до 22.00 

делали все, чтобы ее реа-
нимировать. Она умерла 
у нас на руках, у себя до-
ма. Как она хотела.

Раиса Максимова была 
старейшей актрисой МХТ 
им. Чехова. Ее очень ценил 
Олег Табаков. Они земля-
ки, оба родились в Сарато-
ве. Табаков говорил, что 
из-за Раисы Максимовой 
он пошел в артисты. Когда 
Табаков еще учился в шко-
ле, Раиса Максимова была 
звездой Саратовского ТЮ-
За, играла всех молодых 
героинь. Саратовские маль-
чишки млели, увидев ее на 
сцене. У Олега Табакова 

был «именной» приставной 
стул  - он не пропускал ни 
одного ее спектакля.

В двадцать два года Мак-
симова приехала в Москву 
поступать в Школу-студию 
МХАТ. Ее однокурсниками 
были Олег Басилашвили, 
Татьяна Доронина, Ми-

хаил Козаков, Евгений 
Евстигнеев, Владимир 
Сергачев. В 1956 году 
ее приняли в труппу МХА-
Та им. Горького. Она сы-
грала в Московском Худо-
жественном театре около 

трех десятков ролей, среди 
них много главных.

Когда в конце 80-х Худо-
жественный театр разде-
лился на «женский» (Татья-
ны Дорониной) и «мужской» 
(Олега Ефремова), Раиса 
Максимова, не задумыва-
ясь, ушла к  Ефремову. 
А после его смерти стала 
работать с Олегом Таба-
ковым, который театр воз-
главил. Они были добрыми 
друзьями. В театре Раису 
Викторовну очень ценили. 
Ее коллеги скорбят из-за 
ее смерти. «КП» выражает 
соболезнования близким 
народной артистки России.

Раису Максимову пытались 
реанимировать пять скорых
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Три недели назад 
Раиса Викторовна 

последний раз 
появилась на сцене.

небольшая, она произноси- делали все, чтобы ее реа-

реанимировать пять скорых
На 96-м году жизни умерла звезда знаменитого фильма 
«Идиот» и старейшая актриса МХТ им. Чехова.
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Настя Ивлеева породнилась с семьями 
Никиты Михалкова и Юлиана Семенова
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В «Идиоте» Пырьева 
(1958) актриса 
сыграла Аглаю 

Епанчину (с Никитой 
Подгорным 

в роли Гани).
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2021
К 125-летию со дня смер-

ти Альфреда Нобеля «Ком-
сомолка» вспоминает, кто 
из наших соотечественников 
номинировался на самую 
престижную премию в мире.

«Одним из первых рус-
ских номинантов на пре-
мию Нобелевского фонда 
был… император Николай 
II. Он инициировал созыв 
мирной конференции 1899 
года в Гааге. Там приняли 3 
конвенции, в том числе «О 
мирном решении междуна-
родных столкновений». На 
премию мира царя выдви-
нули в 1901-м. Но «приз» 
ушел инициатору создания 
Международного комитета 
Красного Креста швейцар-
цу Анри Дюнану и основа-
телю Международной лиги 
мира французу Фредерику 
Пасси.

Восемь (!) раз начиная с 
1901 года номинировался 
на Нобелевскую премию 
российский юрист Федор 
Мартенс. Именно он раз-
работал концепцию мирного 
разрешения споров между 
странами. Но каждый раз на-
ходились «более достойные» 
кандидаты.

Пять раз выдвигался на 
Нобелевку Лев Толстой. Но 

секретарь Шведской акаде-
мии Карл Вирсен протесто-
вал: «Этот писатель осудил 
все формы цивилизации». 
А профессор Альфред 
Йенсен заявил про 
«Войну и мир», что 
роман «лишен пони-
мания истории». Сам 
Толстой в 1906-м на-
писал в академию: «Я 
был очень доволен, 
что Нобелевская пре-
мия не была мне при-
суждена… Это избави-
ло меня от большого 
затруднения - распоря-
диться этими деньгами, 
которые, как и всякие 
деньги, могут приносить 
только зло...»

 Четырежды номинировал-
ся и Максим Горький. В 
1918-м тот же швед Йенсен, 
который «прокатил» с преми-
ей Толстого, назвал русско-
го буревестника «уставшим, 
давно выжатым писателем и 
двойственной личностью». 
В 1933-м Горький проиграл 
Ивану Бунину. После че-
го Марина Цветаева на-
писала: «...Король Швеции 
не может нацепить ордена 
коммунисту Горькому».

4 раза, с 1963 по 1966 
год, в нобелевских списках 
сиял Владимир Набоков. 
«Заблокировавший» его 

Андерс Эстерлинг пояс-
нил: «Автор аморального и 
успешного романа «Лолита» 
ни при каких обстоятель-
ствах не может рассматри-
ваться в качестве кандидата 
на премию».

Дважды возникала в спи-
сках номинантов фигура Ио-
сифа Сталина. Первый раз 
«вождь народов» мог стать 
лауреатом Нобелевской пре-
мии в 1945 году за победу 
над нацизмом (вместе с пре-
зидентом США Рузвельтом 
и британским премьером 
Черчиллем). Но шведские 
академики предпочли «вели-

кой тройке» госсекретаря 
США Корделла Халла «за 
работу по созданию ООН». 
В следующий раз Сталина 
выдвигали в 1948-м, ког-
да хотели номинировать 
и знаменитого индийца 
Махатму Ганди. Но в 
том году Ганди убили - и 
премию мира решили не 
вручать никому».

«Стоимость» Нобелев-
ских премий каждый год 
разная. В ХХI веке дошло 
до 1,2 млн долларов.

Наши соотечествен-
ники распоряжались полу-
ченной премией совершенно 
по-разному.

Первый русский лауре-
ат Нобелевки, физиолог 
Иван Павлов, на получен-
ные деньги (тогда около 180 
000 крон) создал Институт 
физиологии, директором ко-
торого был до 1936 года.

Биолог Илья Мечников 
всю сумму направил на раз-
витие Института Пастера в 
Париже, где сам заведовал 
лабораторией.

Физик Жорес Алферов 
создал на нобелевский мил-
лион долларов Фонд под-

держки образования и на-
уки при Физико-техническом 
институте имени Иоффе.

Писатель Иван Бунин, 
получив около 750 тысяч 
французских франков, по 
словам поэтессы Шахов-
ской, «раздавал «пособия» 
эмигрантам, жертвовал раз-
ным обществам, устраивал 
пирушки, остаток вложил в 
«беспроигрышное дело» и 
остался ни с чем».

Поэт Иосиф Бродский 
значительную часть из нобе-
левских 340 тысяч долларов 
вместе с артистом балета 
Михаилом Барышниковым 
вложил в ресторан «Русский 
самовар» на Манхэттене в 
Нью-Йорке - после того как 
ему наутро после вручения 
премии позвонил владелец 
этого ресторана Михаил Ка-
план со словами «Ты теперь 
богатый»...

Писатель Михаил Шоло-
хов из своей премии вернул 
государству 3 тысячи дол-
ларов, которые ему выдали 
для поездки на награжде-
ние и «экипировку». Еще на 
несколько тысяч долларов 
приобрел два десятка ан-
глийских свитеров для дру-
зей в России и подарок для 
Брежнева - охотничий винче-
стер. По просьбе одного из 
сыновей купил «Мерседес» 
и организовал для всей се-
мьи путешествие по Италии, 
Франции, Британии и… Япо-
нии. А на оставшиеся сред-
ства в станице Вешенской, 
где жил автор «Тихого Дона», 
построили клуб и библиоте-
ку.

Писатель Александр 
Солженицын, попросив 
своего иностранного адво-
ката разместить нобелев-
ские деньги в шведском и 
швейцарском банках, 6 лет 
спустя смог купить в аме-
риканском городке Кавен-
диш в штате Вермонт 16 
гектаров земли, где распо-

лагались два просторных 
дома.

Михаил Горбачев. 
Премия была переведе-
на в 4 детские больницы 
СССР».

Нарочно не придумаешь

13 декабряВ следующем году «Комсомольской 
правде» 100 лет! Вспоминаем 

публикации «КП» в разные годы.

Анна ШИЛЯЕВА 
(«КП» - Ростов-на-Дону»)

Муж искал ее по моргам, ему 
выдали тело не той женщины, 
а он с горя и не разобрал.

Удивительная история произошла в Та-
ганроге Ростовской области. Скандал из-
за любовного треугольника закончился 
похоронами, чудесным «воскрешением» и 
жарким примирением мужа и жены.

МЕТАЛАСЬ МЕЖДУ ДВУМЯ
Ольга и Юрий вместе уже 16 лет. В по-

следний год их отношения стали трещать 
по швам. 41-летняя Ольга познакомилась с 
другим мужчиной и никак не могла опреде-
литься, кому отдать свое сердце: то ли му-
жу, проверенному годами, то ли новому воз-
любленному. Юрий знал об адюльтере, но 
на развод не подавал. Ольга металась.

По словам друзей пары, после очеред-
ной ссоры она ушла из дома. Ни денег, 
ни документов, ни телефона с собой не 
взяла. Позже станет ясно, что она гостила 
у другого.

Юрий же ждал возвращения жены три 
дня, а потом пошел в полицию. Заявление 
приняли. Но намекнули: если вдруг умерла 
не своей смертью, то именно Юрий станет 
главным подозреваемым в убийстве.

А примерно через неделю ему позвонили 
оперативники и сообщили: Ольга нашлась. 
Но, увы, она мертва. Нужно было ехать на 
опознание.

Со слов друзей пары, Юрий с горя пере-
брал со спиртным и до морга не доехал.

- Опознание прошло без него. У полиции 
вроде бы были фото пропавшей, и они 
пришли к выводу, что покойная и есть Оль-
га, - рассказывают соседи пары.

Юрию нужно было лишь забрать жену 
из морга и похоронить. Тот решил прово-

дить в последний путь женщину, с которой 
прожил 16 лет, достойно. Оплатил все к 
погребению: новую одежду, грим. За 30 
тысяч снял кафе, чтобы все было как у 
людей. В назначенный день вдовец пришел 
с родственником якобы покойной в морг. 
Уже тут у последнего закрались подозре-
ния: «Уж не подмена ли это?»

«У ОЛИ БРОВИ, 
КАК У БРЕЖНЕВА!»

В гробу лежала светловолосая женщи-
на. На руках - маникюр, на веках - татуаж. 
Ольга же была и темнее, и худощавее, и в 
салоны красоты не ходила. Но Юрий был 
непоколебим: в гробу - его жена, и точка!

На кладбище тоже поползли слухи:
- У Оли брови - как у Брежнева! Густые. 

А у покойной совсем другая форма, - шеп-
тались родственники.

Присутствующие разделились на два 
лагеря: родные Ольги были уверены, что 
хоронят не ее. Родственники мужа счита-

ли, что никакой 
ошибки быть 
не может. Не-
смотря на прин-
ципиальные раз-
ногласия, в кафе 
на поминки пришли 
все. Тем временем в 
доме «вдовца» разво-
рачивалась своя история. 
Погуляв недели две, Ольга 
решила вернуться. Ее по-
явление было эффектным. 
У дома она столкнулась с 
соседями. Те как раз спешили на поминки. 
Увидев Ольгу, стали креститься. Ее это 
сильно удивило. Такого приема неверная 
жена точно не ожидала.

От соседей Ольга и узнала, что в этот 
момент ее как раз хоронят. На кладбище и 
в кафе решила не идти. А соседи, поохав, 
все же отправились на поминки. А куда 
деваться? Ведь все уже оплачено.

О том, что жена жива, Юрий узнал после 
похорон и поминального обеда. Соседи, 
столкнувшиеся с покойной лоб в лоб, ни-
чего не сказали вдовцу. «Дела семейные, 
сами разберутся», - решили они.

«ПРОСТО В КАЖДОЙ ЖЕНЩИНЕ 
ВИДЕЛ ТЕБЯ!»

Так что о том, что Ольга жива-здорова, 
Юрий узнал уже дома. На этой почве между 
супругами произошел скандал. Ольге бы-
ло очень обидно, что муж перепутал ее 
с другой.

Юрию пришлось сильно постараться, 
чтобы вымолить прощение:

- Просто я был убит горем! В 
каждой женщине видел тебя!

Уладив дела сердечные, 
пара занялась другими во-
просами. Во-первых, Оль-
га лишилась работы по-
судомойки в ресторане. 
Начальник думал, что та 
мертва, и вычеркнул ее 
из списков сотрудников. 

Во-вторых, у нее больше 
не было паспорта. Сейчас 

семья восстанавливает все 
документы. Для начала им на-

до дождаться решения суда, 
который признает свидетель-
ство о смерти недействитель-
ным, а после этого уже идти в 
паспортный стол. Чуть позже 
Ольга все же пришла на могилу 

и внимательно изучила, кто и какие венки 
ей принес.

Личность женщины, похороненной вме-
сто Ольги, установили. Оказывается, Юрий 
перепутал жену с некой 39-летней Светла-
ной. Ее не бросились сразу искать, потому 
что жила одна и выпивала. Ее решили не 
перезахоранивать. Но вот табличку над 
могилой, конечно, придется поменять.
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Чуть позже Ольга внимательно изучила, кто и какие венки ей принес.

Загулявшая жена вернулась домой 
и попала на собственные поминки.

Ольга и Юрий 
не расстаются уже 
16 лет. И, дай бог, 
проживут вместе 

еще больше!

Прости, любимая!

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ

Сталина два раза выдвигали 
на Нобелевскую премию - 
за победу над нацизмом
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Главной «анфан тер-
рибль» была признана 
блогер и телеведущая Ана-
стасия Ивлеева - идейная 
вдохновительница вечерин-
ки, щеголявшая там в про-
зрачном наряде с огромным 
изум рудом на пятой точке.

Весь год Настя пожинала 
плоды содеянного - лиши-
лась контрактов, эфиров. 
Извинилась, стала скромнее. 
Годовщину отметила своео-
бразно: отправилась путе-
шествовать по Заполярью 
и... вышла там замуж. О чем 
скупо сообщила в телеграм-
канале - ни фоточки, ни име-
ни избранника.

Заинтересованной об-
щественности понадоби-
лось полчаса, чтобы рас-
крыть личность супруга 
Настюшки-Опасность (одно 
из шутливых прозвищ Ив-
леевой). Им оказался 32-лет-
ний Филипп Бегак, москвич 
с весьма любопытной био-
графией.

ОТКАРМЛИВАЛ БЫЧКОВ
Филипп - сын покойного 

телеведущего и художника 
Алексея Бегака, последним 
его проектом была про-
грамма «Правила жизни» 
на канале «Культура». В мае 
2022 года 62-летний Бегак-
старший скончался от тяже-
лой болезни. Осенью того 
же года ведущим «Правил 
жизни» стал Филипп. Себя 
он называет «созидателем», 
понимая под этим, види-
мо, бизнес по производству 
чего-то осязаемого. Сейчас 
у Бегака своя строитель-
ная фирма. А раньше он за-
нимался сельским хозяй-

ством - в Брянской области 
несколько лет существова-
ла его ферма «Пахарь», где 
он разводил бычков, овец, 
птицу; производил сыр. 

Никто в его семье до не-
го аграрием не был. В роду 
по линии отца - солисты 
Большого театра Дмитрий 
Бегак и Ирина Левитина. 
Дедушка по матери… пи-
сатель Юлиан Семенов, 
«отец» Штирлица. Бабушка 
по матери Екатерина - дочь 
от первого брака Натальи 
Кончаловской, то есть еди-
ноутробная сестра Никиты 
Михалкова.

Выходит, выйдя замуж, 
Ивлеева породнилась с Ни-
китой Сергеевичем - одним 
из самых злостных своих 
критиков. Ведь Филипп - 
внучатый племянник ре-
жиссера.

БЫЛ ЖЕНАТ. ДВАЖДЫ!
«Какого парня себе Настя 

отхватила! Работящий, из хо-
рошей семьи!» - понеслось 
по Сети. И действительно: 
Филипп - полная противо-
положность шебутной На-
сти или даже ее первого му-
жа - рэпера Элджея. «В этой 
истории все слишком хоро-
шо. Так не бывает!» - писа-
ли скептики. И как в воду 
глядели. Оказывается, не-
давно Филипп был женат 
на другой. Более того, же-
нился... в октябре прошлого 
года. На Анастасии Абрюти-
ной, модели родом из На-
бережных Челнов. Еще ле-
том Бегак проводил время 
с ней. Осенью развелся, 
а уже 10 декабря расписался 
с Ивлеевой. Как говорится, 
долго ли умеючи?

Но и это еще не все. Брак 

с 33-летней Настей для Фи-
липпа уже... третий! Пер-
вый раз он женился в 23 го-
да, на выпускнице журфака 
РУДН Виталине Строкач. 
У них родилась дочь Васи-
лиса, сейчас ей 9 лет. Око-
ло пяти лет назад Филипп 
и Виталина развелись. Вряд 
ли развод был безоблачным: 
по данным базы Мосгорсу-
да, в 2022-м Строкач подала 
в суд о взыскании алиментов 
и выиграла иск.

Равнодушие мужа Ивлее-
вой к творчеству тоже под 
вопросом. У его успеш-
ной строительной фирмы 
«Фронтон» (создана в се-
редине 2023-го, за полго-
да - 15 млн руб. чистой при-
были) в документах указаны 
побочные виды деятельно-
сти - производство фильмов, 
передач…

НЕ МОГ ХОДИТЬ,
ПОТЕРЯЛ БРАТА

Несмотря на благородное 
происхождение, достаток се-
мьи сильно выше среднего, 
жизнь Филиппа складыва-
лась драматично. Родители 
развелись - это еще ничего. 
В 2011 году, когда парню было 
19, он попал в автокатастро-
фу, после чего несколько лет 
провел в инвалидной коляске. 
«У него на ногах будто сле-
ды от дроби, - рассказывала 
его мама, художница Дарья 
Семенова. - На самом деле 
от многочисленных спиц, 
когда ему собирали раз-
дробленные кости». Реаби-
литация прошла успешно. 
По словам Филиппа, на сво-
ей временной инвалидности 
он особо не зацикливался - 
гонял на коляске по всему 
городу и даже на рыбалку 
ездил.

Главная трагедия их се-
мьи касается старшего брата 
Филиппа - Максима. Маль-
чишки вместе росли, вместе 
учились в Великобритании. 
Но, когда выросли, Филиппа 
потянуло «созидать» - пред-
принимательская жилка 
у него с детства, а Макси-
ма - в плохие компании. 
В возрасте 23 лет его нашли 
мертвым со следами от удав-
ки на шее. По словам матери, 
он был картежником, кому-
то задолжал по-крупному… 
Накануне гибели пытался 
занять у матери $3 тысячи.

СЧАСТЛИВЫЙ 
КОНЕЦ?

При всем при этом от Фи-
липпа, когда он ведет свою 
передачу, прямо-таки ве-
ет спокойствием и уверен-
ностью. Этот скоропали-
тельный брак очень похож 
на счастливый финал роман-
тической комедии. А что, 
если вдоволь похулиганив, 
Настя устала быть дерзкой 
и раздавать пощечины обще-
ственному вкусу и мечтает 
о тихой гавани? О семье, о 
детях… Что, если ее тепе-
решняя ролевая модель - 
Наташа Ростова в конце 
«Войны и мира» (там она, 
кто забыл, четырежды мать), 
а в Филиппе Бегаке увидела 
своего Константина Леви-
на из «Анны Карениной» - 
как раз созидателя и пахаря 
из хорошей семьи?

Такой финал скандала во-
круг «голой» вечеринки даже 
Никита Сергеевич бы одо-
брил! Лишь бы и Филипп за-
вязал со своей привычкой 
жениться.

Ольга РОДИНА,
Антонина ВЕТКИНА

Филипп далек 
от шоу-бизнеса. Может, это Настю и привлекло?

■ УТРАТА

Звездные судьбы

Татьяна ЗИМНЯЯ 

Печальную новость нам 
подтвердила невестка Ра-
исы Викторовны  - Елена 
Шойко.

- Это случилось дома, не 
в больнице. Раиса Викто-

ровна давно плохо 
себя чувствовала. 
Летом ушла в себя, 
почти не вставала 
с постели,  - подели-
лась с  «КП» Елена 
Шойко.  - Но потом, 
к своему 95-летию, 

которое отмечали 2 ноя-
бря, силы как будто бы 
к ней вернулись. Она сно-
ва вышла на сцену, о чем 
мечтала. Это было три 
недели назад. 19 ноября 
в Большом театре вручали 
Пушкинскую премию. Раиса 
Викторовна сыграла старую 
графиню Томскую в отрыв-
ке из «Пиковой дамы». Роль 

небольшая, она произноси-
ла всего три слова: «Трой-
ка, семерка, туз…». На 
сцену ее вывез внук Митя 
(сын Елены Шойко. - Ред.). 
Но для нее это было очень 
важно  - она хотела снова 
увидеть зрителей.

- Утром у Раисы Викторов-
ны резко упало давление. 
Приехала скорая и предло-
жила отвезти ее в инфекци-
онную больницу. Врачи пред-
положили пневмонию. Но 
потом стало понятно: ее не 
довезут до больницы. Она 
впала в кому. В течение дня 
было пять скорых, врачи от 
нее не отходили. И до 22.00 

делали все, чтобы ее реа-
нимировать. Она умерла 
у нас на руках, у себя до-
ма. Как она хотела.

Раиса Максимова была 
старейшей актрисой МХТ 
им. Чехова. Ее очень ценил 
Олег Табаков. Они земля-
ки, оба родились в Сарато-
ве. Табаков говорил, что 
из-за Раисы Максимовой 
он пошел в артисты. Когда 
Табаков еще учился в шко-
ле, Раиса Максимова была 
звездой Саратовского ТЮ-
За, играла всех молодых 
героинь. Саратовские маль-
чишки млели, увидев ее на 
сцене. У Олега Табакова 

был «именной» приставной 
стул  - он не пропускал ни 
одного ее спектакля.

В двадцать два года Мак-
симова приехала в Москву 
поступать в Школу-студию 
МХАТ. Ее однокурсниками 
были Олег Басилашвили, 
Татьяна Доронина, Ми-

хаил Козаков, Евгений 
Евстигнеев, Владимир 
Сергачев. В 1956 году 
ее приняли в труппу МХА-
Та им. Горького. Она сы-
грала в Московском Худо-
жественном театре около 

трех десятков ролей, среди 
них много главных.

Когда в конце 80-х Худо-
жественный театр разде-
лился на «женский» (Татья-
ны Дорониной) и «мужской» 
(Олега Ефремова), Раиса 
Максимова, не задумыва-
ясь, ушла к  Ефремову. 
А после его смерти стала 
работать с Олегом Таба-
ковым, который театр воз-
главил. Они были добрыми 
друзьями. В театре Раису 
Викторовну очень ценили. 
Ее коллеги скорбят из-за 
ее смерти. «КП» выражает 
соболезнования близким 
народной артистки России.

Раису Максимову пытались 
реанимировать пять скорых
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Три недели назад 
Раиса Викторовна 

последний раз 
появилась на сцене.

небольшая, она произноси- делали все, чтобы ее реа-

реанимировать пять скорых
На 96-м году жизни умерла звезда знаменитого фильма 
«Идиот» и старейшая актриса МХТ им. Чехова.
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Настя Ивлеева породнилась с семьями 
Никиты Михалкова и Юлиана Семенова
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В «Идиоте» Пырьева 
(1958) актриса 
сыграла Аглаю 

Епанчину (с Никитой 
Подгорным 

в роли Гани).
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Иду домой и думаю, что 
сегодня на ужин: «устала» 
или «не успела»?

�  �  �
Когда-нибудь - это 

где-то между чуть по-
позже и никогда.

�  �  �
С тех пор как у нас поя-

вился ребенок, я во время 
секса приучилась стонать 
на мотив «баюшки-баю»…

�  �  �
Россиянам уже столь-

ко всего обещано, а им 
все мало!

�  �  �
Серега пил восемь дней 

подряд. А потом жена дога-
далась оторвать на кален-
даре листок с пятницей.

�  �  �
Признак, что ты до-

бился чего-то в жизни: 
с тобой здороваются, а 
ты их не знаешь.

�  �  �
Если вам изменили, по-

пытайтесь понять, поста-
райтесь простить и… не 
забудьте послать…

�  �  �
Самое тупое, что 

я когда-нибудь слы-
шал, - это мнение, 
отличающееся от мое-
го.

�  �  �
Интересно, только мне 

кажется, что слово «вы-
пендриваться» - одно-
коренное с VIP?

�  �  �
Лучше пса Петрович
Охранял свой двор.

Но кусать за ляжку -
Это перебор!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Ширма для сокрытия отсут-
ствия таланта. 8. Машина 
из свадебного кортежа. 9. 
Синоним директивы. 10. 
Что используют для стир-
ки белья? 12. «В колчане 
дьявола нет лучшей стрелы 
для сердца, чем мягкий ...». 
15. Количество на преде-
ле. 17. Что можно полу-
чить, если смешать железо 
с углеродом? 18. Молоч-
ный напиток с мочегонным 
эффектом. 22. Убийство 
быка на потеху публике. 
23. Певец Марк ... 24. 
От чего «в зобу дыханье 
сперло»? 25. На что жерт-
вы приносят? 26. Что до-
стать сложнее всего? 27. 
К какому древнему народу 
некоторые историки при-
писывают Ахилла? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Какой пигмент из красных 
ягод и фруктов особенно 
полезен мужчинам? 2. Бо-
гатый жених для царевны из 
мультфильма «Как грибы с 
горохом воевали». 3. Что 
собой представляет киш во 
французской национальной 
кухне? 5. Участник мушке-
терского трио. 6. Искусство 
деликатного выяснения от-
ношений. 7. Предмет в руках
тамбурмажора. 11. Профес-
сионал смеха. 13. Стойкое 
заблуждение. 14. Что ведет 
сериальная Маша Швецо-
ва? 16. «Сумрачный лай» 
из мультфильма «101 дал-
матинец». 19. Заморское 
вино из «Смерти Иоанна 
Грозного» Алексея Толсто-
го. 20. Отрывок текста. 21. 
Мученик инквизиции.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Эпатаж. 8. Лимузин. 9. Приказ. 10. Порошок. 12. 
Голос. 15. Лимит. 17. Сталь. 18. Кефир. 22. Кор-
рида. 23. Бернес. 24. Радость. 25. Алтарь. 26. Де-
фицит. 27. Скифы. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ликопин. 2. 
Дубовик. 3. Пирог. 5. Портос. 6. Такт. 7. Жезл. 11. 
Комик. 13. Стереотип. 14. Следствие. 16. Телеграф. 
19. Романея. 20. Абзац. 21. Еретик.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90 

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35 
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13 

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40 
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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образ в стиле casual.  
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клеш, неформальные 
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

Татьяна 
ИСТОМИНА,  
34 года,  
Аланья:
- Переехала  
из Челябинска.  
Работаю 
визажистом, 
бровистом, 
занимаюсь  
укладкой  
волос. Люблю 
путешествия 
и активный 
отдых. Нравится 
фотографироваться.

ночью днем
Калининград  +2… +3  +2… +3

Советск  0… +1  +1… +2

Балтийск  +3… +4  +4… +5
Правдинск  +1 +2  +1… +2
Светлогорск  +3… +4  +3… +4

• Прогноз погоды на завтра,
15 декабря.

Давление - 752 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 84 (норма 75)
Ветер - северо-западный,
слабый, 4-5 м/с

Восход - 8.55
Закат - 16.11

Полнолуниеясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно
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Пожарные предотвратили 
взрыв газа в СНТ 
Калининграда

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Александр КАТЕРУША

В четверг, 12 декабря, 
глава области пообщался 
с калининградцами 
в новом формате. 

Прямая линия была организована 
на площадке ГТРК «Калининград». 
Задать свои вопросы можно было и 
во время эфира, позвонив на горячую 
линию. Что волнует жителей регио-
на? «Комсомолка» подготовила наи-
более важные эпизоды диалога.

КАК ПОЛЕТИМ?
Власти озабочены бесперебойным 

финансированием для обес печения 
калининградцев льготными билетами 
и увеличением процента мест в сало-
не самолета, которые будут доступны. 
Сейчас авиакомпании готовы выде-
лять областным льготникам только 
30% мест. Об этом во время прямой 
линии рассказал губернатор Алексей 
Беспрозванных.

- Мы не ожидали такого большого 
спроса на использование льготных 
билетов. Особенно в новогодние ка-
никулы, а это важный период для 
людей. Столкнулись с тем, что огра-
ничение по салону самолета - 30 про-
центов (мест для льготников. - Ред.). 
Билеты очень быстро разбира-
лись, эти 30 процентов бы-
стро выбирались. День-
ги (на субсидирование 
билетов. - Ред.) есть, 
а билетов нет, - при-
знался губернатор.

Глава области со-
общил также, что 
уже обсудил этот 
вопрос с министром 
транспорта РФ Ро-
маном Старовойтом. 
Договорились о том, 
что на следующей неде-
ле будет доступно еще «не-
которое количество билетов».

ВОДИТЕЛИ, АУ!
- Сегодня в городе нехватка води-

телей для транспорта - порядка 40 
процентов. Это связано с тем, что в 
реальном секторе зарплаты растут вы-
ше, соответственно, водители пере-
ходят на другое место работы. Но это 
не отменяет ответственности, задачу 
надо решать. На маршруты не выхо-
дит порядка 20 процентов автобусов, 
- заявил Алексей Беспрозванных.

Он отметил, что автобусов в Кали-
нинграде хватает, а водителей - нет.

- Задача поставлена - в течение по-
лугода справиться с набором необхо-

димого количества водителей, чтобы 
все маршруты ходили по расписанию, 
- поделился планами руководитель 
региона.

ЛИШАТЬ ЛИЦЕНЗИЙ
Алексей Беспрозванных распоря-

дился не предупреждать, а лишать 
лицензии управляющие компании, 
которые не справляются с работой.

- Я выяснил, что, работая с управ-
ляющими компаниями, мы даем 

им только предостереже-
ния и предупреждения. 

И это на работу, ко-
торая не выполняет-

ся качественно и в 
срок. Таких пред-
упреждений было 
чуть ли не 7 тысяч! 
То есть 7 тысяч раз 
предупреждаем, 
но дальше ниче-

го не происходит, 
- возмутился глава 

области и подчеркнул, 
что не предупреждать на-

до и «писать куда-то», а про-
сто лишать лицензии.

По его словам, он уже давал по-
ручение министру по муниципаль-
ному контролю Денису Белозерову 
разобраться с этим проблемным во-
просом.

- Может быть, надо, чтобы впервые 
мы такой прецедент создали, лишили 
управляющую компанию лицензии, 
и пусть другие посмотрят и улучшат 
качество работы, - предположил гу-
бернатор.

Сам Денис Белозеров отчитался,  
что работа по лишению лицензии 
проводится, но пока только в отно-
шении одной УК.

ВНИМАНИЕ НА ТРОТУАРЫ
Во время эфира прозвучал вопрос 

от актера театра и кино Артема Тка-
ченко, уроженца Калининграда.

Он записал видео обращение и по-
просил обратить внимание на состо-
яние тротуаров в Калининграде. Ар-
тист сказал, что он - отец троих детей 
и с коляской даже в центре города 
порой трудно пройти.

Губернатор согласился с пробле-
мой. Вспомнил, как, приехав в Кали-
нинградскую область, тоже заметил  
разбитые тротуары.

- Сначала состояние тротуаров мне 
объясняли тем, что это - историче-
ское наследие. Но прошло почти 80 
лет. Пора бы привести тротуары в 
порядок, - призвал руководитель и 
напомнил об отдельной программе 
по ремонту тротуаров, на которую 
только из бюджета города и области 
выделено 250 миллионов рублей.

- Сделаем программу трехлетнюю, 
которая позволяет планомерно при-
вести в порядок тротуары, парки, 
зоны отдыха. Нужен комплексный 
подход, - уверен губернатор.

ВЕРНЕМ ПРОДУКТОВУЮ КАРТУ
В 2025 году в Калининградской об-

ласти планируют ввести социальные 
карты на продукты. 

- Мы решили возобновить со-
циальную карту, которая когда-то 
действовала. Карта направлена на 
уязвимые и социально незащищен-
ные категории граждан, - проком-
ментировал решение Алексей Бес-
прозванных.

Он отметил, что перечень продук-
ции, которую можно будет по карте 
купить, планируют расширить. Так-
же губернатор сказал, что практика 

использования голубых ценников в 
магазинах будет продолжена. 

 УТОНУВШИЕ МАШИНЫ
В прямом эфире калининградцы 

подняли тему июньского ливня, в 
результате которого у некоторых го-
рожан утонули автомобили. Дело в 
том, что в момент сильных осадков 
вода в ливневки уходила медленно. 
На некоторых улицах было сильное 
подтопление.

Губернатор обратился в прямом 
эфире к главе администрации Ка-
лининграда Елене Дятловой. Ей он 
дал неделю на то, чтобы встретиться 
с жителями города, чьи машины по-
страдали. 

От помощи онкопациентке - до июньского потопа:От помощи онкопациентке - до июньского потопа:

Как прошла первая прямая линия 
губернатора Беспрозванных

Запись прямой линия доступна на стра-
нице «Правительство Калининградской 
области в социальной сети «ВКонтакте».

ВАЖНО!

лись, эти 30 процентов бы-
стро выбирались. День-
ги (на субсидирование 

Договорились о том, 
что на следующей неде-
ле будет доступно еще «не-
которое количество билетов».

им только предостереже-
ния и предупреждения. 

И это на работу, ко-
торая не выполняет-

ся качественно и в 
срок. Таких пред-
упреждений было 
чуть ли не 7 тысяч! 
То есть 7 тысяч раз 
предупреждаем, 
но дальше ниче-

го не происходит, 
- возмутился глава 

области и подчеркнул, 
что не предупреждать на-

до и «писать куда-то», а про-

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

1 час 46 минут - столь-
ко по времени длилась прямая 

линия.
80 звонков было принято во время 

прямого эфира.
1 667 обращений зарегистри-

ровано в ходе подготовки прямой 
линии и в день ее проведения, 

авторы каждого обращения 
получат официальный 

ответ.

Во время прямого эфира глава области 
давал поручения своим заместителям.
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 ■ ПО ГОРЯЧИМ СЛЕДАМ

После обращения 
калининградку 
госпитализировали
Александр КАТЕРУША

Женщина пожаловалась 
на то, что ей поставили 
диагноз, но лечь в больницу 
никак не получается.

Жительницу области, которая 12 дека-
бря позвонила на прямую линию губерна-
тору, госпитализировали в онкоцентр. Об 
этом сообщает пресс-служба областного 
правительства.

Женщина по имени Татьяна обратилась 
в прямом эфире к главе региона. Она 
сказала, что весной узнала свой диагноз, 
но с тех пор лечиться не может.

- В мае мне поставили диагноз «онко-
логия», но до сегодняшнего дня не по-
лучила ни одной таблеточки, ни одного 
лекарства, - сообщила калининградка.

Она рассказала, что хочет попасть в 
онкологический центр, но ее начинают 
гонять: «Сходите в поликлинику, возьмите 
направление, хотя уже составлен план 
лечения. Но я не могу туда никак попасть. 
А мне с каждым днем все хуже и хуже».

Губернатор пообещал помочь, разо-
браться.

После эфира он связался с женщи-
ной, с министром здравоохранения, с 
онкоцентром.

Вскоре стало известно, что Татьяну 
госпитализировали.
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Сергей БОГРОВ

В организации помощи 
все чаще используют 
современное оборудование.

Как пояснила заместитель главного 
врача Центра общественного здоро-
вья и медицинской профилактики, 
главный внештатный детский реа-
билитолог регионального минздра-
ва Татьяна Черкасова, медицинская 
реабилитация взрослых пациентов 
проводится в амбулаторном форма-
те, детей - амбулаторно и в рамках 
дневного стационара.

Пациенты центра - с различными 
заболеваниями центральной нервной 
системы, опорно-двигательного аппа-
рата, после операций, дети - с детским 
церебральным параличом, спинально-
мышечной атрофией и т. д.

ПОСТОЯННЫЙ 
МОНИТОРИНГ 

Начиная с января этого года ме-
дицинскую реабилитацию в учреж-
дении прошло более 1 100 жителей 
Калининграда и области. По словам 
Татьяны Черкасовой, это больше, чем 
в прошлом году, чему способствовал 
постоянный мониторинг пациентов, 
которые нуждаются именно в меди-
цинской реабилитации, чтобы они 
смогли ее получить.

Хороших профильных показателей 
центр также смог достичь во многом 
благодаря новому оборудованию.

В конце 2023 года здесь заработали 
аппараты на сумму 31 миллион руб-
лей, поставленные в рамках реали-
зации федерального проекта «Опти-
мальная для восстановления здоровья 
медицинская реабилитация». Среди 
полученного оборудования - вело-
эргометр, компьютеризированный 
стабилометрический комплекс для 

диагностики функции равновесия, 
устройство для тренировки коорди-
нации, нейромышечный стимулятор, 
тренажер с вибрационной платфор-
мой, имитаторы ходьбы и опорной 
нагрузки, акустический комплекс для 
коррекции психосоматического со-
стояния, оборудование для физиоте-
рапии, жемчужная и гидромассажная 
ванны для детей.

ЗА ИСКЛЮЧЕНИЕМ КАРДИО
В этом году поставки продолжи-

лись за счет регионального бюджета. 
К примеру, пациенты, в том числе 
участники СВО, уже высоко оценили 
возможности аппарата для разработки 
верхних конечностей с роботизиро-
ванной обратной связью, тренажера 
для одновременной разработки верх-
них и нижних конечностей.

В общей сложности на закупку обо-
рудования в этом году было направ-
лено порядка 10 миллионов рублей.

- Благодаря такой широкой линей-
ке у нас охвачены все патологии, за 
исключением кардиологических па-
циентов, так как им требуются усло-
вия стационара, - отметила Татьяна 
Черкасова. - У нас появился логопед, 
поэтому сейчас берем инсультных 
больных с речевыми нарушениями, 
детей с ДЦП, у которых такие нару-
шения тоже есть. Восстанавливаем не 
только речь, но и функцию жевания 
и глотания.

КАК ЗАПИСАТЬСЯ
На медицинскую реабилитацию са-

мостоятельной записи нет: пациентов 
при наличии показаний направляет 
лечащий врач поликлиники по месту 
прикрепления.

Доктор центра на очной консульта-
ции назначает мероприятия на весь 
курс ее прохождения - в среднем это 
девять-десять дней.

Картина дня:14.12.2024
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В центре общественного здоровья 
реабилитацию прошли более тысячи пациентов

В общей сложности на закупку оборудования в этом году было 
направлено порядка 10 миллионов рублей.

 ■ ПРОИСШЕСТВИЕ

Неожиданно нанес удар ногой
Александр КАТЕРУША

Калининградец напал 
на мужчину, ожидавшего 
автобус на остановке 
у Центрального рынка.

Калининградец без причины напал на 
мужчину, ожидавшего автобус на останов-
ке у рынка. Агрессора задержал патруль. 
Об этом сообщает пресс-служба област-

ного управления Росгвардии.
Инцидент случился 11 декабря около 

19.30 на улице Черняховского. Прохожий 
остановился и неожиданно ударил ногой 
в грудную клетку одного из стоявших на 
остановке мужчин. Тот упал и начал за-
дыхаться.

Все это заметили росгвардейцы. Они 
задержали нападавшего и доставили его 
в полицию

Пострадавшего госпитализировали.

 ■ ВЫВЕЛИ НА ЧИСТУЮ ВОДУ

Семья организовала нелегальную 
продажу алкоголя
Александр КАТЕРУША

В преступный 
бизнес житель 
региона вовлек 
жену, отца и брата.

На незаконной торговле 
алкоголем попался житель 
Калининградской области, 
его жена, отец и брат. О 
поимке преступников со-
общает пресс-служба об-
ластного УМВД.

Преступная группа зани-
малась незаконным произ-
водством и оборотом эти-
лового спирта и готовой 
алкогольной продукции. 
Организатором прибыльно-
го производства оказался 
37-летний житель поселка 
Краснополянское, который 
в дело взял родню.

На территории Черняхов-
ского района из незаконно-
го оборота изъято более 6 
тысяч литров спирта и почти 

500 литров спиртных напит-
ков, упаковочный материал, 
этикетки и тара. Общая сто-
имость изъятого алкоголя 
превысила 1,1 млн рублей.

Обнаружили и изъяли 
стражи порядка и более 
18 тысяч пачек немаркиро-
ванных сигарет, компьюте-
ры, мобильные телефоны и 
документы, а также более 
1,5 млн рублей.

Заведено уголовное де-
ло.

 ■ КРУГЛАЯ ДАТА  

Фронтовик из Пионерского 
отметил 100-летие
Александр КАТЕРУША

Николай Сомонов борьбу 
с фашистами начал в 16 лет.

Столетний юбилей встретил Николай 
Матвеевич Сомонов, участник Великой 
Отечественной войны, житель Пионер-
ского. Об этом сообщает администрация 
муниципалитета.

Николай Сомонов родился в деревне 
под Смоленском в большой семье. В 
1941-м ему было 16 лет, он ушел в леса, 
к партизанам и партизанил до 1943 года. 
Когда наши войска освободили Смолен-
скую область, партизаны влились в армию. 
Рядовой разведчик Николай Сомонов от-
учился на техника-механика. Дошел до 
Польши, где получил ранение.

После госпиталя его направили в во-
енное училище.

В послевоенные годы Николай Матвее-
вич возглавлял рабочий комитет в сель-
ском районе, был инструктором райкома 
партии. Позже пошел работать в колхоз 
и трудился там всю жизнь.

Поздравляем!
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Многая лета, Николай Матвеевич!

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

При внутрироссийских перевозках 
выявлено нарушение ветеринарных 
требований при вывозе консервов

Управлением Россельхознадзора по Калининградской области на ПКВП 
МАПП «Чернышевское» проведен ветеринарный контроль консервов 
рыбных (13 663 кг) и мясных (1744 кг) общим весом более 15 т, направля-
емых в г. Омск.

Выявлено, что эВСД, оформленное в системе ФГИС «Меркурий», имеет 
статус «погашено» до доставки товара по месту назначения, что являет-
ся нарушением требований «Ветеринарных правил организации работы 
по оформлению ветеринарных сопроводительных документов, порядка 
оформления ветеринарных сопроводительных документов в электронном 
виде и порядка оформления ветеринарных сопроводительных документов 
на бумажных носителях».

Движение груза приостановлено до оформления действующего ветери-
нарно-сопроводительного документа во ФГИС «Меркурий».
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Александр КАТЕРУША

На стене изображены 
животные и орнамент. 
Всё решили сохранить!

В Советске во время ремонта ста-
рого магазина на Калининградском 
шоссе рабочие обнаружили на сте-
не и расчистили мозаику советского 
периода. Ее уже привели в порядок, 
отреставрировали. Произведение ис-
кусства решено сохранить. Об этом 
«Комсомолке» рассказал руководи-
тель проекта «Наследие стен» Евге-
ний Мосиенко.

По словам Евгения, на стене можно 
увидеть мишку с конфетами, зайчика, 
слоника. По стилистике изображение 
напоминает знаменитую палехскую 
роспись. Сейчас попасть внутрь мага-
зина пока нельзя, но ремонт в поме-
щении завершается. В планах сделать 
подсветку мозаичной картине.

- Авторство и датировка мозаики 
точно неизвестны. Мы просим мест-
ных жителей помочь с информацией. 
Может быть, вы знаете, кто сделал 
мозаику, или у вас есть архивные фо-
тографии, - говорит Евгений.

Мастер использовал в работе раз-
ноцветное стекло, что для Калинин-
градской области весьма нетипично.

- Из-за этого мозаика блестит, пе-
реливается. Очень красиво и выгля-
дит современно! Хотя это, конечно, 

советское произведение, - отмечает 
Евгений Мосиенко.

Ранее мы писали о том, что еще од-
ну старую мозаику нашли во время 
ремонта магазина в Заостровье. Кар-
тины из цветной смальты удалось рас-
смотреть после того, как строители 
сбили обшивку-утеплитель со старого 
сельского магазина. Часть мозаики 
сохранили, и теперь она украшает фа-
сад. Это стало прекрасным примером 
заботы об историческом и культурном 
наследии советского прошлого в Ка-
лининградской области.

Место приема заявок: электронная площадка «РТС-тендер» www.rts-tender.ru.
Дата и время начала подачи заявок:
5 декабря 2024 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.
Дата и время окончания подачи заявок:
22 января 2025 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.
Дата и время начала проведения торгов:
24 января 2025 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.

Открытое акционерное общество «Российские железные дороги» в лице филиала 
Калининградской железной дороги (далее - заказчик) извещает о проведении на 
электронной площадке «РТС-тендер» www.rts-tender.ru (далее - ЭТП) открытого 
аукциона № 24/6221/П/А/Э/КЛНГ на право заключения договора купли-продажи 
объекта - двухкомнатной квартиры, расположенной по адресу: Калининградская 
обл. , Багратионовский район, г. Мамоново, ул. Таможняя, дом 2, кв. 15 (далее - 
процедура). 

Информация об объекте недвижимого имущества размещена на сайте ЭТП, 
официальном сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru (в разделе «Тендеры»), официальном 
сайте Департамента корпоративного имущества ОАО «РЖД» - www.property.rzd.ru. 

Получить подробную информацию о процедуре также можно, позвонив организатору 
по телефону (4012) 587-766, контактное лицо: Сахарова Нина Кирилловна, либо направив 
организатору письменное обращение по адресу: NSaharova@klgd.rzd.ru.
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Место приема заявок: 
электронная площадка «РТС-тендер» www.rts-tender.ru.

Аукцион будет проводиться: 
30 января 2025 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.

Дата и время окончания приема заявок: 
27 января 2025 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.

ОАО «Российские железные дороги» в лице филиала Калининградской 
железной дороги» извещает о проведении открытого аукциона № 24/6310/
АP/А/Э/КЛНГ по определению арендатора на часть здания пакгауза 
большого (секция № 5) общей площадью 451,4 кв. м под складирование 
грузов.

Информация об объекте недвижимого имущества размещена на сайте ЭТП, 
официальном сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru (в разделе «Тендеры»), официальном 
сайте Департамента корпоративного имущества ОАО «РЖД» - www.property.
rzd.ru. 
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Место приема заявок: 
электронная площадка «РТС-тендер» www.rts-tender.ru.

Аукцион будет проводиться: 
30 января 2025 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.

Дата и время окончания приема заявок: 
27 января 2025 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.

ОАО «Российские железные дороги» в лице филиала Калининградской 
железной дороги» извещает о проведении открытого аукциона № 24/6326/
АP/А/Э/КЛНГ по определению арендатора на часть здания вокзала 
Калининград-Южный общей площадью 574,1 кв. м, расположенного по 
адресу: г. Калининград, ул. Железнодорожная, 13-23, под общепит. 

Информация об объекте недвижимого имущества размещена на сайте ЭТП, 
официальном сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru (в разделе «Тендеры»), официальном 
сайте Департамента корпоративного имущества ОАО «РЖД» - www.property.
rzd.ru. 
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Место приема заявок: электронная площадка «РТС-тендер» www.rts-tender.ru.
Дата и время начала подачи заявок:
04 декабря 2024 г. в 09 часов 00 минут по московскому времени.
Дата и время окончания подачи заявок:
28 января 2025 г. в 09 часов 00 минут по московскому времени.
Дата и время начала проведения торгов:
03 февраля 2025 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.

Открытое акционерное общество «Российские железные дороги» в лице 
филиала Калининградской железной дороги (далее - заказчик) извещает о 
проведении на электронной площадке «РТС-тендер» www.rts-tender.ru (далее 
- ЭТП) открытого аукциона № 24/6150/СА/А/Э/КЛНГ на право заключения 
договора субаренды части земельного участка КН 39:15:000000:124 площадью 
250 кв. м, расположенного по адресу: г. Калининград, ст. Лесное-Новое.

Информация об объекте недвижимого имущества размещена на сайте ЭТП, 
официальном сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru (в разделе «Тендеры»), официальном 
сайте Департамента корпоративного имущества ОАО «РЖД» - www.property.rzd.ru. 

Получить подробную информацию о процедуре также можно, позвонив организатору 
по телефону (4012) 587-790, контактное лицо: Новожилова Юлия Анатольевна, либо 
направив организатору письменное обращение по адресу: nri_NovozhilovaYA@klgd.rzd.ru.
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Во время ремонта 
магазина расчистили 
советскую мозаику

Мишка с конфетами - 
вот так явление!

 ■ НИЧЕГО СВЯТОГО

Хотел поживиться на Вечном огне
Александр КАТЕРУША

В Калининграде 
задержали 
мужчину, который 
обжигал изоляцию 
проводов около 
мемориального 
комплекса.

В Калининграде задер-
жали мужчину, который 
обжигал изоляцию про-

водов на Вечном огне на 
улице Комсомольской на 
территории мемориаль-
ного комплекса. Об этом 
сообщает пресс-служба 
областного СК.

43-летний мужчина об-
виняется в осквернении 
места захоронения. Днем 
7 декабря он использовал 
чашу Вечного огня на брат-
ской могиле советских во-
инов, погибших при штурме 

Кёнигсберга, для обжига 
изоляции электрических 
проводов. Так он готовил 
провода к сдаче в пункт 
приема металлолома.

Мужчина допрошен, про-
должается расследование.

В братской могиле захо-
ронено более 600 красно-
армейцев, погибших в ходе 
Восточно-Прусской опера-
ции в 1945 году, в том чис-
ле три Героя СССР.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Музей Мирового 
океана считает 

важным 
просвещать 

жителей области 
не только на воде, 

но и в парках.

Александр КАТЕРУША

На территории городско-
го парка в Советске торже-
ственно открыли ротонду с 
бюстом писателя и истори-
ка Николая Карамзина. 

Об этом сообщает пресс-
служба Музея Мирового 
океана, основательница ко-
торого, Светлана Сивкова, 
и была идейным вдохнови-
телем этого проекта.

Ранее Светлана Сивкова 

говорила, что Карамзин бы-
вал в Тильзите и местные 
жители должны это знать.

- Одна из основных задач 
музея - сохранение для по-
томков истории Отечества 
и наследия открывателей и 
путешественников. О вели-
ких гостях, посещавших эти 
земли в разные времена, 
мы рассказываем в Коро-
левских и Фридрихсбург-
ских воротах, - отметили 
в музее.
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В Советске открыли 
ротонду с бюстом 
Николая Карамзина
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Браться за янтарную тему отече-
ственные кинематографисты почему-
то долго не решались. В результате 
дело сдвинули с места сами калинин-
градцы. Два из трех фильмов в нашей 
нынешней подборке появились благо-
даря инициативам из нашей области.

ГЛАВНЫЙ ХИТ
Съемки 16-серийного ретродетек-

тива «Желтый глаз тигра» (18+) на-
чались в нашей области весной 2017 
года. Идея сериала родилась на ян-
тарном комбинате, представители 
которого также активно поучаство-
вали в работе.

Главный герой - простой калинин-
градский выпускник (его сыграл Па-
вел Прилучный), отправляющийся 
поступать в МГУ. Сергей, который, 
как и его школьные друзья, мечтал 
заниматься добычей и продажей ян-
таря, устраивается на работу в органы 
безопасности. Спустя много лет он 
возвращается в родной Калининград, 
чтобы противостоять однокашникам, 
которые стали жесткими дельцами и 
криминальными авторитетами.

В кадре много видов Калинингра-
да и побережья, включая Куршскую 
косу - благодаря компьютерной об-
работке она смотрится жаркой Аф-
рикой: ультрамариновое небо и яр-
ко-оранжевый песок. 

- На этих съемках я впервые в жиз-
ни побывал на дюнах. Это абсолютно 
потрясающее место! Куда ни глянь 
- песок, песок, песок, - вспоминал 
позже Прилучный.

Одну из ролей в сериале исполнил 
Виталий Кищенко, который долгое 
время играл в «Тильзит-театре» в Со-
ветске и областном драмтеатре в Ка-
лининграде. Его персонаж - человек 
по прозвищу Конь, главный бандит 
Калининграда, который берет под 
контроль всех молодых копателей 
янтаря.

Еще одного из центральных персо-
нажей воплотил на экране наш зем-
ляк Максим Костромыкин.

- Калининград для меня - это такое 
место, где я задышал полной грудью, 
город, где мне что-то открывается. 
Видимо, роль была очень важна в этот 
момент. Как раз за время съемок в 
сериале «Желтый глаз тигра» удалось 
повидать знакомых, друзей, у меня их 
много, родных, которые здесь живут, 
- рассказывал он в интервью «КП».

Поскольку действие сериала проис-
ходит в том числе в конце 80-х, мож-
но увидеть несколько непривычных 
калининградскому глазу сцен. На-
пример, торговлю янтарем из ларька 
возле автовокзала. 

Художник-постановщик Кристина 
Козловская рассказывала, что однаж-
ды охранники отобрали у артистов 
поддельный янтарь. 

- С помощью эпоксида мы сдела-
ли несколько ящиков фальшивого 
янтаря, который охрана янтарного 
завода в Калининграде даже приняла 
за настоящий. Практически весь рек-
визит для сериала привезли из Мо-
сквы, но янтарные копии создавал 
калининградский мастер, - отмечала 
Козловская.

Самым интересным в процессе бы-
ло создание немецких штолен. По-
скольку все они давно затоплены, вид 
восстанавливали по фотографиям и 
рассказам людей. 

Премьера сериала на Первом ка-
нале состоялась 19 ноября 2018 года. 
Рейтинги и отзывы зрителей в целом 
были позитивными. А потом мы ощу-
тили еще один эффект.

- Осенью очень многие поехали к 
нам, посмотрев этот сериал и узнав о 
Калининградской области, что тут не 
только янтарь, но и красивая природа 
и интересная архитектура, - радовался 
министр по культуре и туризму нашей 
области Андрей Ермак.

КАК ДИРЕКТОР АЭРОПОРТА СТАЛ 
ТАКСИСТОМ

Драма «Пласт» (16+): снова янтарь 
и снова криминал. Вкратце история 
такая: большой босс поручает друзьям 
Славе и Жене реализовать партию 
контрабандного солнечного камня. 
После получения большой партии 
янтаря в голове у Жени возникает 
план, как быстро разбогатеть и стать 
тем человеком, которым он всегда 
мечтал быть… 

В фильме есть отсылки к 90-м, но 
основное действие разворачивается в 
2017 году. Съемки проходили на по-
бережье: в Янтарном, Светлогорске, 
на Куршской косе. Некоторые сцены 
также снимали в Калининграде.

Режиссером картины выступил 
наш земляк Станислав Сапачев. Он 
15 лет работал актером в Калинин-
градском музыкальном театре, за-
тем прошел обучение в режиссер-
ской мастерской Академии Никиты 
Михалкова, где его художественным 
руководителем был Владимир Хоти-
ненко. Короткометражные фильмы 
Станислава получали награды на рос-
сийских и зарубежных фестивалях, и 
в 2021 году режиссер впервые попро-
бовал себя в полном метре. Причем 
сразу - с солидным составом испол-
нителей. Главную роль в «Пласте» 
сыграл еще один наш земляк Вла-
димир Вдовиченков в компании с 
такими известными актерами и ак-
трисами, как Кирилл Кяро, Сергей 
Маковецкий, Виктория Богатырева, 
Эмила Егорова и другими. В одном 
из эпизодов можно увидеть генераль-
ного директора аэропорта «Храбро-
во» - Александр Корытный сыграл 
в фильме таксиста. Также в съемках 
участвовали дети из зеленоградской 
актерской киношколы «Культурная 
волна».

- Нельзя снимать об улице, если 
ты никогда не дрался в подворотне. 
Так и здесь. Нельзя делать кино о 
янтаре, не зная, что это и как, - уве-
рен Станислав Сапачев. - Я слышал 
правдивые истории о жизни, собирал 
достоверную информацию. Я знаю 
весь процесс изнутри. Вот в Калинин-

град приезжают москвичи и снимают 
сериалы о янтаре. Потом ребята, ко-
торые имеют отношение к «занятию 
янтарем», смотрят, и им смешно. По-
тому что все это неправда, все ерунда. 
У нас - правда!

Премьера фильма состоялась 
1 апреля 2022 года.

ПОДВОДНЫЙ МИР
Работа над сериалом «Дайвер» (18+) 

началась в 2019 году. Как вы, навер-
ное, уже догадались, без криминала 
сюжет тоже не обошелся.

Главный герой картины - дайвер 
Шурик, над которым уже давно сгу-
щаются тучи из-за его причастности 
к незаконной подводной археологии,  
- откликается на приглашение бабуш-
ки и возвращается в Калининград. В 
это время на побережье Балтики про-
исходит несколько убийств дайверов, 
занимавшихся подводным сбором 
янтаря...

Главные роли в проекте исполнили 
Татьяна Рассказова, Сергей Шаталов, 
Александр Никитин, Олег Чернов, 
Ольга Филимонова и Семен Стру-
гачев. 

Съемки проходили в Калинингра-
де (в Рыбной деревне и на некото-
рых улицах) и области. Например, 
в кадре зрители увидят Куршскую и 
Балтийскую косы, карьер янтарного 
комбината. Также некоторые сцены 
снимали на заброшенной нефтяной 
платформе С-9, часть которой специ-
ально для остросюжетного сериала 
была воссоздана в Санкт-Петербурге. 
Подземелья снимались в форте «Риф» 
в Кронштадте. На площадке работала 
команда профессиональных дайверов 
из Калининграда и Мальты.

Показ сериала состоялся в 2020 го-
ду, сейчас «Дайвер» доступен в не-
скольких онлайн-кинотеатрах.

Подготовили 
Михаил ЯНОВСКИЙ 

и Александр КАТЕРУША.

Янтарные разборки 
Прилучного и Вдовиченкова

«Желтый глаз тигра» начинается 
сценой на калининградском 
побережье, куда приезжают 

отдохнуть выпускники. 
Павел Прилучный, если вы 

не заметили, крайний справа.

В «Пласте» наш земляк Владимир Вдовиченков тоже несколько раз 
 появляется на пляже и погружается в море у Куршской косы.

Сегодня мы приготовили 
подборку фильмов 
о солнечном камне, которые 
снимали в нашей области. 
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Прилучного и ВдовиченковаПрилучного и Вдовиченкова
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Николай ЛИТВИНОВ

В дни празднования 
юбилея основатель АВТОТОР 
рассказал о новом витке 
развития калининградского 
автопроизводителя.

Юбилей - 30 лет с момента основания 
- АВТОТОР отметил в конце ноября. Солид-
ную дату калининградский автопроизводи-
тель встретил на крутом вираже, который 
в очередной раз оказался на его пути. В 
каком-то смысле история повторяется. В 
90-х АВТОТОР решился поставить на кон-
вейер почти никому не известные в стране 
модели Kia. Сейчас компания точно так 
же открывает для россиян новые автомо-
бильные марки из Поднебесной. А еще - 
строит целый комплекс суперсовременных 
заводов автокомпонентов, планирует по-
ставить на поток выпуск электромобилей 
и гибридов... 

Как и тогда, 30 лет назад, сегодня да-
леко не все верят в успех очередной мас-
штабной затеи АВТОТОР, но основатель 
компании Владимир Щербаков, кажется, 
готов снова показать скептикам, что они 
ошибаются.

ФИЛОСОФИЯ ДВИЖЕНИЯ
Обострение геополитической обста-

новки в 2022 году ударило по АВТОТОР 
едва ли не сильнее всего в отрасли. Уход 
партнеров вынудил завод в Калининграде 
впервые в его истории полностью остано-
вить конвейеры. Удивительно, но при этом 
АВТОТОР продержался дольше всех и был 
последним среди производителей автомо-
билей иностранных брендов в России, кто 
нажал на тормоза.

Сейчас в цехах вновь кипит 
жизнь, на конвейере заво-
да - более 20 новых мо-
делей автомобилей, 
которые поставили 
на производство 
за несколько ме-
сяцев. Кроме то-
го, идет модерни-
зация сварочного 
производства. 
Оборудование, 
которое применя-
лось для производ-
ства кузовов автомо-
билей до 2022 года, 
частично демонтиру-
ют, а частично перена-
страивают, закупают и 
готовятся к монтажу 
новых сварочных ли-
ний и оборудования 
для использования на 
новых мощностях, где уже со следующе-
го года будут производить автомобили по 
полному циклу (сварка, окраска, сборка). 

- Самое главное, что мы сохранили кол-
лектив и дух АВТОТОР, - подчеркнул Влади-
мир Щербаков в интервью федеральному 
телеканалу «Россия 24». - Пока ситуация 
непростая, работают не все линии. Но нель-
зя сказать, что они простаивают, полным 
ходом идет реконструкция. Мы используем 
это время. Нам нужно модернизировать 
линии, переобучить персонал. И даже в 
таких условиях мы все равно выпускаем 
порядка 20 моделей. АВТОТОР встает на 
ноги!

Довольно быстрому перезапуску про-
изводства во многом помог предыдущий 
опыт работы с иностранными партнерами. 
В числе которых, кстати, были и китайские 
компании. Еще в 2010 году АВТОТОР реа-
лизовал проект по выпуску машин Chery 
- задолго до того, как это стало мейнстри-
мом. За два года продажи и объем про-
изводства с нуля выросли до 40 тысяч 
единиц. Затем сотрудничество прекрати-
лось, но бесследно не прошло. Теперь на 
конвейер АВТОТОР встали некоторые «до-
черние» бренды Chery, которых, возможно, 
не было бы в Калининграде, если бы не 
успешное сотрудничество прошлых лет.

Гибкость и умение быстро адаптировать-
ся к новым условиям всегда были одними 
из главных козырей АВТОТОР. Компетенции 
менеджмента и рабочих позволяют опера-

тивно провести подготовку и на-
чать выпуск под одной крышей 

автомобилей самых разных 
производителей - как с 

точки зрения ценово-
го сегмента, так и с 
точки зрения приме-
няемых технологий.

ИННОВАЦИИ 
РАДИ 
ПЕРСПЕКТИВ
К настоящему мо-

менту у АВТОТОР уже 
шесть партнеров, и это 
число продолжит расти. 
По словам Владимира 
Щербакова, холдинг 
планирует заключить со-
глашения еще с двумя 
производителями, назва-
ния которых по традиции 
не разглашаются до мо-

мента подписания документов. Главная 
цель - прежняя: предлагать покупателю 
максимально разнообразный выбор мо-
делей. Кроме того, многобрендовость и 
многомодельность - это то, что позволяет 
предприятию перегруппироваться в мо-
менты существенных колебаний рынка: 
если какой-то продукт в линейке теряет 
позиции, это не тянет за собой все про-
изводство.

- Мы пришли к выводу, что нам нужно 
больше партнеров, чтобы как можно более 
плотно присутствовать в каждой произ-
водственной нише, - объясняет Владимир 
Щербаков.

По словам основателя АВТОТОР, в ны-
нешней обстановке, после переосмысле-
ния ситуации, компания подтвердила на-
мерение построить собственные заводы в 
Калининграде для того, чтобы производить 
большинство узлов и компонентов своими 
силами. Что соответствует прио ритету по 
достижению технологического суверени-
тета, заявленному президентом Путиным. 
Создание мощного автомобильного класте-
ра - крупнейший по объемам инвестиций 
проект АВТОТОР, который должен поднять 
автономность производства на максималь-
ный уровень. Запуск 12 новых заводов 
позволит снизить зависимость от импорта 
иностранных компонентов и при этом от-
кроет новые возможности для развития.

- Мы создаем с заводы с технологиями, 
которых в России еще не было, под произ-
водство продуктов, которых в России еще 
не было! - заявляет Владимир Щербаков. 
- Рассуждая о технологической независи-
мости, мы пришли к выводу, что это должна 
быть группа силового агрегата и все, что с 
этим связано. Ставку нужно делать на те 
направления, в которых сейчас движется 
мировая автомобильная промышленность: 
электромобили, гибриды и высокого уров-
ня автомобили с двигателями внутреннего 
сгорания. Под эти задачи мы и трансфор-
мируем наше производство. 

В конце августа на новой промышленной 
площадке № 3 в пилотном режиме запу-
стился завод электродвигателей. Первая 
очередь завода электродвигателей рассчи-
тана на выпуск 60 000 силовых установок 
в год мощностью от 23 кВт до 140 кВт для 
различных видов электротранспорта. Объ-
емы производства могут быть увеличены 
в зависимости от номенклатуры выпуска-
емой продукции. 

АВТОМОБИЛЬНОЕ АТЕЛЬЕ
Особая гордость АВТОТОР - собственное 

литейное производство, так называемое 
кастомизированное литье. Его запуск дает 
возможность производить любые детали, 
одновременно - до 40 разных отливок.

- Таких «литеек», как у нас в Калининграде, 
в мире всего три: одна только-только запу-
щена и две - в стадии запуска, - отмечает 
Владимир Щербаков. - Мы будем делать 
и черное, и цветное литье. Из него будем 
изготавливать в том числе электрические 
двигатели нового образца: так называемые 
«три в одном». Мы будем производить и 
полностью электрические автомобили, и 

гибридные. Следом планируется производ-
ство двигателей внутреннего сгорания ново-
го поколения. Таких двигателей пока тоже 
нигде нет. Кроме того, будем делать здесь, 
в Калининграде, роботизированные и авто-
матические коробки, а также рулевое управ-
ление, тормозную систему, все основные 
агрегаты автомобиля. Пластик весь тоже 
будем делать у себя. Я уже не говорю про 
такие простые вещи, как сиденья, системы 
выпуска отработавших газов и так далее. 
В пилотном режиме уже запускаем произ-
водство электронных систем управления.

- Мы создаем целый промышленный ком-
плекс по принципу «ателье», который может 
«пошить» - изготовить по заказу клиента лю-
бой автомобиль, вплоть до подбора цвета 
колесных дисков, - продолжает Владимир 
Щербаков. - Это радикально другая техно-
логия. Нам предстоит перей ти на новую 
IT-систему и прежде всего повсеместно 
внедрить искусственный интеллект - в ор-
ганизацию производства, в организацию 
управления, в организацию труда. И авто-
мобиль сам будет другим. Для этого нужна 
своя компонентная база, и для этого мы 
создаем здесь технологически независи-
мое производство на основе собственных 
разработок и лицензированных технико-тех-
нологических и инженерных решений, кото-
рые нам были нужны на продукты, агрегаты 
и кузова и которые мы приобрели. Это наша 
интеллектуальная собственность. Таким 
образом, мы делаем российский продукт, 
российский автомобиль. 

Согласно озвученным в интервью «Рос-
сии 24» планам АВТОТОР намеревается 
к 2030 году создать мощности по произ-
водству 400 тысяч автомобилей и всех 
перечисленных агрегатов с таким расче-
том, чтобы локализация была никак не 
меньше 85%. 

- Наш юбилей мы отмечаем с четким 
осознанием, что останавливаться нельзя. 
И пройденный нами путь, и все, чего на нем 
удалось достичь, доказывают, что нашей 
команде по силам решение задач любой 
сложности, - заявил Владимир Щербаков. 

Владимир ЩЕРБАКОВ:

Мы создаем продукты и осваиваем 
технологии, которых в России еще не было

 ■ КСТАТИ

Одним из востребованных направле-
ний помимо электромобилей, которые 
АВТОТОР уже выпускает и планирует 
значительно расширять этот ассорти-
мент, становятся газовые и битопливные 
автомобили, способные работать как на 
бензине, так и на природном газе - ме-
тане. Но для того, чтобы автомобили на 
новой энергии получали более широкое 
распространение, нужно обязательно 
подтягивать инфраструктуру, отмечает 
Владимир Щербаков. 

НАША СПРАВКА 
За прошедшие три десятка лет в про-

екты АВТОТОР было привлечено свыше 
920 млн евро инвестиций. Освоено про-
изводство более 2,6 млн автомобилей 
более 220 моделей различных брендов. 
Обеспечена занятость более 30 тыс. 
человек (включая занятых в смежных 
отраслях). Общий объем инвестиций в 
создание заводов по производству ав-
токомпонентов в рамках обязательств 
АВТОТОР по Специнвестконтракту со-
ставит более 70 млрд рублей.

Первая очередь завода 
электродвигателей 

рассчитана на выпуск 
60 000 силовых установок 

в год мощностью 
от 23 кВт до 140 кВт.

Полностью электрические автомобили 
АВТОТОР уже производит. На очереди - 

гибриды и модели с двигателями 
внутреннего сгорания нового поколения.
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Евгений САЗОНОВ, 
Александра БУДАЕВА

Пробы льда, 
которые берут 
московские 
школьники 
в Антарктиде, 
помогут выяснить, 
кто или что 
загрязняет ледяной 
континент.

Копию стены из 
«Игры престолов» об-
наружили участники 
Московской молодеж-
ной Антарктической 
экспедиции во время 
своего похода к горе 
«Кит».

- Стена высокая, ме-
тров 20, и очень длин-
ная. Если вы смотрели 
«Игру престолов», мо-
жете себе представить 
Стену, которая отде-
ляла земли одичалых. 
Жутковатая, но очень 
красивая: лед сверкал 
на солнце, как драго-
ценные камни, - пере-
дает наш спецкор Евге-
ний Сазонов.

Добраться туда бы-

ло непросто - путеше-
ственников буквально 
сбивал с ног ветер. И 
хотя по застывшей в лед 
поверхности они пере-
двигались на «кошках», 
даже крупному взрос-
лому мужчине прихо-
дилось нелегко. Что уж 
говорить о школьниках.

Напомним, в Ан-
тарктиду отправились 
обычные столичные 
школьники и студен-
ты колледжей. Орга-
низовали экспедицию 
Департамент образова-
ния и науки Москвы и 
Центр дополнительно-
го образования «Лабо-
ратория путешествий». 
А ведет ребят к цели ка-
валер ордена Мужества 
и почетный полярник 
России Матвей Шпаро. 
Их также сопровождает 
наш спецкор в Антар-
ктиде Евгений Сазонов.

А зачем лезть на Сте-
ну? Ребята брали про-
бы льда. Причем не 
обычного, а фирны - 
так называют много-
летний снег на верши-
нах, который слежался 

настолько плотно, что 
стал чем-то средним 
между просто снегом и 
льдом.

- Пробы брали на 
трех уровнях, разных 
по глубине. Изучали 
его физико-химические 
параметры. Эта работа 
ведется по заказу Ин-
ститута океанологии. 

С ее помощью можно 
будет узнать, как про-
исходит накопление 
осадков: ребята про-
фильтруют воду, филь-
тры высушат и отправят 
в Москву. А там при по-
мощи разных методик 
будут выяснять, откуда 
появляется пыль в Ан-
тарктиде. И какая это 

пыль - из космоса или 
земная, антропоген-
ная, - объясняет Евге-
ний Сазонов. - Ну, и в 
частности, это поможет 
понять, что загрязня-
ет Антарктиду и на-
сколько она зависит от 
того, что происходит в 
остальной части нашей 
планеты.
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Стена завораживает габаритами и блеском 
льда на солнце. А пробы льда с разных ее 

уровней помогут ученым узнать много нового.

Антарктическая экспедиция

Стена из «Игры престолов» 
и космическая пыль

Дневник экспедиции 
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07.20 Поедем, поедим! (16+)
08.20 Едим дома. (0+)
09.00 Сегодня.
09.20 Главная дорога. (16+)
10.00 Живая еда с Сергеем 

Малоземовым. (12+)
11.00 Квартирный вопрос. 

(0+)
12.00 Попутчик. (16+)
13.15 Чудо. (6+)
15.00 Сегодня.
15.20 ЧП. Расследование. 

(16+)
16.00 Своя игра. (0+)
17.00 Следствие вели... (16+)
18.00 Центральное телевиде-

ние с Вадимом 
Такменевым.

19.20 Ты не поверишь! (16+)
20.20 Секрет на миллион. 

Сериальные красавицы. 
(16+)

22.30 Международная пило-
рама с Тиграном 
Кеосаяном. (18+)

23.20 Захар Прилепин. Уроки 
русского. (12+)

00.00 Квартирник НТВ у 
Маргулиса. (16+)

01.10 Дачный ответ. (0+)
02.05 СТАРЫЕ КАДРЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 

ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России. Суббота.
07.00 Калининград. Суббота.
07.35 По секрету всему свету.
08.00 Формула еды. (12+)
08.25 Пятеро на одного.
09.10 Сто к одному.
10.00 Вести.
10.50 Доктор Мясников. (12+)
11.55 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.50 Юмор! Юмор!! Юмор!!! 

(16+)
16.00 Вести.
16.50 Привет, Андрей! 

Вечернее шоу Андрея 
Малахова. (12+)

19.00 Вести.
19.50 Вести. Калининград.
20.00 УРОДИНА. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.45 ТРЕТЬЯ ЖИЗНЬ ДАРЬИ 

КИРИЛЛОВНЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
Даша выросла в маленькой 
бедной деревне с матерью и 
пьющим отцом. Она ненави-
дела такую жизнь и, 
повзрослев, сразу же уехала 
в Москву. Девушка сама про-
бивала себе дорогу к успеху. 

03.10 ЯСНОВИДЯЩАЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

06.00 Телеканал Доброе утро. 
Суббота.

09.00 Умницы и умники. (12+)
09.45 Слово пастыря. (0+)
10.00 Новости.
10.15 К 75-летию Бориса 

Щербакова. Мужчина 
особого обаяния. (12+)

11.05 Играем свадьбу! (12+)
12.00 Новости.
12.20 Наше все. (12+)
13.10 Кубок Первого канала 

по хоккею - 2024. 
Сборная России - сбор-
ная Белоруссии. Прямая 
трансляция из Санкт-
Петербурга.

15.40 Поехали! (12+)
16.40 Кто хочет стать миллио-

нером? (12+)
18.00 Вечерние новости.
18.20 Народный ледниковый. 

(0+)
21.00 Время.
21.35 Сегодня вечером. (16+)
23.35 САМЫЙ ЛУЧШИЙ БОСС. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
01.55 Подкаст.Лаб. (16+)

09.05 Мифы о еде. 
Картофель. (16+)

09.55 Просто & вкусно. (6+)
10.30 События.
10.45 Смешите меня семеро. 

(16+)
11.35 Анекдот-клуб Нехмурые 

люди. (16+)
12.10 ДЕТДОМОВКА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
13.30 События.
13.45 ДЕТДОМОВКА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
16.10 КОНЕЦ ИГРЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
20.00 Постскриптум.
21.15 Право знать! (16+)
22.35 События.
22.45 Тайная комната. Любовь 

со свастикой. (16+)
23.30 Русские тайны. 

Двойники вождей. (16+)
00.10 Формула эффективно-

сти. (16+)
00.35 Хватит слухов! (16+)
01.05 90-е. Предсказания для 

Кремля и народа. (16+)
01.40 90-е. Короли шансона. 

(16+)
02.25 90-е. Красавицы и чудо-

вища. (16+)
03.05 90-е. Замуж за ино-

странца. (16+)
03.45 Актерские драмы. 

Импортные лица. (16+)
04.25 Петровка, 38. (16+)

07.30 Просто завтрак. (16+)
08.00 ПроСТО кухня. (12+)
09.00 100 мест, где поесть. 

(16+)
10.00 Суперниндзя. (16+)
13.35 ЛЕГЕНДА О КОЛОВРАТЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
16.00 Руслан и Людмила. 

Больше, чем сказка. 
Мультфильм. (6+)

17.55 Яга и книга заклинаний. 
Мультфильм. (6+)

20.00 БАБА ЯГА СПАСАЕТ 
МИР. ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

21.55 ВРЕДНАЯ ПРИВЫЧКА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

00.00 БЫВШИЕ. HAPPY END. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
Яна - дочь влиятельного 
человека - погрязла в поро-
ках вседозволенности 
роскошной жизни и пристра-
стилась к наркотикам. 
Родители отправили ее на 
лечение в клинику, где быв-
ший алкоголик Илья работа-
ет психологом-консультан-
том. Между ними вспыхнули 
чувства, но все не так про-
сто. 

01.50 БЕДНЫЕ АБРАМОВИЧИ. 
СЕРИАЛ. (16+)

03.20 6 кадров. (16+)
03.40 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

05.40 Золотая антилопа. 
Мультфильм. (0+)

06.10 Умка. Мультфильм. (0+)
06.20 Возвращение блудного 

попугая № 1. Мультфильм. 
(0+)

06.40 Возвращение блудного 
попугая № 2. Мультфильм. 
(0+)

06.55 Возвращение блудного 
попугая № 3. Мультфильм. 
(16+)

07.00 Про бегемота, который 
боялся прививок. 
Мультфильм. (0+)

07.20 Дед Мороз и лето. 
Мультфильм. (0+)

08.00 Пробный переезд. (16+)
09.00, 22.00 Дом отдыха 

Ягодка. (16+)
10.10, 12.30, 15.20, 17.40 

Четыре свадьбы. (16+)
19.50 Царица. (16+)
23.00 13-Й РАЙОН. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
00.30 13-Й РАЙОН: 

УЛЬТИМАТУМ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

08.35 Больше, чем любовь. Глеб 
Панфилов и Инна Чурикова.

09.15 ВАЛЕНТИНА. ХУД. ФИЛЬМ.
10.50 Черные дыры. Белые пятна.
11.30 Коллекция. Музей живописи 

и скульптуры Ишбанка 
(Турция). Док. фильм.

12.00 Земля людей. Чамалинцы. 
Нет ничего лучше гор.

12.30, 23.30 Как выжить в дикой 
природе. Док. фильм.

13.25 Рассказы из русской исто-
рии.

14.05 Большая опера. Лучшее.
15.50 Энциклопедия загадок. 

Загадка карты Пири Рейса. 
Док. фильм.

16.20 ВЕРСИЯ ПОЛКОВНИКА 
ЗОРИНА. ХУД. ФИЛЬМ.

17.45 Космический рейс. 
Навстречу Солнцу. Док. фильм.

18.30 Новости культуры.
18.45 БЕРЕГ. ХУД. ФИЛЬМ.
21.00 Агора.
22.05 К ЧЕРТУ НА РОГА. 

ХУД. ФИЛЬМ.
00.20 Искатели. Приключения 

Медной бабушки.
01.10 Забытое ремесло. Бондарь. 

Док. фильм.
01.25 Что там, под маской? Кот и 

Ко. Мультфильмы.

04.00, 02.15 Самые шокирую-
щие гипотезы. (16+)

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30 

Новости. (16+)
08.00 Минтранс. (16+)
09.00 Самая полезная про-

грамма. (16+)
10.00, 12.00 Военная тайна с 

Игорем Прокопенко. 
(16+)

14.00 СОВБЕЗ. (16+)
16.00 Документальный спец-

проект. (16+)
17.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

18.00 Добровэфире. (16+)
19.00 ВОСЕМЬ СОТЕН. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.55 МИДУЭЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
История одного из самых 
масштабных и стратегически 
важных морских сражений 
на Тихом океане Второй 
мировой войны.

00.35 ПОДЛОДКА U-235. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Золотая лихорадка. 
(16+)

05.30, 07.40 Pro-Новости. 
(16+)

05.50, 09.00, 18.30 Плейлист. 
Зима. (16+)

06.40 Звезды о звездах. (16+)
08.00 У-Дачный чарт. (16+)
10.00 Короли чартов. (16+)
11.00 Pro-Новости. Лучшее. 

(16+)
11.30 10 самых! (16+)
12.00 Звезда на замене. (16+)
13.00 Хиты по-русски. (16+)
14.00 Приехали! (16+)
14.30 Солнечный друг. 

Док. фильм. (16+)
15.00  Что скрывает Павел 

Дуров? (16+)
15.30 Плейлист Битва поколе-

ний. (16+)
16.00 Битва поколений. (16+)
17.15 Жара Music Awards - 

2024 на Муз-ТВ! (16+)
20.30 Народное диско. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

07.20, 09.05 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

08.00 Страна советов. (16+)
08.30 НоваЯ. (12+)
09.20, 10.15 УСЛОВНЫЙ 

МЕНТ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

11.10, 12.05 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

13.00, 13.55 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

14.50, 15.45 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

16.40 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-5. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

17.35 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-6. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

18.25 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-6. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

19.25, 20.20, 21.15, 22.05 
НАШ СПЕЦНАЗ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.00 Известия. Главное. 
(16+)

00.05 Светская хроника. 
(16+)

01.10, 01.50, 02.30, 03.15, 
03.55 ЗАКОН ТАЙГИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

Пятый канал

14.12.2024

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
холодильников на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 

стиральных машин на дому. Га-
рантия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин на дому. Гарантия. Область. 
Тел. 8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-
38-49.

АВТОМОБИЛИ
КУПЛЮ

АВТОМОБИЛЬ, возможно тре-
бующий ремонта. Рассматриваю 
любые варианты. Тел. (4012) 75-
77-87.
АВТОМОБИЛИ на разборку. 
Тел. 8-905-240-55-22.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. 
(4012) 75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел. (4012) 37-30-30.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 530-500

Разместить объявление

530-500(4012)
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 01.01.2024 Колонтитул!!!!

БОЕВИК Бельгия, 2019

СУББОТА, 00.35

«ПОДЛОДКА U-235» (18+)

Разгар Второй мировой 
войны. Группе храбрых и 
дерзких бойцов Сопротивления 
необходимо переправить в 
Америку угнанную нацистскую 
подводную лодку, на борту 
которой находится секретный 
груз, способный изменить ход 
войны. Преследуемые флотом 
Гитлера, они должны уйти от 
смертоносных эсминцев, 
которые не остановятся ни 
перед чем, чтобы не дать 
подлодке дойти до берега.

Режиссер - Свен 
Уйбрехтс.

В главных ролях: Коэн Де 
Боу, Туре Рифенштейн, 
Элла-Джун Генрард.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Сафонов - Общение - Карикатурист - Калым - Аппендикс - Бестактность - Гримаса - Клавесин - Этюд - Ишак - Содом - Его-
за - Мясо - Алсу - Клуб - Рояль - Коса - Клайд - Форс - Рудракша - Жерло - Аваби - Якут - Дебри - Неон - Анархизм - Народ - Тезка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: «Артек» - Макияж - Ливия - Подписка - Видеокарта - Ницше - Неуд - Сено - Забор - Казанова - Анх - Секс - Кадм - Нимб - Вкус - Джин - Риск - Витта 
- Фонд - Негр - Утро - Экскурсант - Томат - Ширь - Дитя - Судно - Тяжба - Мальвина.


